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b. RESUMEN  

 

El presente trabajo de investigación nace con la finalidad de rescatar la memoria 

cinematográfica local de la ciudad de Loja e incentivar el conocimiento de las mismas como 

aporte al desarrollo cultural de su gente. En Loja no existe una historia documentada y concreta 

de este arte, por ello se han propuesto objetivos que buscan en primera instancia el 

conocimiento de los largometrajes con temáticas lojanas que se han realizado hasta el 

momento. Se analizó el grado de difusión y el proceso de distribución que han tenido estas 

películas lojanas de manera que se busquen nuevas estrategias de comunicación que despierten 

el interés y valoración en la ciudadanía. Además, se establecieron las limitaciones que tiene 

este arte en la ciudad desde el punto de vista financiero y cultural, para ello se recurrió a fuentes 

directas como productores audiovisuales lojanos, docentes de cine y promotores culturales para 

conocer desde su criterio cómo operan las principales instituciones públicas y privadas de 

cultura en el país y de qué forma lo hacen en nuestra ciudad para potenciar la difusión de lo 

local en un ámbito nacional. Se pudo concluir que las políticas institucionales a nivel nacional 

no aportan significativamente a ciudades pequeñas como Loja, pues existe una tendencia a que 

todos los premios de los fondos estatales del CNCine se queden en las ciudades más grandes 

como Quito, Guayaquil y Cuenca. Lo que marca la existencia de una desigualdad en la 

distribución de estos fondos. A través de una encuesta a la ciudadanía se pudo concluir que 

más de la mitad de la muestra encuestada no conocen de los largometrajes que se ha realizado 

en la ciudad.  A partir de ello, se propone un cambio en las políticas culturales y la creación de 

una página web que permitan la difusión y el desarrollo de la producción cinematográfica en 

la ciudad de Loja.  

 

 

Palabras clave: cinematografía, difusión, distribución, largometrajes, ficción, desarrollo 

cultural.  
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ABSTRACT 

The present investigation work is born with the purpose of to rescue the memory film local of 

the city of Loja and to motivate the knowledge of the same ones as contribution to its people's 

cultural development. It is important to specify that in Loja a concrete history of this art doesn't 

exist, hence they have intended objectives that look for in first instance the knowledge of the 

film productions, largometrajes with thematic lojanas that have been carried out until the 

moment. Likewise it will be analyzed the diffusion grade and the distribution process that have 

had these movies lojanas so that new communication strategies are looked for that wake up the 

interest and valuation of the citizenship toward these film local works. It is also looked for the 

limitations that he/she has this art in the city from the financial and cultural point of view, to 

settle down hence it has been appealed to direct sources as producers audiovisual lojanos, 

educational of cinema and cultural promoters that allow to contrast the information and to know 

from their approach how they operate the main public and private institutions of culture in the 

country and of what it forms the they make in our city to develop the diffusion from the local 

thing to a national environment. There is also you reception the opinion of the citizenship 

through a survey that has allowed to conclude that most of lojanos doesn't know of the film 

production that has taken place in the city.  Starting from it, he/she intends a change in the 

institutional cultural politicians that allow the diffusion and the development of the film 

production in the city of Loja.  

 

Keywords: cinematography, diffusion, distribution, feature films, fiction, Cultural 

development. 
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c. INTRODUCCIÓN  

Desde su invención el cine ha generado no solo un desarrollo tecnológico sino social y 

comunicativo. Este nuevo invento permitió al ser humano despertar su creatividad, imaginar, 

crear e inventar sus propias historias y con ello poder perpetuarse en el tiempo. El cine como 

un medio de comunicación cumple con la finalidad de entretener y educar, esto de acuerdo al 

objetivo planteado. 

“La gran industria cinematográfica ubicada en los Estados Unidos, tiene un contraste muy 

marcado en relación al cine latinoamericano, que es más social y prioriza aspectos ideológicos 

y culturales desde una perspectiva nacional con características y necesidades de nuestros 

países” (Getino, 1999). Es decir, cada película cuenta una historia propia de la lucha de los 

pueblos por obtener cambios.  

Por todo esto, es importante mencionar el trabajo arduo y constante que han realizado los 

países latinoamericanos por abrirse camino hacia una industria más amplia pero independiente. 

Para ello es fundamental que cada país cuente con un patrimonio cinematográfico sólido, que 

permita la difusión de su identidad y su historia, además de mantener viva la memoria de su 

gente.  

En el Ecuador, la producción cinematográfica ha dado pasos agigantados en estos últimos 

años. Esto se debe, primero, al apoyo que se ha dado a través de los fondos públicos a este arte, 

y segundo, a los programas de difusión y promoción que estos mismos organismos de Estado 

han generado para dar a conocer la producción cinematográfica ecuatoriana en otros espacios 

tanto nacionales como internacionales. Aun así, hablamos de un cine nacional emergente.  

Desde este contexto y para centrarse en la realidad local, Loja no cuenta con una historia 

concreta de los inicios de este arte en la ciudad, existen datos especulativos que reafirmándolos 

podrían formar parte de su historia contemporánea. Sin embargo, se puede decir que a partir 
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del año 2006, en nuestra ciudad se han realizado esporádicos trabajos cinematográficos entre 

los que se encuentran cortometrajes, documentales y películas. 

En Loja, el cine ha ido tomando forma; sin embargo, las producciones cinematográficas 

locales no han logrado la valoración esperada en el público local. Los trabajos cinematográficos 

que se han realizado, con el tiempo han sido olvidados, esto debido a que en su mayoría no han 

contado con el apoyo necesario en la difusión y promoción. Ante ello, hay que apuntar al 

financiamiento de las entidades tanto públicas y privadas, a la gestión en el ámbito cultural por 

parte de los productores y ejecutores del cine en la ciudad. 

La mayoría de películas que se han realizado hasta el momento, presentan un estado de 

desconocimiento en la ciudadanía y es que, si bien es cierto, estas producciones que en sus 

estrenos parecían ganar audiencia, con el tiempo se han convertido en material guardado en 

algunos rincones de las instituciones y productoras de la ciudad.  

 Esta investigación permitió recopilar a través de las técnicas aplicadas como entrevistas y 

encuestas, la información necesaria que posteriormente fue contrastada con otras fuentes como 

documentos y archivos web obtenidos. Se acudió a cineastas, productores audiovisuales y 

promotores culturales con el fin de abordar la temática desde varios puntos de vista que 

propicien la objetividad de la misma.  

A partir de las entrevistas se pudo conocer que en Loja la producción cinematográfica existe, 

pero no se ha difundido de la manera adecuada, se conoció más detalladamente de los 

largometrajes realizados en la ciudad, así también, la experiencia de los directores lojanos en 

cuanto a difusión y distribución de las películas y el trabajo cinematográfico realizado por la 

Universidad Nacional de Loja y productores independientes.  
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En este trabajo investigativo se ha realizado el análisis previsto en función de la difusión y 

distribución de la producción cinematográfica local como aporte al desarrollo cultural de Loja, 

por ello se propone la creación de una página web que permita poner a disposición del público 

todos los largometrajes lojanos; también, despertar el interés de las autoridades para contribuir 

al rescate del patrimonio cinematográfico que tenemos en nuestra ciudad. 
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d. REVISIÓN DE LITERATURA 

INICIOS DEL CINE EN EL MUNDO 

El desarrollo del cine puede entenderse como un proceso de evolución y conflicto. La 

acumulación cultural que dio lugar al arte de la cinematografía se dio a partir de logros 

científicos en diferentes campos. “Se reunió toda esa tecnología en forma de mecanismos que 

crearan la ilusión del movimiento continuo a partir de una serie de sombras proyectadas en una 

pantalla” (L. De Fleur & Ball-Rokeach, 1983, pág.93). Sin embargo, no solo fue una evolución 

tecnológica sino también una evolución social. 

“El cine nació el 28 de diciembre de 1895 en la ciudad de París, Francia, de la mano de los 

hermanos Lumière” (Lombardi, 2006, pág.77). Desde entonces se ha convertido en un 

espectáculo de masas que ha mostrado la aventura humana dentro de la historia; así también, 

ha logrado consolidarse como una gran industria a nivel mundial.  

Las primeras películas cinematográficas se caracterizaron por un bajo contenido cultural y 

un escaso nivel intelectual. “La cinematografía se ocupó en sus comienzos de asuntos triviales 

y sin importancia. El contenido interesaba muy poco; el factor que gravitaba era la novedad del 

movimiento” (M. De Fleur, 1976, pág.66). De este modo la industria del cine se desarrolló en 

sitios algo deplorables con espectáculos pueriles, grotescos y de alguna forma con contenido 

inapropiado para la época.  

Con la evolución, tanto los gustos, contenidos y técnicas fueron dando notables cambios 

hasta convertirse en lo que es hoy, una enorme y respetable industria económica para la 

producción, exhibición y distribución de entretenimiento masivo.  
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PRODUCCIÓN CINEMATOGRÁFICA 

Conocido como cine, se denomina producción cinematográfica a la “tecnología que 

reproduce fotogramas de forma rápida y sucesiva creando la llamada ilusión de movimiento” 

(Pérez, 2008, p.10), es decir a la percepción visual que tenemos de imágenes que se mueven 

sucesivamente.   

Considerado arte para algunos y entretenimiento para otros, el cine es un medio de 

comunicación que desde su aparición, de la mano de los Hermanos Lumière, el 28 de diciembre 

de 1895, facilitó nuevas formas de trasmitir y apreciar la historia de la humanidad desde sus 

amplias concepciones, costumbres e ideologías. Este primer film proyectaba la salida de los 

obreros de una fábrica francesa en Lyon.  

El cine ha atravesado por varios períodos, desde un cine mudo hasta los inicios de un cine 

sonoro, así mismo desde el blanco y negro hasta llegar al color. Y desde el cine sin guion que 

mostraba pequeñas escenas de la realidad, hasta el cine de géneros. Todas estas etapas han 

traído consigo cambios históricos. Así: la incorporación del sonido, en especial la voz humana, 

la música y efectos sonoros; con la incorporación del color se deja en un segundo plano el estilo 

tradicional de producción en blanco y negro; y, finalmente, con la era digital, la generación de 

imágenes asombrosas dentro de un cambio notable en sus costos. 

TIPOS DE PRODUCCIÓN CINEMATOGRÁFICA DE ACUERDO AL TIEMPO DE 

DURACIÓN 

Una obra cinematográfica se clasifica en dos grandes categorías, de acuerdo al género se habla 

de un cine de ficción y del cine de no ficción (describe la realidad), que va desde el género 

dramático hasta el documental.  
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Cortometraje. 

El cortometraje es un producto audiovisual de corto tamaño, de un máximo de duración de 

veinte minutos, aunque esto puede variar. En la Ley de Fomento del Cine Nacional (2006) se 

entiende por cortometraje aquellas obras cuya duración sea menor a 60 minutos. El 

cortometraje tiene el mismo procedimiento que un largometraje, pero con mayor libertad en el 

sentido de prescindir de ciertos elementos técnicos, manteniendo una libertad creativa amplia 

(Landázuri, 2014, p.21). 

Al tener un corto tiempo de duración se puede decir que el cortometraje se vuelve una 

producción menos compleja pero no por eso carece de importancia. Una ventaja importante de 

los cortometrajes es que son una excelente opción para que los jóvenes den sus primeros pasos 

en la industria cinematográfica y exploten su creatividad, es así que en la actualidad muchos 

jóvenes y/o adolecentes se animan a realizar sus propias producciones y las dan a conocer 

fácilmente gracias a las herramientas que ofrece hoy en día el Internet. 

Mediometraje  

Se denomina mediometraje a una película cinematográfica de duración media entre 30 y 60 

minutos, se encuentra entre el largometraje y el cortometraje (Maiso, 2015). El término no ha 

sido utilizado en la mayor parte de clasificaciones; sin embargo, es importante conocer porque 

existen trabajos que deberían ser llamados así propiamente.  

Largometraje 

Se denomina largometraje a “una película con duración de cuarenta minutos o superior” 

(Pardo, 2014, p.236), aunque la mayoría de largometrajes de hoy en día superan normalmente 

los noventa minutos. En la Ley de Fomento del Cine Nacional (2006) del Ecuador, se entiende 

por largometraje aquellas obras cuya duración sea mayor a 60 minutos.  
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En Loja se han trabajado hasta la fecha de presentación de esta tesis, cinco largometrajes. 

Dos de ellos producidos en la Universidad Nacional de Loja, estos son: El Duende y la 

Biendivia y La Miel de la Morojas; y de producción independiente con auspicio de entidades 

públicas y privadas, tenemos Atrapen al Santo; Saraguro, historia con sangre inca; y Virgen 

del Cisne, más allá del milagro.  

ETAPAS DE UNA PRODUCCIÓN CINEMATOGRÁFICA  

El proceso de creación se divide en tres fases: 

Preproducción 

Es la preparación del largometraje, esta fase inicia cuando surge la idea y termina cuando 

comienza el rodaje. Se comienza por establecer el financiamiento, equipo técnico, guion 

cinematográfico, actores, vestuario, locaciones y un plan de trabajo que programe las 

actividades diarias a seguir durante la producción (Cabezón y Gómez, 2003, p.104). Se prevé 

todo lo necesario antes de salir a grabar o filmar.  

Producción 

Rodaje o fase de grabación, “supone trasladar a imágenes el guion previamente establecido, 

durante un periodo de trabajo variable de cinco a nueve semanas” (Mollá, 2012, p.20). El 

productor está encargado de elaborar un presupuesto provisional y contratar los jefes para los 

distintos departamentos; el director, es la persona encargada de la filmación que supervisa 

actividades como decorado, vestuario, y todo lo necesario para llevar a buen fin la película 

(Martínez, Padilla, Schatan y Vega, 2010). 

En el equipo de producción intervienen también: un director de fotografía, director de 

sonido, director de arte, editores, guionista, actores. 
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Postproducción  

Fase final del proceso de creación, constituye el montaje y la edición, “se dota de coherencia, 

ritmo y unifica las imágenes aisladas grabadas durante el proceso de rodaje” (Mollá, 

2012,p.20). En esta etapa se seleccionan las imágenes del material grabado para generar el 

producto final que posteriormente será multiplicado y distribuido. 

Culminada la etapa de postproducción, se inicia la fase de comercialización o promoción 

del producto cinematográfico. “La promoción es un capitulo fundamental en el desarrollo y 

comercialización del producto fílmico, ya que el talento artístico, la intuición, o la suerte, no 

siempre garantizan el éxito en taquilla” (Cabezón y Gómez, 2003, p.173). La reacción y 

aceptación del público es algo impredecible, por ello la promoción debe ser bien planificada y 

dirigida, antes, durante y después del estreno comercial del film.  

La promoción de una película no arranca cuando se da el estreno comercial, sino mucho 

antes, esta fase puede iniciar desde el momento de la concepción de la idea y depende de la 

confianza que el creador de la historia tenga en el éxito de su proyecto. “Se orquestará una 

campaña de difusión donde se involucrarán todos los medios de información posibles, con la 

intención de pre-vender el producto, aunque, finalmente, la capacidad de penetración  entre los 

consumidores será mayor en función de los medios económicos disponibles”(Cabezón y 

Gómez, 2003, p.173). 

La fase de comercialización, difusión o promoción de un producto cinematográfico, es un 

proceso que llamado por distintos nombres, busca generar la necesidad y expectación del 

público por ver la película. En la planificación del proyecto se decide quién se hará cargo de la 

promoción, mediante acuerdos entre productor y director se puede contratar los servicios de 

expertos en este ámbito, en estos casos se habla de profesionales en comunicación.  
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DIFUSIÓN  

Se entiende por difusión a la acción de “extender, esparcir, propagar físicamente” o 

“propagar o divulgar conocimientos, noticias, actitudes, costumbres, modas” (RAE, 2016). 

Esta palabra adquiere diferente sentido de acuerdo al área del conocimiento humano en donde 

se aplique.  

Cuando se habla de difusión entramos a englobar una serie de términos y acciones que a 

este le competen. Dentro de la producción cinematográfica hablamos de la promoción, 

comercialización, distribución y en sí la explotación que se realiza a un producto 

cinematográfico con el fin de llegar al alcance y conocimiento de un sinnúmero de 

espectadores. 

La difusión es una etapa esencial en la realización de un largometraje, se entiende como las 

acciones y actividades que se ejecutan para dar a conocer un producto cinematográfico a los 

consumidores (público), hace referencia a la comunicación extendida de un mensaje. 

La etapa de difusión permite que la comunicación individual o el producto cinematográfico 

pase de un número reducido de personas a núcleos más numerosos, es decir, se convierta en un 

producto de comunicación extendida. Gracias a la difusión una película puede llegar a tener 

mayor éxito en audiencia.  

Comunicación y promoción 

La promoción por su parte se entiende como la “acción y efecto de promover” o como un 

“conjunto de actividades cuyo objetivo es dar a conocer algo o incrementar sus ventas” (RAE, 

2016). Dentro del ámbito cinematográfico podemos entenderlo como las acciones o estrategias 

que se realizan para dar a conocer un producto cinematográfico (película), de manera que llegue 

a la mayor parte de la audiencia. 
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Dentro de los caminos de la promoción se debe hablar del marketing del producto 

cinematográfico:   

El 90% del marketing es sentido común: sin marketing no hay espectadores, sin 

espectadores no hay películas, sin películas no hay industria, y sin industria no hay 

trabajo. El sector audiovisual en general y el cine en particular necesita tomar 

conciencia de la importancia de la promoción y de las posibilidades de comunicación 

que ofrecen los medios sociales para atraer al público e incrementar las ventas de 

taquilla. (Salvador, 2013, p.105) 

Una buena campaña de promoción involucra todos los medios de información posibles 

(medios convencionales y digitales) por ende exige una inversión y también un cambio de 

planteamiento, de manera que se considere como una estrategia de inversión y no como un 

gasto.  

Con el surgimiento de las nuevas tecnologías, las formas de promoción y difusión han 

cambiado, hoy existen “infinidad de posibilidades para comunicar ideas, mensajes y conceptos, 

por lo que más que hablar de planes de publicidad o de promoción, se debe pensar en una 

estrategia integral de comunicación” (Iglesias, 2013). 

Se puede considerar a la promoción y a la difusión como la etapa final de un proyecto 

cinematográfico, ya que luego de pasar por sus tres etapas como son: preproducción 

(preparación), producción (la realización en sí) y postproducción (edición, difusión y 

promoción), cada producción cinematográfica tiene como objetivo llegar a una mayor cantidad 

de espectadores.  

El proceso de promoción constituye personas y acciones destinadas a generar expectación 

en el público. Tenemos así: un jefe de prensa que es un aliado imprescindible en la publicidad 

directa a través de periódicos, revistas, radio y programas de televisión, así también, elaborar 

una buena gráfica y una tarjeta de identidad de la película que capte el interés del público. 

“Realizar un making off o así se hizo, un documental de veinte minutos que cuente la idea 
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básica del film, sus protagonistas y las particularidades del rodaje” (Cabezón & Gómez, 2003, 

p.187).  

Es importante mencionar también a los festivales y pre-estrenos como estrategias de 

promoción de una película. El cine es una industria que conlleva grandes inversiones, 

existiendo ahora la necesidad de optar por nuevas herramientas que permitan llegar al público 

objetivo, hoy con las plataformas digitales y redes sociales, la comunicación es más rápida y 

efectiva. Sin dejar de lado los medios tradicionales, también es importante diseñar un plan de 

comunicación y marketing online que apoye la promoción de las películas por estrenar.  

El proceso de explotación o promoción se divide en dos fases restantes: 

DISTRIBUCIÓN 

Surge cuando se hace necesaria la existencia de un intermediario entre el productor y el 

exhibidor. Los distribuidores proveen a los productores de mecanismos para que sus películas 

se exhiban y compitan por una cuota de pantalla y por ingresos de taquilla (Martínez et al., 

2010, p.25). Logrando así su proyección en salas de cine, televisión y otros medios como 

presentaciones en DVD, entre otros.  

Para definir la distribución fue necesario hacer mención a la promoción, pues resulta 

definitiva para el desarrollo comercial del film. La distribución conlleva una mediación entre 

productor y exhibidor, “una etapa de comercialización que se da a través de canales nacionales 

o internacionales para encontrar su propio mercado” (Mollá, 2012, p.20). Las empresas de 

distribución se encargan de la publicidad del film y proveen al productor de herramientas para 

que sea exhibida en los cines tanto nacionales como extranjeros.  

En la planificación del proyecto se prevé los gastos necesarios que conlleva cada una de las 

etapas al producir un film, de tal forma que la distribución y exhibición ya están incluidas en 
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el presupuesto final; sin embargo, en el medio latinoamericano y nacional hay limitaciones, el 

financiamiento termina cubriendo únicamente la etapa de producción, teniendo así que invertir 

adicionalmente en la promoción de la película. A esto se suma una competencia feroz de las 

grandes productoras extranjeras.   

La suerte de la cinta no dependerá únicamente de haber conseguido el presupuesto 

más apropiado, ni de la calidad de los cineastas o de la historia que se cuente en ella, 

sino de las posibilidades de competir en igualdad de condiciones con los cientos de 

productos cinematográficos, procedentes sobre todo del mercado norteamericano, 

que invaden cada año la cartelera. (Cabezón y Gómez, 2003, p.207) 

En el caso de Latinoamérica y situándonos específicamente en Ecuador, es necesario 

mencionar la importancia de la calidad y el presupuesto. Contrastando con la primera parte de 

la cita, es evidente que el público es el consumidor final y al cual se debe el éxito o fracaso de 

una cinta, ante ello, la realización de una película de calidad generará aceptación del público, 

pero para tener una producción cinematográfica con estas condiciones es necesario tener una 

presupuesto elevado que sacie todas las necesidades en cuento a producción y promoción se 

trate.  

Otro de los factores que merece análisis es el contenido de las películas ecuatorianas. En 

contraste con la cita, en el Ecuador es necesario revisar las historias a contar, la mayoría de las 

producciones cinematográficas tienden a manifestar realidades locales, que bien forman parte 

importante del patrimonio cultural y social del país, pero limitan la acogida y aceptación de un 

público más universal. Es evidente que la industria hollywoodense ha tenido éxito por la 

universalidad de sus películas, siendo de ficción o no, han logrado acaparar la atención de la 

mayor parte del mundo.  

Las películas ecuatorianas tienen como principal competidor las majors de Hollywood en 

las salas de cine, también, existe un conflicto que los cineastas deben enfrentar con los elevados 

costos de distribución. “En el Ecuador, la figura del distribuidor o la intermediación entre el 



16 

 

productor y el exhibidor ha adquirido algunas variantes según las películas que se pretenden 

difundir, los circuitos de exhibición y algunas experiencias locales” (Criollo, 2015, p.1). 

Estrenar y promocionar en cualquier ciudad es uno de los procesos más complicados para 

el cine local.  

Durante 2014 se estrenaron 16 películas ecuatorianas, según un listado del Consejo 

Nacional de Cinematografía (CNCine). De estas solo tres películas tuvieron un 

estreno en más de 3 ciudades del país, cinco se estrenaron únicamente en Quito y dos 

tuvieron un estreno solo en Guayaquil y Quevedo, respectivamente. En el caso de 

algunas de estas películas el estreno estuvo determinado por el público al que 

apuntaba el filme. (El Telégrafo, 2015, p.2) 

Una de mayores preocupaciones para los cineastas y productores ecuatorianos es la falta de 

distribuidores profesionales que estudien a los públicos, de manera que el mensaje llegue 

adecuadamente a la audiencia. Así mismo, preocupa el desinterés tanto de los distribuidores 

como del público en el cine ecuatoriano. Es necesario hacer un análisis de lo que representa la 

formación de públicos actualmente. El cineasta ecuatoriano Manolo Sarmiento en Diario El 

Telégrafo (2015) comenta al respecto:  

Cada película tiene su audiencia, la tarea de los distribuidores es encontrar a esa 

audiencia. A falta de distribuidores interesados en el cine ecuatoriano, a falta de un 

mercado audiovisual que sostenga esta actividad, cada quien busca distribuir sus 

filmes de la mejor manera que puede. (p.3)  

Por ello, casi siempre el mismo productor o director es quien se hace cargo de la promoción 

y distribución de sus largometrajes. Esta situación genera que la mayor parte de las películas 

ecuatorianas no lleguen a conocerse dentro y fuera del país, puesto que son opacadas por las 

producciones extranjeras. 

Para Mariana Andrade, gestora cultural y directora de Ocho y medio, una organización 

integrada por productores de cine, realizadores y artistas interesados en promover la cultura 

cinematográfica, existe un monopolio en las artes audiovisuales, “los grandes estudios de 

Hollywood mantienen un vínculo casi exclusivo con un grupo de distribuidores internacionales 
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que a su vez tienen una estrecha relación con las principales cadenas de exhibición en cada 

país” (El Comercio, 2015, p.2). 

La promoción y distribución de películas es una de las debilidades de la producción 

cinematográfica ecuatoriana, a ello se suma la escasa venta de estos filmes en las tiendas, 

situación que disuelve acuerdos de los productores con las asociaciones de comerciantes de 

DVDs en todo el país. En Ecuador existen representantes de los seis grandes estudios de cine 

que manejan el mercado cinematográfico y lideran la taquilla a nivel mundial, estos son los 

encargados de distribuir el material cinematográfico en las salas de cine de todo el país. 

Una de las instituciones del Estado que a partir del año 2006 se encarga del sector 

cinematográfico en el país, es el Consejo Nacional de Cinematografía (CNCine), conocido hoy 

como Instituto de Cine y de Creación Audiovisual (ICCA), un organismo facilitador en la 

creación, difusión y promoción de películas ecuatorianas a través de fondos públicos 

concursables. Dentro de este esquema, existe financiamiento para la distribución de proyectos 

ya finalizados, y así mismo, para la publicidad de estas películas.  

El problema de estos fondos públicos concursables es la situación financiera, puesto que 

cada año se reduce el presupuesto, limitando así el acceso de más proyectos a estos beneficios. 

Los filmes que no logran ganar deben esperar un cierto tiempo para proyectar sus películas en 

los cines. En el país, la mayoría de productores son independientes, consecuentemente no 

logran tener el apoyo necesario para promocionar y distribuir sus trabajos cinematográficos. 

El cineasta ecuatoriano Manolo Sarmiento considera que una de las opciones para que el 

cine ecuatoriano llegue a más público es crear un sistema de distribución informal: 

Desgraciadamente tampoco abundan esos espacios. Hay que despertarlos, equiparlos, 

promoverlos. Es una derrota saber que en todo el Ecuador hay una sola sala de cine 

arte independiente y tres de propiedad del Estado (FLACSO Cine, Sala Alfredo 

Pareja y MAAC Cine Guayaquil). ¡Cuatro salas en todo un país! La cuarta que había, 

el MAAC Cine de Manta, lleva cerrada un año y medio. Todas, salvo FLACSO cine, 
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existían antes de 2006. No hemos avanzado nada en este aspecto en estos últimos 

ocho años. (El Telégrafo, 2015, p.9) 

El problema que existe en cuanto a distribución y difusión es a nivel nacional. El cine 

ecuatoriano está progresando relativamente, con altos y bajos, existe el talento y la intensión 

de explotar este arte en el país. Existen trabajos cinematográficos que han logrado llegar a un 

público numeroso, sin embargo, la mayoría no han contado con la misma suerte. Ante ello hay 

que apuntar a la formación de públicos, los mismos que desde las escuelas y colegios podrán 

ser un gran potencial para el desarrollo del cine en el Ecuador.  

Exhibición  

Va de la mano de la distribución, es el medio por el cual las producciones cinematográficas 

son consumidas. "En la exhibición se realizan las campañas de promoción y marketing 

necesarias para que el largometraje consiga taquillas importantes y una larga estancia en las 

carteleras” (Mollá, 2012, p.20). Existen otras formas de explotación de los derechos de 

propiedad intelectual, tal es el caso de videojuegos, artículos promocionales, trasmisión en 

televisión abierta y pagada, entre otros.  

CINE EN EL ECUADOR 

La industria cinematográfica es hoy, una de las economías más importantes que mueve al 

mundo. El cine concebido por algunos como arte y para otros como entretenimiento, desde sus 

inicios generó grandes intereses económicos por quienes empezaron a producirlo.  

En la economía capitalista, un filme, en cuanto a producción intelectual, goza de todos 

los requisitos para ser una obra de arte, pero necesariamente es también una 

mercancía a causa de las diversas operaciones industriales y comerciales que exige 

su producción y su consumo. (Bächlin citado en Casetti, 2010) 

Desde un análisis más amplio, en el cine la dimensión mercantil convive con la artística. “El 

cine es una de las industrias culturales que históricamente se ha dedicado a crear y recrear el 

imaginario colectivo de nuestras sociedades” (Badillo, Pedrero, y Fuertes, 2009, p.155).  Sin 
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dejar de lado que es una industria que mueve capitales e intereses, y de alguna forma se ha 

convertido en monopolio en algunos países como Estados Unidos.  

Es importante hacer un análisis comparativo del significado del cine en algunos puntos 

geográficos y en nuestro contexto. “La diferencia más clara es que en Norteamérica el cine es 

una industria del entretenimiento y en Europa es visto un poco más como arte” (Álvarez, 2001, 

p.18). Así, el cine es para Estados Unidos un trabajo netamente industrial que se ha consolidado 

a nivel mundial como unas de las economías más significativas. El cine hollywoodense ha 

aprendido a contar historias más universales, contrastando con Europa en donde la producción 

es más nacional.  

Haciendo la comparación con nuestro país y para ser más concretos en Loja, el cine no es 

visto ni como un arte ni como una potencial industria económica. De cierta forma, el cine en 

Loja se ha desarrollado como una forma de experimentación de las nuevas tendencias en 

comunicación y entretenimiento. Es así que desde la práctica académica se desarrollaron 

esporádicos trabajos cinematográficos con los que hoy se puede contar. 

Historia del cine en el Ecuador 

La historia del cine en el Ecuador no tiene raíces concretas, ya que son muchos los autores, 

fechas y películas que contrastan entre sí. A pesar de que en los últimos años se han realizado 

varios trabajos de investigación sobre el cine ecuatoriano, aún hay enormes vacíos dentro de la 

historia, “no contamos con ninguna investigación general sobre la historia del cine ecuatoriano 

producido en el siglo XX, menos aún sus desarrollos en la última década” (León, 2010, p.66). 

Sin embargo, la historia de la producción cinematográfica en el Ecuador es muy diversa, ya 

que a lo largo del siglo XX se han realizado cortos, mediometrajes y largometrajes. 
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El desarrollo del cine en el país está estrechamente ligado a los sucesos y acontecimientos 

históricos que forman parte del inventario colectivo de los ecuatorianos. De acuerdo a Loaiza 

y Gil (2015), el cine inicia en el país de esta manera:  

Con una linterna mágica, en 1874 se registra en el país la proyección de las primeras 

imágenes cinematográficas. El científico alemán Theodoro Wolf, contratado por el 

presidente Gabriel García Moreno como profesor de las Escuelas Politécnicas, 

proyectó en Quito y Guayaquil imágenes referentes a geología y geografía europeas. 

(p.53)  

Esta fue la primera experiencia de proyección óptica que se tuvo en el país. Posterior a ello, 

30 años tendrían que pasar para que se registre en el Ecuador, la llegada del cine como un 

espectáculo multitudinario, ya que es el 7 de agosto de 1901, cuando de la mano del mexicano 

Julio Quiroz se realiza en Guayaquil la primera exhibición pública con las películas: La pasión 

y muerte de Nuestro Señor Jesucristo, Los funerales de la Reina Victoria y La última 

exposición de París (León, 2010, p.67). 

En 1903, se presenta en el Teatro Olmedo de Quito, La gran corrida de toros, un film traído 

por el italiano Piccione. Posterior a ello, el 22 y 23 de junio de 1906 se proyectan los tres 

primeros registros cinematográficos que fueron realizados netamente en el Ecuador. Estos son: 

Amago de incendio, Ejercicio del Cuerpo de Bomberos y Procesión del Corpus, proyectos 

realizados en Guayaquil.  

Estos filmes, obtenidos con el cinematógrafo de los Lumière, fueron realizados por el 

italiano Carlos Valenti, el mismo que repetiría esta experiencia en Quito con la proyección de 

Conservatorio Nacional de Música y Festividades Patrias del 10 de Agosto. 

En los siguientes años se proyectaron más películas.  

Con la llegada del ferrocarril a Ecuador en 1908 supuso, para el cinematógrafo, una 

mayor difusión por el país. Con él llegó a Quito la Compañía de Casajuana y 

Wickenhauser, ya establecida en Guayaquil desde el año anterior, trayendo las 

películas que allí exhibieron y contratando a músicos locales para que las 

acompañasen. (Loaiza y Gil, 2015, pág. 54) 
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Dos años más tarde, en 1910, se crea en Guayaquil la Empresa Nacional de Cine Ambos 

Mundos, la primera sociedad ecuatoriana de producción y distribución cinematográfica 

propiedad de Francisco Parra y Eduardo Rivas Ors, dos grandes representantes del capital 

guayaquileño y barcelonés (González y Ortiz, 2011). Con este hecho las dos ciudades más 

grandes del país son las primeras en asistir a la inauguración de varias salas de proyección.  

En Guayaquil, la primera sala de exhibición fue un chalet en el Boulevard 9 de Octubre cuyo 

nombre fue El Edén; en Quito, Ambos Mundos, exhibe sus películas en el teatro del Instituto 

Mejía (Cinemateca Digital Ecuador, 2017). En estas salas se presentó años más tarde, el 

registro documental Los funerales del General Alfaro, una de las primeras producciones 

ecuatorianas que marca un precedente dentro de la historia del cine documental en el país.  

Así lo refiere Serrano (2001): 

Una de las primeras producciones ecuatorianas que pretende ser algo más que un 

registro de imágenes es un vacilante y adelantado “documental”: Los funerales del 

General Alfaro, producido por Ambos Mundos y Rivas Films que se estrenaría con 

gran impacto el 26 de diciembre de 1921, nueve años después del arrastre y quema 

del caudillo liberal en Quito. Ese film anuncia la vocación documentalista de nuestro 

cine. (Citado en González y Ortiz, 2011) 

En las ciudades como Cuenca, la difusión del cine tuvo un mayor desarrollo con la llegada 

de Carlos Crespi, en 1923. “Este sacerdote salesiano de origen italiano se dedicó a recoger 

material cinematográfico en la selva amazónica. Este fue expuesto en la exposición universal 

salesiana que se realizó en Turín en 1924” (Loza Cisneros, 2007, p.7).  

En 1925 se funda en Guayaquil “Arts Films”, denominada Teatro ecuatoriano del Silencio, 

una iniciativa del joven guayaquileño Augusto San Miguel y del actor italiano Carlo Bocaccio. 

Con este hecho, el 7 de agosto de 1924 se estrena El Tesoro de Atahualpa, el primer 

largometraje argumental ecuatoriano dirigido por San Miguel, este producto de cine mudo sería 
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el primero de una serie de filmaciones de la recién creada empresa Ecuador Film Co que 

significaría un impulso para el desarrollo de la historia cinematográfica nacional.  

Por este antecedente, a partir del año 2006, cada 7 de agosto en el Ecuador se celebra el Día 

del Cine Ecuatoriano, fecha de estreno de El Tesoro de Atahualpa (1924). Esta iniciativa fue 

tomada por el Ministerio de Educación, pues en este mismo año se creó la Ley de Fomento de 

Cine Nacional y se instituyó el Premio Augusto San Miguel, en honor al cineasta ecuatoriano. 

(El Telégrafo, 2013)  

En 1930 llega el cine sonoro al Ecuador con la película norteamericana Cascarrabias; sin 

embargo, no es hasta 1939 cuando hay un intento de crear una película sonora en el país, este 

proyecto fue titulado El pasillo vale un millón, bajo la dirección de Alberto Santana (Loaiza y 

Gil, 2015). En esta etapa las películas extranjeras acapararon todas las pantallas ecuatorianas, 

un hecho que de alguna forma detuvo el desarrollo de la producción cinematográfica nacional.  

A partir de 1980, la producción de largometrajes retoma su curso hasta la actualidad. De la 

mano de la literatura llega La Tigra, un largometraje del lojano Camilo Luzuriaga que se 

estrena en 1989, “un largometraje de ficción que se convierte en la película más taquillera del 

cine ecuatoriano, registrando una taquilla de más de 250.000 espectadores” (Loaiza y Gil, 2015, 

p. 57). Posterior a ello, en 1994, este mismo director produce nuevos filmes, uno de ellos es 

Entre Marx y una mujer desnuda. 

En 1999 llega una de las obras cinematográficas más importantes del país, pues esta 

marcaría un antes y un después del cine nacional, se iniciaba una etapa de cambio en las 

temáticas buscando abordar nuevas problemáticas de un Ecuador contemporáneo. Así llega la 

película Ratas, ratones y rateros del director Sebastián Cordero.   
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El verdadero ascenso del cine nacional llega en 1999 con Ratas, ratones, rateros. La 

galardonada ópera prima de Sebastián Cordero, que muestra una mirada profunda y 

realista de la delincuencia en las clases marginales del Ecuador. Un relato sobre la 

pérdida de la inocencia, que podría considerarse como la primera incursión 

ecuatoriana en el cine negro. La película estuvo nominada al Goya como Mejor 

Película Extranjera de Habla Hispana, además de ser galardonada en Festivales de 

Cine en La Habana y Bogotá. (Osorio, 2015, párr.5) 

A partir de Ratas, Ratones y Rateros, nace una generación de cineastas jóvenes que 

empiezan a crear y producir sus propias películas. En el año 2006, la directora Tania Hermida 

estrena Qué Tan Lejos, la historia de dos mujeres, una española y una ecuatoriana que durante 

un paro nacional recorren juntas los parajes ecuatorianos. “Con más de 220. 000 espectadores, 

Qué Tan Lejos, se convirtió en la segunda película más taquillera del país, siendo superada por 

La Tigra y dejando atrás a Ratas, Ratones y Rateros. Permaneció en cartelera por más de 24 

semanas” (Loaiza & Gil, 2015, p.58). 

Con la creación del CNCine (Consejo Nacional de Cinematografía del Ecuador) en el año 

2006, la industria cinematográfica y audiovisual ecuatoriana se ve fortalecida con la asignación 

de recursos estatales y con el apoyo de productoras privadas nacionales e internacionales. 

“Jorge Luis Serrano, director ejecutivo del CNCine, asegura que un promedio de entre 10 a 12 

producciones locales llegan a las salas de cine en Ecuador cada año desde 2007” (Osorio, 2015, 

párr.7). 

A Qué Tan Lejos, le seguirían películas como: Esas no son penas (2006), Sé que 

vienen a matarme (2007), Cuando me toque a mí (2007), Alfaro Vive ¡Carajo! (2007), 

Retazos de vida (2008), Impulso (2009), Rabia (2009), Los canallas (2009), Vale 

Todo (2009), Blak Mama (2009), Zuquillo Express (2010), A tus espaldas (2010), 

Prometeo deportado (2010), En el nombre de la hija (2011), Con mi corazón en 

Yambo (2011), Pescador (2011), Sin Otoño, Sin Primavera (2012), El Ángel de los 

Sicarios (2012), La Llamada (2012), La bisabuela tiene Alzheimer (2012), Ruta de la 

Luna (2012), No Robarás (2013), Quito 2023 (2013), Mono con Gallinas (2013), 

Distante cercanía (2013), La muerte de Jaime Roldós (2013), El Facilitador (2013), 

Ya no soy Pura (2013), Resonancia (2013), Tinta Sangre (2013), Rómpete una pata 

(2013), A estas alturas de la vida (2013), Saudade (2014), Feriado (2014), 

Ochentaisiete (2014), Travesía (2014) y Sexy Montañita (2014). (Loaiza y Gil, 2015, 

p.58) 
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Con la Ley de Cine, en el año 2013 se estrenaron 13 largometrajes. Para el 2014 se tuvo 

previsto el estreno de 20 obras fílmicas, esto permite concluir que se pasó de estrenar una 

película ecuatoriana cada cuatro años, a un mínimo de cuatro películas nacionales anuales.  

La producción cinematográfica ecuatoriana ha recorrido un largo camino entre éxitos, 

dificultades y estancamientos desde su aparición hasta la actualidad; sin embargo, el desarrollo 

del cine en Ecuador sigue su curso, dando pequeños pasos que le permitan consolidarse como 

una industria en el país. 

INSTITUCIONES DEDICADAS A LA DIFUSIÓN DEL CINE EN ECUADOR 

En el Ecuador son algunas las instituciones dedicadas al ámbito cultural y artístico del país, 

a nivel nacional e internacional estas entidades trabajan en el financiamiento, producción, 

promoción, difusión y conservación de las diferentes creaciones artísticas, audiovisuales, 

cinematográficas, científicas y tecnológicas, mismas que forman parte del patrimonio cultural 

tangible e intangible de los ecuatorianos.  

Ministerio de Cultura y Patrimonio del Ecuador 

Esta entidad es el principal organismo del Estado ecuatoriano encargado de trabajar en el 

ámbito cultural y artístico del país. “La Constitución plantea por primera vez la necesidad de 

establecer una estructura sistémica que atienda a las grandes necesidades culturales para la 

construcción de un Estado y una sociedad justa, democrática, intercultural y plurinacional” 

(Ministerio de Cultura y Patrimonio, 2007, p.1). 

De acuerdo a su visión y misión, el Ministerio de Cultura y Patrimonio busca fortalecer la 

identidad nacional y la interculturalidad en el Ecuador, protegiendo y promoviendo la 

diversidad de las expresiones culturales y, así mismo, incentivando la libre creación artística, 

la producción, difusión, distribución y disfrute de bienes y servicios culturales del país.  
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Con su proyecto Fondos Concursables que es una convocatoria anual que consiste en la 

entrega de recursos económicos para la promoción y ejecución de propuestas innovadoras en 

materia de cultura, este Ministerio apoya la creatividad y circulación de las artes en el Ecuador.  

Desde el año 2008 hasta hoy, el Estado, a través del MCYP, ha destinado 

13’645.411,08 de dólares de financiamiento público para esta clase de proyectos. 

Además, señaló que el montó utilizado para este año, “servirá de base en el 

presupuesto estatal de lo que será el Instituto Nacional de Fomento a las Artes y la 

Creatividad, este último creado en el proyecto de Ley de Cultura, próxima a tratarse 

en la Asamblea. (Ministerio de Cultura y Patrimonio, 2016, p. 5) 

De esta manera, el Estado ha creado un mecanismo que apoya a los proyectos culturales, y 

lo hace a través de un concurso en donde un jurado nacional e internacional revisa y califica al 

proyecto tanto a nivel de creatividad como a nivel de circulación, individual o colectiva. 

Dentro del marco cinematográfico, este organismo no tiene ningún programa vigente que 

trabaje en este ámbito, de manera que el CNCine es un organismo independiente de este 

Ministerio. Sin embargo, hace un año (2016) los dos entes que trabajan en la materia de cultura 

del país, desde sus propios objetivos, han firmado un convenio de cooperación.  

Con la firma del Convenio Específico de Cooperación Interinstitucional entre el 

Ministerio de Cultura y Patrimonio y el Consejo Nacional de Cinematografía 

(CNCine), el pasado miércoles, 14 de septiembre, se oficializó la Convocatoria 2016 

al Fondo de Fomento Cinematográfico que en este año entregará un total de USD 485 

mil en incentivos económicos a diversos proyectos cinematográficos y audiovisuales, 

en siete categorías. (CNCine, 2016, p.1) 

La firma de este convenio ha sido motivada también por la creación del Sistema Nacional 

de Cultura que nace de la Ley del Cultura que se aprobó recientemente, un proyecto que 

articulará y normará a todas las instituciones que trabajan en el ámbito cultural del país que 

reciben fondos públicos.  

Consejo Nacional de Cinematografía del Ecuador (CNCine) 

Esta entidad creada en el año 2006 a través de la Ley de Fomento del Cine Nacional, 

actualmente se encuentra en un proceso de transición para convertirse en el Instituto de Cine y 

Creación Audiovisual (ICCA), este ente es el encargado de fortalecer la industria 
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cinematográfica en el país, ya que está encargada de dictar y ejecutar políticas de desarrollo en 

pro de este arte. El CNCine “es el organismo facilitador de las actividades y ejecutor de las 

políticas encaminadas a fortalecer la cultura cinematográfica del país; es el punto con los 

espacios internacionales de fomento, intercambio y capacitación en materia cinematográfica” 

(CNCine, 2013, p.1). 

La entidad trabaja en cinco ámbitos estratégicos importantes para el desarrollo 

cinematográfico en el país: en el fomento de la producción cinematográfica, en la difusión 

nacional, difusión y promoción internacional de la cinematografía ecuatoriana, formación y 

capacitación a profesionales; y en la investigación y rescate del patrimonio fílmico ecuatoriano. 

Con respecto al primer eje encaminado al fomento de la producción cinematográfica, el 

CNCine cumple su objetivo a través del Fondo de Fomento Cinematográfico, que consiste en 

otorgar incentivos del Estado a la industria cinematográfica ecuatoriana.  

El Fondo de Fomento está dirigido a proyectos audiovisuales y cinematográficos con 

temática libre que, contando con un guion, o una investigación avanzada puedan 

desarrollarse con calidad estética y narrativa y que sean capaces de diseñar un 

esquema de producción coherente con la historia, el presupuesto, plan de 

financiamiento, público objetivo, distribución y difusión. (CNCine, 2006)  

Estos incentivos entregados mediante concurso público, están dirigidos directa y 

obligatoriamente a las personas naturales o jurídicas que deseen participar y ser beneficiarios. 

Existen 20 categorías en las cuales pueden postular los realizadores que cuenten con un 

proyecto cinematográfico, audiovisual o de investigación. 

Para cumplir con el objetivo de difusión nacional, el CNCine (2006) busca “dar a conocer 

el cine ecuatoriano lo más ampliamente posible, con el fin de formar públicos, generar espacios 

alternativos de difusión y democratizar el acceso al consumo de bienes culturales” (p.4). 

Con respecto a la difusión y promoción que es parte de este proyecto de investigación, es 

importante mencionar como trabaja el CNCine en este objetivo.  
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En difusión y promoción internacional se trabaja en el posicionamiento de la 

cinematografía ecuatoriana fuera del país, en el incentivo y facilitación de la 

producción de proyectos internacionales en Ecuador. Con respecto a la formación y 

capacitación, el CNCine busca fomentar la inclusión de nuevos actores en el quehacer 

cinematográfico, a la vez que da herramientas a los profesionales para que mejoren 

sus capacidades. (CNCine, 2006, p.5) 

Para cumplir con los objetivos de difusión, el CNCine ha desarrollado a partir del año 2013 

una serie de mecanismos y espacios para dar a conocer las producciones nacionales a nuevos 

públicos. Para ello se creó el denominado Sistema Nacional de Difusión Cinematográfica, 

mismo que involucra a la sala FlacsoCine, el proyecto Territorios de Cine y el nuevo portal 

web Retina Latina. 

La Sala FlacsoCine, desde el año 2012 trabaja en la exhibición de la producción ecuatoriana, 

latinoamericana e independiente en todos sus géneros. Territorios de Cine tiene el objetivo de 

poner a circular y difundir cine ecuatoriano e independiente en espacios alternativos, más allá 

de las salas y pantallas del circuito comercial. La Plataforma Web Retina Latina reúne una 

selección de obras cinematográficas de seis países, entre ellos Ecuador, para que puedan ser 

vistos en otras partes de la región, en este portal se encuentran películas de países como Bolivia, 

Perú, México, Uruguay y Colombia (CNCine, 2016).  

También existe OchoyMedio, una organización de productores de cine, realizadores y 

artistas interesados en promover la cultura cinematográfica. Dispone de dos salas de cine en el 

barrio La Floresta de Quito, donde exhibe cine independiente de todo el mundo y presenta 

espectáculos de artes escénicas. Además es sede de los principales festivales de cine en Ecuador 

y produce muestras temáticas, ciclos y proyectos educativos (Ochoymedio, 2017). 

Promoción Internacional 

Otro de los ámbitos en donde el CNCine tiene su accionar es en la búsqueda de espacios 

internacionales que permitan la difusión y promoción del cine ecuatoriano.  
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Apoyo a la participación del cine y el audiovisual ecuatoriano en espacios 

internacionales especializados en la difusión, exhibición y distribución 

cinematográfica en el circuito internacional. La presencia del cine y el audiovisual 

ecuatoriano en espacios como festivales, muestras y mercados ha permitido 

posicionar el trabajo de los realizadores de nuestro país y, además visibilizar la 

producción nacional ante el mundo. (CNCine, 2006, p.1) 

Para que se lleve a cabo este objetivo han sido necesarias dos estrategias. La primera, la 

gestión como una forma de generar presencia del cine ecuatoriano en eventos clave del circuito 

cinematográfico a nivel internacional a través de la presencia del CNCine como la autoridad 

cinematográfica del país; y la segunda, abrir una línea de apoyo para la participación de los 

realizadores ecuatorianos en festivales, muestras y mercados. 

Casa de la Cultura Ecuatoriana “Benjamín Carrión” 

La institución se crea el 9 de agosto de 1944, en el gobierno del entonces Presidente del 

Ecuador, José María Velasco Ibarra. Esta idea se concibió a partir del quebranto territorial que 

sufrió el país en 1941, en donde Ecuador perdió la confianza en toda su magnitud (CCE, 2016) 

Este organismo cultural lleva el nombre de su creador, el ilustre escritor lojano Benjamín 

Carrión, representante de los grandes pensamientos de desarrollo artístico y cultural del país.  

La Casa de la Cultura (2016) en su ítem Historia se define así:   

Institución orientada a fortalecer el devenir histórico de la patria y cuyo fundamental 

propósito busca dirigir la cultura con espíritu esencialmente nacional, en todos los 

aspectos posibles a fin de crear y robustecer el pensamiento científico, económico, 

jurídico y la sensibilidad artística de la colectividad ecuatoriana. (párr.2) 

Con la presente Ley de Cultura, la CCE ahora forma parte del SNC, articulación que integra 

a todas las entidades culturales del país. Es pertinente mencionar la autonomía de la Casa de la 

Cultura, misma que ahora se vería quebrantada. 

En un documento de cinco hojas que fue leído por Raúl Pérez Torres, presidente de 

la CCE, se afirma que el ministerio "violenta funciones y atribuciones" que le 

corresponden exclusivamente a la Junta Plenaria de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, 

al fijar -mediante acuerdo ministerial- una fecha para que comience a funcionar el 

núcleo de Pichincha. (El Universo, 2017, párr.2)  
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Por su parte el ente rector menciona que “la Casa de la Cultura Ecuatoriana mejorará su 

ejecución en beneficio de los sectores cultural y artístico, a la vez que se mantiene como entidad 

autónoma, con gestión desconcentrada, administrativa y financiera” (Metro Ecuador, 2017, 

párr.2). De esta manera se abren nuevos criterios y temas de debate en los diferentes sectores 

de cultura.  

Con sus valores establecidos, la CCE cuenta con núcleos en las capitales provinciales del 

Ecuador. Una de ellas se encuentra en Loja. En la ciudad, en cuanto a cine se trata, este 

organismo cultural cuenta con un proyecto de cine foro llamado “Cine Lumière” en donde se 

presentan películas independientes y extranjeras, esto porque no se cuentan con los permisos 

necesarios para proyectar cine ecuatoriano o local. Actualmente este espacio está a cargo de 

Altaira Rojas y se lo realiza todos los días miércoles.  

A nivel nacional, esta entidad cultural cuenta con la Cinemateca Nacional del Ecuador 

“Ulises Estrella” que fue fundada el 28 de diciembre de 1981 como un departamento de la 

institución por quien lleva su nombre. A partir de ello este organismo se dedica a la 

preservación y difusión de las obras y registros audiovisuales ecuatorianos y la exhibición de 

cine independiente.  

Loja también cuenta con la Sala de Cine y Teatro de la Casa de la Cultura conocido 

anteriormente como Teatro El Dorado, un edificio que se remodeló con el propósito de dar 

prioridad a la recuperación del Séptimo Arte en la ciudad de Loja e incentivar las 

manifestaciones culturales de todo tipo. Con una capacidad para 600 personas, esta sala fue 

inaugurada el 16 de abril del 2001, con el VI Festival de Cine Iberoamericano, evento 

coordinado con la Cinemateca Nacional (CC Núcleo de Loja, 2016).  
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Programa Ibermedia 

Todo inicia en 1996, en la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno 

celebrada en la Isla Margarita en Venezuela, en donde se aprueba la creación de este programa 

(Ibermedia, 2016). Sin embargo, fue concretamente en 1998 cuando se ejecuta este espacio 

audiovisual con el fin de promover la excelencia del cine iberoamericano y la realización de 

proyectos cinematográficos de empresas de América Latina, España y Portugal.  

Esta iniciativa, en sus primeros años, se conformó por seis países. Posteriormente, el 

programa amplió sus fronteras hasta conformar una comunidad de diecinueve países: 

Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Guatemala, 

México, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, Puerto Rico, República Dominicana, 

Uruguay, Venezuela y Ecuador que se unió en el 2008. (CNCine, 2006, p.2)  

A partir de esta fecha, el Programa Ibermedia apoya con fondos financieros la producción 

ecuatoriana, devolviendo así el aporte que el Estado ecuatoriano entrega a través del Consejo 

Nacional de Cinematografía (CNCine). 

Con este aporte, a partir del año 2008, el potencial cinematográfico ha tomado forma, de 

manera que en ese primer año, diez proyectos ecuatorianos se beneficiaron del Fondo 

Ibermedia con un monto de 375.000 dólares, una cifra que superó a los 100.000 dólares que 

fue la aportación que dio el país a través del CNCine. Las películas beneficiadas fueron las 

siguientes: 

En el 2008 en Coproducción, “La Muerte de Jaime Roldós” de Manolo Sarmiento y 

Lisandra Rivera, “Prometeo Deportado” de Fernando Mieles y “Bienvenido a tu 

familia” de Diego Ortuño fueron beneficiarias. En Desarrollo, “690 Millas” de Isabel 

Dávalos, “Ascensor Panorámico” de Iván Mora, “Ciudad Sin Sombra” de Bernardo 

Cañizares, “Monos con Gallinas” de Alfredo León, “Tres” que después tomaría el 

nombre de “Ochentaysiete” de Anahi Hoeneisen y Daniel Andrade y “A tus espaldas” 

de Tito Jara. Además, en la categoría de formación fue beneficiario el Instituto 

Superior de Cine. (CNCine, 2014, p.8) 

Ibermedia constituye un programa de estímulo a la coproducción de películas de ficción y 

documentales realizadas en nuestra comunidad integrada por diecinueve países (Ibermedia, 

2016). Establece para Ecuador uno de los fondos de financiamiento más importantes para 
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producir proyectos cinematográficos y con ello la búsqueda de un entorno favorable de 

desarrollo e integración de las empresas iberoamericanas. 

Este fondo trabaja a través de convocatorias, el año pasado (2016) se abrieron tres 

convocatorias de apoyo para la financiación de películas iberoamericanas y línea abierta al 

documental (El Comercio-Cultura, 2016, p.1). 

MARCO LEGAL 

La Constitución del Ecuador siendo la norma suprema que rige al país, acerca de la cultura 

menciona entre sus finalidades: fortalecer la identidad nacional, incentivar la libre creación 

artística y la producción, difusión, distribución y disfrute de bienes y servicios culturales, así 

también, salvaguardar la memoria social y el patrimonio cultural. De manera que se garantice 

el derecho de los ecuatorianos a participar activamente en el desarrollo artístico y cultural del 

país.  

Ley de Fomento del Cine Nacional 

La ley se publicó en el Registro Oficial el 3 de febrero de 2006, bajo el Gobierno del 

entonces presidente Alfredo Palacios. Esta promulgación esperada por los cineastas y 

productores del país, trajo consigo algunos logros que desde hace más de 30 años ellos 

esperaban. Como menciona Raúl Khalife, Presidente de Asocine, “después de tres décadas de 

esfuerzo se instituyó la Ley; si bien no incluye en su articulado todos los temas necesarios fue 

un paso fundamental: institucionalizó la actividad y la reconoció desde el Estado” (El 

Comercio, 2010, p.11). 

Entre sus puntos más importantes a destacar, la Ley propone la creación del Consejo 

Nacional de Cinematografía de Ecuador (CNCine), ente que a través de fondos del Estado se 

encargaría de apoyar los trabajos cinematográficos ecuatorianos. De esta manera, también tiene 
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la función de calificar las obras audiovisuales para que sean consideradas películas nacionales 

cuando sean producidas por personas naturales o jurídicas en el Ecuador.  

Para que esto suceda la Ley plantea bajo que consideraciones esto se puede lograr. El 

director, los guionistas, los equipos artísticos y técnicos deben ser ecuatorianos o extranjeros 

radicados en el país; así mismo, la temática y objetivos deben tener relación con las expresiones 

culturales o históricas del Ecuador; y finalmente que la producción cinematográfica sea 

realizada en el país. 

“El Consejo tuvo un presupuesto de 840.000 dólares (en 2007) para 43 películas y 700.00 

dólares (en 2012) para 42 filmes. En cambio, de enero a noviembre de 2013, contó con 930.000 

dólares” (Maldonado, 2014).  

A partir de esta fecha, es indiscutible el crecimiento y fortalecimiento del cine en el Ecuador, 

pues antes no existía un reconocimiento al trabajo cinematográfico y audiovisual que de alguna 

forma han constituido un inventario de la historia nacional que por años ha sido rezagada.  

Desde la aplicación de la Ley (2007) se han producido 19 largometrajes de ficción y 

32 documentales en Ecuador. A ello se suma el ingreso del país al fondo de 

coproducción Ibermedia, que en el año pasado entregó USD 320 000 al cine nacional.  

Las ayudas externas han llegado también del Centro Nacional Autónomo de 

Cinematografía de Venezuela. (El Comercio, 2010) 

Algunos han sido los proyectos beneficiados por los fondos concursables, los mismos que a 

través de diversas categorías cumplen con los requisitos dispuestos por la Ley. En el año 2013, 

el proyecto El pueblo que esperó milagros del cineasta independiente Esteban Fuertes, ganó 

10.000 dólares por escritura de guion. Considerado como un largometraje de ficción, este 

proyecto narra tres historias que giran alrededor de la fe. 

A pesar de que la Ley recoge algunos asuntos de vital importancia en el campo 

cinematográfico, los problemas a la hora de ejecutarse no se han hecho esperar. Uno de ellos 
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ha sido el financiamiento, ya que el presupuesto de fondos estatales concursables es modesto.  

Así también, existen falencias en el ámbito de distribución y exhibición del cine nacional.  

Los resultados no han sido tan satisfactorios con respecto a la distribución y 

exhibición del cine nacional. Un aspecto que Serrano reconoce debido a la falta de 

competencias del CNCine, para fijar cuotas en pantalla. Un aspecto que la Ley de 

Comunicación recogerá para el sector de la televisión y que el CNCine analiza en 

miras a su integración al Sistema Nacional de Cultura, bajo el nombre de Instituto del 

Audiovisual. (El Comercio, 2010, p.8) 

 

Ley de Cultura 

La Ley de Cultura nace en el Ecuador con la aprobación de la Constitución de 2008, la 

misma que generó grandes expectativas en el sector de cultura del país. El documento ordenaba 

la creación del Sistema Nacional de Cultura, bajo la rectoría del Estado, a través del órgano 

competente, además establecía en una disposición transitoria que, en el plazo máximo de 360 

días, debían aprobarse las leyes que regulen a la educación, la educación superior, la cultura y 

el deporte, entre otros (El Telégrafo, 2016). 

El 21 de noviembre de 2009 se da a conocer el contenido de este Proyecto de Ley para 

posteriormente aprobar el informe para el Primer Debate, el mismo que se llevó a cabo el 08 

de diciembre de ese mismo año. En ese periodo se recibió sugerencias, aportes y observaciones 

por parte de gestores, actores y organizaciones interesados en la creación de esta Ley de 

Cultura. 

Siete años pasaron y de las leyes prioritarias que se tenían que aprobar, la Ley de Cultura 

estaba pendiente, hasta que finalmente en los últimos meses del año 2016 logró su aprobación. 

Luego de varias sesiones y conversaciones con diferentes organizaciones culturales del país, 

este Proyecto de Ley, inició el 26 de septiembre de 2016 el Segundo Debate. “Con 82 votos a 

favor, la Asamblea Nacional aprobó el pasado 10 de noviembre de 2016 la Ley Orgánica de 
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Cultura, un cuerpo legal que estaba para segundo debate desde el 2009” (El Comercio, 2016, 

p.1) 

Es importante mencionar que “el tratamiento de esta normativa mereció la revisión de al 

menos 27 leyes vigentes, entre ellas la de Propiedad Intelectual, de Libro, de la Casa de la 

Cultura; del Sistema Nacional de Archivos, de Fomento del Cine”. (Asamblea Nacional, 2016).  

Entre los puntos más destacados de esta ley están: la creación del Sistema Nacional de 

Cultura que articulará a todas las instituciones del ámbito cultural del país; la creación de dos 

institutos, el Instituto de Creación Audiovisual (ICCA) en reemplazo del CNCine y el Instituto 

de Fomento para las Artes, Innovación y Creatividad en reemplazo de la Subsecretaría de Artes 

y Creatividad; Seguridad social para el sector cultural, Plan Nacional de Promoción del Libro 

y la Lectura, el Programa Nacional de Formación de Públicos, el Fondo de Fomento de las 

Artes, la Cultura y la Innovación, entre otros.  

Sistema Nacional de Cultura 

Este sistema nace en la Constitución de 2008 con el proyecto de Ley de Cultura ante la no 

existencia de un organismo rector que dirija y formule políticas públicas de cultura que actúen 

sobre el resto de instituciones. Con la aprobación de esta ley en diciembre de 2016, el Ecuador 

ha iniciado un proceso de transición en el ámbito cultural.  

La Ley de Cultura (2016) lo define así:  

Comprende el conjunto coordinado y correlacionado de normas, políticas, 

instrumentos, procesos, instituciones, entidades, organizaciones, colectivos e 

individuos que participan en actividades culturales, creativas, artísticas y 

patrimoniales para fortalecer la identidad nacional, la formación, protección y 

promoción de la diversidad de las expresiones culturales, incentivar la libre creación 

artística y la producción, difusión, distribución y disfrute de bienes y servicios 

artísticos y culturales y, salvaguardar la memoria social y el patrimonio cultural para 

garantizar el ejercicio pleno de los derechos culturales. (p.7) 
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Este proceso de organización que inició bajo la dirección del Ministerio de Cultura, busca 

fortalecer la articulación entre las entidades que forman parte de SNC que garantice una gestión 

eficiente y eficaz de las actividades en marco de sus atribuciones, así mismo permitirá contar 

con la información estadística para la formulación adecuada de la política pública.  

En el país existen algunas entidades dedicadas a la gestión cultural: la Casa de la Cultura 

Ecuatoriana (CCE), el Consejo Nacional de Cultura, el Sistema Nacional de Bibliotecas, el 

Instituto Nacional de Patrimonio, el CNCine, entre otras. Todas estas entidades ahora estarán 

dirigidas por un ente rector, “le corresponde al Ministerio de Cultura y Patrimonio ejercer la 

rectoría del Sistema Nacional de Cultura” (Ley de Cultura, 2016, p.8).  

Con respecto a su conformación, la promulgación (2016) menciona que lo integran todas 

las instituciones del ámbito cultural que reciban fondos públicos, también los Gobiernos 

Autónomos Descentralizados y de Régimen Especial, la Casa de la Cultura Ecuatoriana 

Benjamín Carrión, los colectivos, asociaciones, organizaciones no gubernamentales, entidades, 

actores y gestores de la cultura que siendo independientes, se vinculen voluntariamente al 

sistema.  

El SNC está dividido en dos subsistemas, cada uno de ellos integrado por instituciones y 

entidades acorde a sus competencias. El subsistema de la Memoria Social y el Patrimonio 

Cultural lo conforman: el Instituto Nacional de Patrimonio Cultural, los museos, bibliotecas, 

hemerotecas, cinematecas, repositorios, centros culturales de patrimonio y memoria social que 

reciban fondos públicos, los Gobiernos Autónomos Descentralizados, entre otros.  

El subsistema de las Artes y la Innovación lo integran: el Instituto de Fomento para las Artes, 

Innovación y Creatividad; el CNCine convertido ahora en Instituto de Cine y Creación 

Audiovisual (ICCA); las Orquestas Sinfónicas; la Compañía Nacional de Danza; los teatros, 

salas audiovisuales, espacios de creación y los centros culturales que reciban fondos públicos. 
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También aquellos que voluntariamente se vinculen al sistema cumpliendo los requisitos que 

determine el ente rector.  

El CNCine ahora convertido en Instituto, así como todas las instituciones de cultura, está 

atravesando por un proceso de transición en cumplimiento con la ley. En agosto de este año se 

abrieron los diálogos nacionales, mismos que buscan resarcir algunos aspectos que no han sido 

bien recibidos por los gestores y actores culturales. 

PRESENCIA CINEMATOGRÁFICA EN LA CIUDAD DE LOJA 

Loja no cuenta con una historia cinematográfica concreta, pero se debe resaltar que a partir 

del año 2006, en la ciudad se han realizado diversos trabajos cinematográficos entre los que se 

encuentran cortometrajes, documentales y películas. 

Esta historia puede iniciar en el año 1983 con el documental “Yamayia Shuar” (Los Shuaras 

ahora), un film dirigido por Omar Burneo y producida por la Universidad Nacional de Loja. 

Sin embargo, puede también iniciarse en el año 2005 con “Matilde, la dama del siglo”, una 

producción dirigida por César Carmigniani, basada en la vida de la lojana Matilde Hidalgo. En 

el año 2006, este mismo director presenta “Polvo y ceniza” una película basada en la vida de 

Naún Briones; en ese mismo año se presentan “Una difícil decisión”, de Diego Robles y 

“Tamarindo”, un cortometraje realizado por el Centro de Radio, Cine y Televisión 

(CERACYT) de la Universidad Nacional de Loja.  

El año 2007 no fue muy productivo ya que únicamente se presenta “Corazones azules”; sin 

embargo, el año 2008 sorprendió con cinco producciones, así llegaron "Atrapen al Santo" de 

José Paúl Moreira, una película de ficción basada en la idiosincrasia de los lojanos, este 

largometraje fue realizado con un premio de 30 mil dólares otorgado por el Ministerio de 

Cultura de Loja; “El Duende y la Biendivia", una producción de la Universidad Nacional de 

Loja, dirigida por el cineasta Jorge Vivanco contó con 30 mil dólares dados por la misma 
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entidad cultural; “Escape Fatal”, de Vladimir Morquecho, “La Otra Oportunidad” y “Al final 

de todo”, ambas de Diego Robles. 

El año 2010 trajo “La Miel de las Morojas”, una película producida por la Universidad 

Nacional de Loja, la misma que recibió el premio a mejor película, mejor guion, mejor 

dirección y a la mejor actriz principal en el Festival Latinoamericano de Cine en Buenos Aires 

(Jorge Vivanco, 2017). Ese mismo año FODA Producciones, del cineasta José Paúl Moreira 

presenta “Saraguro, historia con sangre inca”, un docu-ficción que narra la llegada de la etnia 

Saraguro a sus tierras, este largometraje fue realizado con un financiamiento de 105 mil dólares 

por parte de la empresa privada Hidalgo Constructores.  

También se presenta el proyecto “Lojanísimo, cuentos de mi tierra” que reúne 7 

cortometrajes basados en cuentos lojanos. Finalmente, en el año 2013, José Paul Moreira 

presenta “Virgen del Cisne, más allá del milagro”, un largometraje realizado con un 

financiamiento de 200 mil dólares por parte del Gobierno Provincial de Loja, una ventaja que 

le permitió distribuirse a nivel nacional en formato DVD. Considerada la segunda película más 

taquillera del país, esta producción es el último trabajo cinematográfico en mención 

largometrajes con el que cuenta Loja actualmente.  
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e. MATERIALES Y MÉTODOS 

La metodología es el conjunto de medios teóricos, conceptuales y técnicos que una 

disciplina desarrolla para la obtención de sus fines. Para Campoy y Gomes (2016) se entiende 

por método el camino que hay que seguir para acceder al análisis de los distintos objetos que 

se pretenden investigar. Las técnicas aluden a procedimientos de actuación concreta y 

particular de recogida de información relacionada con el método de investigación que estamos 

utilizando.  

Materiales 

 Cámara de video  

 Libreta de apuntes 

 Trípode  

 Grabadora de audio  

 Computadora 

Métodos 

Método científico  

El presente trabajo de investigación utilizó el método cualitativo y cuantitativo para la 

obtención de los resultados a partir de las técnicas e instrumentos aplicados.  

Método cualitativo 

Estudia la realidad en su contexto natural, tal y como sucede. Para Rodríguez, Gil y García 

(1996) este método intenta sacar sentido e interpretar los fenómenos de acuerdo con los 

significados que tienen para las personas implicadas. La investigación cualitativa implica la 

utilización y recogida de una gran variedad de materiales como la entrevista, experiencia 
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personal, historias de vida, observaciones, textos históricos, imágenes, sonidos, los mismos que 

describen la rutina y las situaciones problemáticas y los significados en la vida de las personas. 

Se utilizó este método a través de las entrevistas que se realizó a los productores y directores 

de las películas lojanas producidas a partir del año 2006 hasta el 2016. Se tomó nota de las 

experiencias en cuanto a producción, difusión y distribución de sus largometrajes. Así mismo, 

se obtuvo información de los promotores culturales de la ciudad, tanto del Ministerio de Cultura 

como de la Casa de la Cultura Núcleo de Loja, de la administradora de CinemasIn en Loja y 

de una docente de cine. Toda esta información evidencia una investigación cualitativa, datos 

que fueron contrastados y permitieron obtener el análisis que se presenta en los resultados.  

Método cuantitativo  

Ofrece la posibilidad de generalizar los resultados más ampliamente, otorga control sobre 

los fenómenos, así como un punto de vista basado en conteos y magnitudes (Hernández, 

Fernández y Baptista, 2014, p.15). Se evidencia este método en la aplicación de las encuestas 

a una muestra de la población lojana, cuya edad fluctúa entre 20 y 40 años. Teniendo en cuenta 

la proporción de acuerdo a la fórmula aplicada, se obtuvo de forma numérica los resultados 

concretos.  

TÉCNICAS DE INVESTIGACIÓN 

En este trabajo investigativo se utilizaron las siguientes técnicas. 

Entrevista semiestructurada  

La entrevista es una conversación entre dos o más personas sobre un tema determinado. La 

importancia de esta técnica radica en la recolección de datos que van desde la interrogación 

estandarizada hasta la conversación libre, siempre dentro de un esquema que orienta el diálogo.  
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Se utilizó esta técnica para conocer de manera directa los testimonios y experiencias de los 

propios gestores y realizadores del cine en Loja, su apreciación de la difusión y distribución 

del cine en la ciudad y el país. De esta manera se contrastó la información y se obtuvo las 

conclusiones pertinentes.  

Las entrevistas se realizaron a productores cinematográficos de la ciudad, promotores y 

directivos de instituciones culturales. Así mismo a una docente de cine y a la administradora 

de Cinemas, el único cine con el que cuenta la ciudad.  

Observación  

La observación es un proceso cuya función primera e inmediata es recoger información sobre 

el objeto que se toma en consideración (Fabbri, 2016, párr.14). Se utilizó esta técnica para ver 

el contenido de los largometrajes de ficción realizados en Loja y para visualizar si en los locales 

comerciales de CDs se vendían películas lojanas.  

Encuesta 

Es una técnica que se elabora para sondear las opiniones de un grupo relativamente 

numeroso de sujetos, invirtiendo en cada uno de ellos un tiempo mínimo. El empleo de estos, 

suelen asociarse a enfoques y diseño de investigación típicamente cuantitativa, no obstante, el 

cuestionario como técnica de recogida de datos puede prestar un importante servicio en la 

investigación cualitativa (Herrera, 2008).  

La encuesta se realizó a una muestra de la ciudadanía lojana entre la edad de 20 y 40 años, 

el propósito fue conocer el grado de conocimiento y aceptación que han tenido las producciones 

cinematográficas locales. Se escogió este intervalo de edad por cuestión de temporalidad, pues 

en el periodo en que se realizaron estos largometrajes, esta muestra estuvo en una edad colegial 

o universitaria que posiblemente les permitió conocer de estas producciones.  
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El tamaño de la muestra se calculó sobre la base de la fórmula para universos finitos, 

tomando en cuenta que la población de la ciudad de Loja es de 101 899 personas de la edad de 

20 a 40 años según datos del CENSO de 2010 realizado por el INEC, se obtuvo una muestra 

de 100 unidades. 

𝑛 =
𝜎2 ∗ 𝑝 ∗ 𝑞 ∗ 𝑁

𝐸2 ∗ (𝑁 − 1) + 𝜎2 ∗ 𝑝 ∗ 𝑞
 

Donde: 

N = Tamaño de la población (101899 habitantes de 20 a 40 años en la ciudad de Loja) 

σ = nivel de confianza 

p = Probabilidad de éxito (50)  

q = Probabilidad de fracaso (50) 

E = Error de la muestra 

𝑛 =
(2)2 ∗ 50 ∗ 50 ∗ 101899

(10)2 ∗ (101899 − 1) + (2)2 ∗ 50 ∗ 50
 

𝑛 = 99,9 = 100 

 

Análisis documental 

Constituye el punto de entrada a la investigación y en muchas ocasiones, es el origen del 

tema o problema de investigación. 

Los documentos fuente pueden ser de naturaleza diversa: personales, institucionales o 

grupales, formales o informales. Éste incluye, básicamente, describir los acontecimientos 

rutinarios, así como los problemas y reacciones más usuales de las personas o cultura objeto 
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de análisis, así mismo, conocer los nombres e identificar los roles de las personas clave en esta 

situación sociocultural. 

Se utilizó esta técnica porque se recurrió a libros y documentos para conocer del tema con 

mayor profundidad, se obtuvo la información necesaria que permitió ir formando una versión 

más fundamentada de la investigación. También se recurrió a esta técnica para analizar las 

producciones cinematográficas, largometrajes de ficción realizadas hasta el momento.  

 

  



43 

 

f. RESULTADOS 

DATOS GENERALES  

Para proporcionar una información clara y precisa de la investigación, a continuación se da 

a conocer los resultados obtenidos de la aplicación de entrevistas y encuestas. Las mismas que 

permitieron el análisis profundo de la temática desde diversos puntos de vista que propicien la 

objetividad de la misma.  

Entrevista 

Las entrevistas fueron realizadas a ocho personas entre cineastas lojanos, productores 

audiovisuales, docentes universitarios y promotores culturales de la ciudad. Se entrevistó a los 

dos directores de los largometrajes por su experiencia directa en la producción y difusión de 

los trabajos que han realizado. Por cada institución local que trabaja en el ámbito cultural, se 

ha tomado un entrevistado de acuerdo a su experiencia en cine y porque son las fuentes directas 

para conocer cómo operan estos organismos en la ciudad. 

Así mismo, se entrevistó a dos docentes de cine, uno de cada universidad, pues cuentan con 

alguna investigación e información sobre el cine local y nacional, además para contrastar datos; 

finalmente, fue necesario entrevistar a la administradora y contadora de la cadena de exhibición 

local CinemasIn, esto porque es necesario conocer si alguno de los largometrajes locales se ha 

exhibido. A partir de sus respuestas se pudo contrastar la información y llegar a los resultados 

siguientes.  
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Tabla Nro. 1 

     Datos de entrevistados  

Código Nombre Actividad profesional 

E1 Lic. Jorge Vivanco  
Director de películas producidas 

en la UNL 

E2 Productor José Paul Moreira 
Director y productor de 

películas lojanas 

E3 Mg. Omar Burneo 

Docente de la carrera de Música 

de la UNL, ex docente de la 

carrera de Comunicación 

Social. 

E4 Mg. Verónica González Docente de cine de la UTPL 

E5 Lic. Altaira Rojas  
Responsable de Cine de la Casa 

de la Cultura Núcleo de Loja 

E6 Mg. Rubén Torres 
Promotor cultural del Ministerio 

de Cultura-Loja 

E7 
Ing. Mireya Tello  

Ing. Andrea Yanangomez  

Administradora de CinemasIn 

Loja 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

 

DATOS ESPECÍFICOS DE ENTREVISTAS 

ANÁLISIS DE LAS ENTREVISTAS  

Tema: Difusión y distribución de la producción cinematográfica: largometrajes con temática 

lojanas desde su experiencia profesional.  

 P1. Interés de producir cine en Loja – largometrajes lojanos.   

- Tengo una cultura quiteña, toda mi vida viví en Quito y muy poco en Loja, mucho 

menos en Catacocha, pero siempre me planteaba el asunto de regresar a mi provincia a 

realizar algún tipo de trabajo, el contacto para llevar adelante este anhelo mío fue Omar 

Burneo. (Jorge Vivanco) 
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- Desde niño uno tiene el interés de ver películas por ejemplo de Superman, en donde 

quieres saber cómo se cuenta una historia de un ser que no es de aquí. Eso me llamó la 

atención y yo quise dedicarme a hacer cinematografía. (José Paul Moreira) 

Análisis  

Los dos productores de los largometrajes lojanos se han formado fuera de la ciudad, y han 

coincido ambos en la idea de retornar a Loja y producir sus propias historias. En total son cinco 

las producciones realizadas por estos dos directores lojanos, cada uno ha desarrollado una 

temática diferente. En el caso de Vivanco se ha inclinado por la fantasía en su primera película 

El Duende y la Biendivia (2008) y en la segunda La Miel de la Morojas (2010) trata una 

realidad social como la migración. Para Moreira ha sido importante resaltar la idiosincrasia de 

los lojanos, realidades más locales a través de la comedia como se ve en su primera película 

Atrapen al Santo (2008); también ha representado bajo docuficción la vida de la etnia 

Saraguro (2010), producción que lleva el mismo nombre; para el año 2013 presenta Virgen 

del Cisne, más allá del milagro, resaltando así la religiosidad y tradición del pueblo lojano.  

P2. Apoyo de la institución pública y privada de Loja para el desarrollo de cada uno de 

los largometrajes.   

- El primer largometraje contó con 30 mil dólares del Ministerio de Cultura, hubo 

auspicios, yo calculo incluyendo mis sueldos pudo haber costado 150 mil dólares, de 

los cuales la Universidad habrá puesto la mitad. Hay otras entidades que han 

colaborado, no exclusivamente con la realización, pero sí con todo lo que hubo 

alrededor, los talleres y este tipo de cosas. Colaboró el Municipio en la administración 

de Jorge Bailón, el Consejo Provincial, el Ministerio de Turismo nos imprimió afiches, 

por ejemplo. (Jorge Vivanco) 
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- Atrapen al Santo se hizo gracias a un premio del Ministerio de Cultura de Loja con 30 

mil dólares, Virgen del Cisne se realizó con el financiamiento del Gobierno Provincial 

de Loja con 200 mil dólares, Saraguro fue con la empresa privada Hidalgo 

Constructores con 100 mil dólares, también han colaborado auspiciantes como ILE y 

el Banco de Loja. (José Paul Moreira) 

Análisis 

Para el desarrollo de una producción cinematográfica se necesita de un financiamiento 

adecuado que cubra todas las necesidades en cuanto a producción, difusión y distribución. De 

esta forma se puede analizar que las películas lojanas y en sí las ecuatorianas son realizadas 

con bajo presupuesto, un monto que no logra cubrir la etapa de difusión a través de la publicidad 

y de distribución en las salas de exhibición.  

P3. Difusión y distribución de largometrajes lojanos realizados en el período 2006-2016 a 

nivel local y nacional.   

- La verdad es que no, si hubieran sido películas sobre las cuales yo hubiese tenido algún 

derecho yo habría buscado la forma de exhibirlas, pero no estaba en mis atribuciones 

hacer ese tipo de cosas, la Universidad creo que no ha hecho nada por difundir estas 

dos películas. Creo que una de las películas estuvo una semana o dos en el cine de Loja, 

pero con muy poco éxito porque tenía competencia con otras películas que son muy 

taquilleras precedidas de una gran publicidad. (Jorge Vivanco) 

- Hemos tenido el problema de que no existe dinero para promoción, hemos 

promocionado algo y nos ha ido muy bien, para difundir Atrapen al Santo se realizó 

una especie de estrategia de comunicación, aproximadamente dos semanas antes del 

estreno empezamos toda la campaña, mientras grabábamos la película empezamos a 
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publicar fotos para crear expectativa en la gente, esto fue para todas las películas. (José 

Paul Moreira) 

-  Lo que sé es que solo una película lojana se ha exhibido en este cine, pero el nombre 

no sabría decirlo. (Mireya Tello- CinemasIn) 

- No recuerdo bien, estuvo dos semanas en cartelera, pero no fue bien recibida, no tuvo 

éxito, lo único que se logró recaudar fue 200 o 300 dólares. (Andrea Yanangomez- 

contadora CinemasIn) 

Análisis  

Las dos películas realizadas por la UNL no han sido difundidas adecuadamente, en su momento 

de estreno se logró una acogida favorable; sin embargo, con el tiempo han sido olvidadas 

incluso por las mismas autoridades de la Universidad. La contadora de CinemasIn coincide con 

el comentario del director Jorge Vivanco al mencionar que en este cine comercial, únicamente 

se ha exhibido la película El Duende y la Biendivia pero que ésta no contó con la acogida 

favorable por parte del público. A decir de Yanangomez, a los lojanos no les gusta apoyar lo 

suyo, no gustan de ver películas nacionales, se prefiere lo de afuera. 

Las películas de director lojano José Paul Moreira también han tenido problemas en cuanto a 

difusión y distribución; sin embargo, estas producciones han corrido con más suerte que las 

anteriores. Teniendo en cuenta que son largometrajes realizados con financiamiento de 

entidades públicas y de la empresa privada, de alguna forma esto ha permitido su distribución 

en DVDs para la venta comercial legal. En su momento sabemos que se realizaron afiches de 

estas películas, se hizo una rueda de prensa y así mismo una gira de medios para posteriormente 

realizar los estrenos oficiales en los cines y teatros de la ciudad.  
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Para conocer si en Loja los locales comerciales de DVDs tienen a la venta películas lojanas, se 

visitó 5 tiendas de CDs por el centro de la ciudad, se constató que solo dos contaban con la 

película Virgen del Cisne.  

De esta manera se puede concluir que las etapas de difusión y distribución en área local y 

nacional son dos de las falencias con las que tiene que lidiar el cine ecuatoriano. En Loja la 

difusión de las películas no ha sido bien trabajada, esto por la falta de gestión y apoyo de los 

organismos culturales y autoridades competentes. Lo mismo sucede con la distribución tanto 

en exhibición como en la venta de DVDs. Las empresas de distribución no apuestan por el cine 

nacional, las producciones internacionales acaparan todos los espacios comerciales y a la vez 

el público no demanda interés por el cine local.  

P4. Apoyo y aceptación de la ciudadanía hacia cada una de las películas lojanas.  

- Por donde yo iba sentía esa empatía con la gente, hubo una colaboración espontánea, la 

recepción que yo tuve en Loja ha sido muy importante, me ha hecho sentir a mis anchas 

para desarrollar las actividades que pude hacer allá. (Jorge Vivanco) 

- Muchas personas me han dicho que les ha gustado y eso es el mejor premio que 

podemos obtener, hasta donde yo sé Virgen del Cisne tuvo un excelente tiraje, las otras 

películas se han movido y de alguna forma se han dado a conocer. (José Paul Moreira) 

- Con la historia de Atrapen al Santo pasó algo importante porque la gente empezó a 

verse reflejada en sus calles, en sus personajes porque la mayoría de ellos eran de acá, 

eran lojanos. (Verónica González)  

Análisis 

Los entrevistados coinciden en que las películas han sido bien recibidas por el público en su 

momento. El público lojano estaba ávido por presenciar historias locales, es de imaginarse que 
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al ser una nueva propuesta, el cine local trajo consigo nuevas expectativas en el público y en 

su momento generó audiencia; sin embargo, el tiempo ha jugado en su contra.  

 P4.1. Formación de públicos   

- El Estado se preocupó mucho por estimular la producción y no en estimular a los 

públicos. Los creadores se concentraron demasiado en hacer su obra de toda la vida, y 

también se despreocuparon del público, es decir, en encantar al espectador, hacer que 

el público ecuatoriano demande cine nacional y eso es un proceso que ya lo han vivido 

muchos países en el mundo. (Rubén Torres) 

- Cuando una película se exhibe en cadenas comerciales y la gente saca su dinero y paga, 

se siente con derecho a comentar y a recibir información sobre la película que ha visto 

o que está por ver, pero la gente que recibe un producto gratis, lo ve, se divierte, no se 

cuestiona ni se pregunta quién la hizo, por qué la hizo, solo disfruta de la película y 

punto, es decir, no se forma una corriente de opinión. (Jorge Vivanco) 

- Somos un país que tiene muchos valores, que tiene mucho talento, pero hace falta 

estimular el hecho de que ese talento sea valorado por la ciudadanía. (Omar Burneo) 

Análisis  

Los entrevistados coinciden en la importancia de la formación de públicos en el sector 

cinematográfico del país. Una de las mayores preocupaciones para los cineastas y productores 

ecuatorianos es la falta de distribuidores profesionales que estudien a los públicos, así también, 

el desinterés tanto de éstos como de los espectadores en el cine nacional, por ello es necesario 

hacer un análisis de lo que representa la formación de públicos actualmente. 

La realidad es que casi siempre el mismo productor o director es quien se hace cargo de la 

promoción y distribución de sus largometrajes, una situación que genera que la mayor parte de 
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las películas ecuatorianas no lleguen a conocerse dentro y fuera del país, puesto que son 

opacadas por las producciones extranjeras.  

El cine ecuatoriano va en la búsqueda de un público crítico que no se limite a visualizar el 

producto, sino que cree una corriente de opinión. Al respecto Jorge Vivanco comenta que la 

reciente Ley de Cultura, Ecuador se encuentra en un proceso de transición en el ámbito cultural. 

Las nuevas políticas planteadas han abierto el debate en los diversos grupos artísticos y 

culturales del país, con ello habrá que esperar hasta qué punto se cumplen los objetivos 

proyectados y cuáles serán los resultados a largo plazo.  

P4.2. Contenido de las películas  

- El público ecuatoriano se cansó creo yo de la narrativa de la película ecuatoriana porque 

empezaron a ver que los temas eran muy similares y que al existir una falta de guionistas 

empezaron a ir en menor cantidad al cine. (Verónica González) 

- Creo que si bien es cierto les ha faltado la universalidad del caso, es decir, salir de la 

burbuja, trascender, mientras se han difundido aquí en Loja han tenido esa aceptación 

en el consumo local, ha sido correspondido. (Rubén Torres) 

- El cine ecuatoriano tiene que mostrar lo que es, la historia, cultura, costumbres, las 

partes graciosas, feas, lo malo y bueno de nuestro entorno social, eso solo lo puede 

hacer la cultura, ningún ensayo, ninguna historia. (Jorge Vivanco) 

- El arte y la cultura tienen que industrializarse, muchos lo ven como una mala palabra, 

pero yo creo que la industrialización del arte y la cultura nos permite vivir y crear más 

obras, poder vivir de esto y no solo sobrevivir como lo hacemos ahora. (José Paul 

Moreira) 

- Más allá del aspecto social, hay otros desafíos que tiene que emprender el cine 

ecuatoriano como aporte no solo al arte sino a la economía del país. (Altaira Rojas) 
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Análisis 

La mayoría de entrevistados coinciden en que el cine ecuatoriano tiene que buscar contenidos 

más universales y que trasciendan, pues el público está queriendo ver algo más; sin embargo, 

hay que señalar que estos largometrajes nacionales forman parte del patrimonio 

cinematográfico de la ciudad y del país, un criterio válido y favorable en el aspecto social 

porque propende el fortalecimiento de la memoria fílmica ecuatoriana. 

La saturación de las películas y el contenido repetitivo de las historias han incidido en el 

desinterés del público ecuatoriano por las películas nacionales. Este criterio se fundamenta y 

ratifica en el informe que anualmente el CNCine presenta sobre los estrenos de películas 

ecuatorianas en las salas de cine comercial en donde se precisa la cantidad de espectadores que 

ha tenido cada una de ellas. A través de este documento (Informe 2015) se evidencia que ha 

existido a lo largo de los años un decrecimiento considerable de públicos, en el año 2007 el 

cine acapara 40.000 espectadores, una diferencia abismal con el año 2015 que solo presenta 

2674 asistentes. 

El gran reto de los cineastas del país y de Loja es ampliar la visión de sus relatos, romper 

esquemas, innovar ideas e ir hacia una narrativa más universal, de manera que puedan ser 

entendidas no solo en territorio sino a nivel internacional.  

P5. Competencias y acciones de las entidades culturales en la difusión y distribución de 

las películas nacionales y locales del país.  

Consejo Nacional de Cinematografía (CNCine) 

- Se empezó a impulsar sobre todo a sectores o ciudades más pequeñas en donde el cine 

era emergente. (Verónica González) 
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- Es un hito a nivel nacional que tuvo repercusiones a nivel local y obviamente permitió 

que se generen más producciones, se estimuló la producción local y la producción 

nacional. (Rubén Torres) 

- Se empezó a apoyar con los fondos concursables y no solo a las grandes ciudades como 

Quito, Guayaquil; también en Loja hay un despunte de gente que empieza a escribir 

para ganar estos fondos, tenemos a dichos ganadores como Jorge Vivanco o José Paul 

Moreira que fueron partícipes de estos concursos y que tuvieron un apoyo o aval para 

empezar a hacer sus ficciones, sus largometrajes. (Verónica González) 

- Diría que mezquino porque le dan máximo 50 mil dólares a un desarrollador para que 

haga una película que cuesta 500 mil dólares. La cultura sigue siendo la última rueda 

del coche, por ahí veo que hay fondos concursables pero son muy miserables, es poco 

lo que se ofrece a un realizador. (Jorge Vivanco) 

- No creo que le haya beneficiado en nada lo que haya hecho el CNCine, porque la 

institución a mí no me ha apoyado absolutamente en nada, para estas dos películas no, 

para otra película que todavía no se hace y que se quedó ahí nomás, sí me dieron algún 

auspicio. 

- Me he dado cuenta que existe una consigna en que los premios más grandes se quedan 

en Quito y Guayaquil, se han dado premios pero los mínimos, yo los llamo premios 

“consuelo” entonces no se le ha hecho bien a estas personas. (José Paul Moreira) 

- Si somos 300 desarrolladores a nivel nacional, por las oportunidades, los recursos y 

más demanda de producción, el 60% están en Quito, entonces, por ese 60% o 70% de 

personas que estén demandando ser parte de esos fondos, acá va a llegar muy poco. 

(Rubén Torres)  

- Sé que se han financiado algunos proyectos audiovisuales, no míos, pero no pienso que 

sea democrático, es decir, muchas veces para poder beneficiarte de los fondos del 
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CNCine necesitas pasar por un proceso de selección que ya es complicado. (Altaira 

Rojas) 

Análisis 

La mayoría de entrevistados coinciden en que el CNCine no ha beneficiado a las ciudades 

pequeñas como Loja, pues mencionan que existe un cierto centralismo, de manera que los 

premios concursables tienden a quedarse en las ciudades más grandes; sin embargo admiten 

que en general para el cine ecuatoriano, esta entidad ha significado un cierto apoyo.  

Con respecto al centralismo hay que analizar que es un problema proporcional pues es evidente 

que las ciudades más grandes cuentan con mayor número de productoras, de profesionales en 

el manejo de equipos y de otras áreas que se requieren para hacer cine, por ende, hay más 

propuestas que al final llegan a obtener los premios mayores. 

En cuanto a la difusión y promoción, el CNCine no ha beneficiado a la producción lojana. Los 

directores (como lo explican los entrevistados) han desarrollado sus propias estrategias de 

difusión, pues lo han hecho en la ciudad a través de los medios de comunicación, redes sociales 

y de gestiones propias de exhibición en los teatros de la localidad. Es evidente que este 

organismo de alguna forma no ha extendido y democratizado su acción en beneficio de todas 

las provincias. Así también, los promotores culturales y directivos de la ciudad no han 

gestionado para que Loja tenga mayor participación en el ámbito cultural del país. 

El CNCine ahora llamado ICCA tiene en sus atribuciones el fomento de la creación de la 

producción cinematográfica y audiovisual nacional independiente, con esta disposición que 

toma en cuenta las etapas de difusión y promoción, se prevé que el conocimiento y valoración 

del cine ecuatoriano puede ser una realidad, sin embargo; habrá que esperar hasta qué punto la 

ley se cumpla a nivel de provincia.  
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Ministerio de Cultura  

- Colaboró el Ministerio de Cultura, para la primera película dio 30 mil dólares, no me 

los dio a mí, le dio a la Universidad para que los administre, pero la gestión la hice yo 

y se canalizaron a través de la Universidad. (Jorge Vivanco) 

- No logramos ganar en el evento de los Fondos Públicos del CNCine, entonces el 

Ministerio de Cultura de Loja me otorgó un premio económico para mi primera 

película. Así también sé que lo hizo con Jorge Vivanco. (José Paul Moreira) 

- La película Saraguro recibió recursos de la empresa privada Hidalgo Constructores, 

Atrapen al Santo recibió del Ministerio de Cultura y de la empresa privada también, la 

idea es que esto sea mixto. 

- Para eso son los fondos para estimular, difícilmente pueden cubrir todo. (Rubén 

Torres) 

Análisis  

Los entrevistados concuerdan en que el Ministerio de Cultura con sede en Loja ha apoyado la 

realización de largometrajes lojanos, al menos para los primeros trabajos cinematográficos; sin 

embargo, refieren que debe existir un apoyo mixto entre el Estado y la empresa privada; es 

decir, que el Estado por un lado estimule y la otra parte debe ser por autogestión y 

coproducción.  

Esto permitiría una dinámica entre estado y sociedad que pueda a futuro generar autonomía e 

industrias; no obstante, esto tomará su tiempo. Hay que concluir que este organismo en cuanto 

a creación de obras cinematográficas sí ha beneficiado a Loja, no así en difusión y distribución. 
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Casa de Cultura- Núcleo de Loja  

- Se maneja un cine club que se llama Cine Lumìere del cual ahora estoy encargada yo. 

- La Casa de la Cultura te da el aval, te da el acompañamiento o el respaldo como 

institución, el presidente lo que hace es acompañarte a buscar el financiamiento, eso 

fue lo que hizo con mi película y según sé con las anteriores también. 

- Necesitas ese tipo de respaldo de instituciones y luego ya viene tu nombre, tu talento y 

tu creación. 

- No se hace nacional porque para ello se necesita permisos, y cine local tampoco se ha 

hecho porque no ha existido un acercamiento con los realizadores, no se tiene acceso a 

las películas, no hay un lugar en donde digas ahí puedo comprar El Duende y la 

Biendivia y puedo hablar con el director y pedirle permiso, no existe eso. 

- Se apoya producciones de cine documental, se han realizado dos trabajos que se llaman 

La Edad de Oro de la Literatura Lojana y hay otro que trata sobre las raíces judías de 

los lojanos. 

- En la Casa de la Cultura lo que se hace y se tiene planteado ahora, porque anteriormente 

no se hacía, es un Consejo de Emprendimientos, con el que se propone apoyar temas 

de difusión no solamente de películas sino de toda actividad artística entre ellas está en 

el cine, la música, la literatura y las artes plásticas”. 

Análisis 

La CCE Núcleo de Loja no trabaja en temas de difusión cinematográfica. Las líneas de acción 

se han potenciado en otras áreas culturales, tanto así que en el Cine club se proyectan películas 

extranjeras independientes con una finalidad más educativa, una actividad que ha decir de su 

promotora no se puede ejecutar con las producciones ecuatorianas pues considera que es un 

cine más nuevo. Otra razón para que no se potencie la exhibición de las películas locales en 
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este Cine Club está en los permisos de exhibición que requieren, pues con las producciones 

extranjeras el tema es sencillo. 

Con este análisis, se puede concluir que las entidades locales en el ámbito cultural no aportan 

significativamente al trabajo de los cineastas y productores lojanos, además no existe el interés 

de los directivos en la difusión y promoción de lo que se ha producido en Loja, entonces ¿Cómo 

se espera que la gente conozca de estos trabajos, si las propias entidades culturales que tienen 

la facilidad y potestad para hacerlo no lo hacen?  

Acciones y políticas culturales necesarias para la producción y difusión cinematográfica 

a nivel local y nacional.  

- El semillero: Incentivar a la juventud a través de las dos universidades. (Verónica 

González) 

- Acción del Municipio a través del canal municipal en donde se pueda crear y difundir 

producciones locales. (Jorge Vivanco) 

- El interés para la creación de la empresa cultural por parte de las instituciones: 

aprovechar los contactos externos para difundir lo nuestro, fomentar relaciones. (Omar 

Burneo) 

- Una política que permita la creación de un instituto de cine local, un articulado que 

integre todas las etapas de producción. (Altaira Rojas) 

- La profesionalización. (Rubén Torres) 

- Mediante política pública podamos estimular la organización de colectivos. 

- Formación de públicos. 

- Una extrema atención en la educación artística: interés por parte de las autoridades e 

instituciones culturales del país.  

- Trabajar con la empresa privada. (Omar Burneo) 
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- Exoneración del impuesto a la renta a los artistas. (José Paúl Moreira) 

Análisis  

Los entrevistados mencionan algunas acciones que desde su opinión deben tomar las 

instituciones culturales y educativas locales, el Municipio y las universidades. Apuestan por la 

formación creativa de los niños y jóvenes en el arte; algunos coinciden en la importancia que 

juega la TV municipal en Loja, pues a través de este canal se puede difundir las producciones 

locales; se propone establecer un sistema nacional o un circuito nacional de universidades, 

escuelas de comunicación y de artes visuales que se conozcan, dialoguen y se propongan metas 

en el ámbito profesional del sector. 

También se menciona la profesionalización y la creación de un instituto específico que fomente 

e integre muchos aspectos que requiere el cine ecuatoriano, pues para que este arte pueda tener 

mayores fortalezas depende del Estado, de los organizadores, de los gestores que se 

profesionalicen y depende también de la empresa que se empiece a formar, de modo que el 

cine sea una oportunidad para generar trabajo.  

Además hay la propuesta de una ley que estimule a partir de una exoneración en los impuestos 

a la empresa privada para que por motivación propia busque financiar proyectos artísticos y 

culturales. Todos coinciden en que existe una falta de interés a nivel nacional que no ha 

permitido crear una cultura teatral y cinematográfica, se debe entender que la cultura es un 

elemento fundamental en el desarrollo de los pueblos.  

P8. Cine tiene futuro en Loja 

- A mis chicos les gusta el hecho de trabajar con cámaras y de poder contar una historia, 

de poder vestirse, disfrazarse, ser quien no son. Me parece súper interesante que cuando 
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a ellos les toca hacer una ficción, ellos son los que actúan, no están buscando gente que 

actúe fuera. (Verónica González) 

- Hay muchos jóvenes que los veo interesados en hacer cine, pienso que cada vez somos 

más dueños de nuestra cultura e historia, claro que hay futuro porque además tenemos 

mucho que contar, mucho que hacer sobre nuestro pasado y sobre lo que queremos para 

nuestro futuro y el arte en este caso, el cine es una herramienta fundamental para hacer 

eso. (Altaira Rojas) 

- El futuro está en el talento y Loja lo tiene, hay una gran sensibilidad artística en los 

jóvenes, adultos y en toda la comunidad, pienso que tiene mucho futuro, porque 

además, esto es conocido a nivel nacional, eso nos da una gran seguridad para hacerlo 

público. (Rubén Torres) 

- Hay una predisposición y un interés por el cine, eso es bueno. (Omar Burneo) 

- El Municipio tendría que tomar cartas en el asunto y desarrollar una actividad 

cinematográfica y también teatral, generar movimientos culturales, concursos y muchas 

cosas más, eso tendría que abordarlo fundamentalmente el Municipio porque sé que 

tiene presupuesto para eso. (Jorge Vivanco) 

- El Municipio, la Dirección Provincial de Cultura, la Universidad Nacional de Loja, 

ellos tienen la obligación de promover la realización de actividades culturales, la 

producción y difusión de actividades culturales, cuando digo producción habló de 

dinero. 

- Tiene mucho futuro, yo confío no sólo en el interés de los jóvenes también en el interés 

de la sociedad de acercarse como lo ha hecho al cine, a las artes escénicas como lo ha 

mostrado en estos últimos tiempos. (José Paul Moreira) 
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Análisis  

Todos los entrevistados concuerdan que Loja cuenta con un talento arraigado en su historia, 

apuestan por la juventud, en su interés y preparación a través de la profesionalización. También 

mencionan la importancia de asociarse dejando de lado los individualismos, con el fin de crear 

producciones de calidad que propicien espacios de difusión a nivel nacional. Finalmente se 

espera en el trabajo de las instituciones culturales de la ciudad, pues deben ser las pioneras en 

la creación, ejecución y difusión de actividades artísticas.
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ANÁLISIS DE ENCUESTAS 

La encuesta se aplicó a 103 personas entre la edad de 20 a 40 años con la finalidad de medir el 

grado de conocimiento que tiene la ciudadanía sobre la producción cinematográfica local. De las 

cuales se consideró realizar 50 encuestas físicas y 53 online. El tamaño de la muestra se obtuvo a 

partir de la fórmula general de universos finitos. 

INFORMACIÓN DE ENCUESTADOS. 

Tabla Nro. 2 
Edad de encuestados  

Edad 

(Años) 
Físicas Online Total Físicas Online Total 

20 1 0 1 1% 0% 1% 

21 13 9 22 13% 9% 21% 

22 12 11 23 12% 11% 22% 

23 6 6 12 6% 6% 12% 

24 8 8 16 8% 8% 16% 

25 4 3 7 4% 3% 7% 

26 1 3 4 1% 3% 4% 

27 1 1 2 1% 1% 2% 

28 0 2 2 0% 2% 2% 

29 2 2 4 2% 2% 4% 

30 1 2 3 1% 2% 3% 

31 0 1 1 0% 1% 1% 

34 0 1 1 0% 1% 1% 

35 1 1 2 1% 1% 2% 

37 0 1 1 0% 1% 1% 

39 0 1 1 0% 1% 1% 

40 0 1 1 0% 1% 1% 

TOTAL 50 53 103 49% 51% 100% 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  
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Gráfico Nro. 1 

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

 

 

Tabla Nro. 3 
Género de encuestados 

Online Físicas TOTAL 

Hombres 30 Hombres 24 54 

Mujeres 23 Mujeres 26 49 

Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  
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Gráfico Nro. 2 

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

 

DATOS ESPECÍFICOS DE ENCUESTAS 

1. Conocimiento de alguna producción cinematográfica local. 

Tabla Nro. 4 

Variable Físicas Online Frecuencia Porcentaje 

SI 29 28 57 55% 

NO 21 25 46 45% 

TOTAL 50 53 103 100% 

Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  
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Gráfico Nro. 3 

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

 

ANÁLISIS CUANTI-CUALITATIVO 

Se puede determinar que 57 encuestados que corresponde al 55% de la muestra afirman conocer 

de alguna producción cinematográfica lojana. Ante ello, y para complementar la información se 

pidió que dieran el nombre de las películas que conocían.  

Las películas que conocen son: Polvo y Ceniza; La Miel de las Morojas, una producción de 

Jorge Vivanco y producida en la Universidad Nacional de Loja; Matilde, la dama del siglo XX, 

una producción de Cesar Carmigniani; Virgen del Cisne, más allá del milagro, producción del 

lojano José Paul Moreira; Corazones azules, una producción con contenido educativo, iniciativa 

de la Agencia Nacional de Tránsito; El Duende y la Biendivia, una producción de Jorge Vivanco 

en la UNL, y Atrapen al Santo de José Paul Moreira.  
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A partir de estas películas, las más conocidas por el público encuestado son: Matilde, la dama 

del siglo XX, La Miel de las Morojas y Virgen del Cisne. De alguna manera existe el conocimiento 

de algunas películas lojanas en la mitad de la ciudadanía. Sin embargo, la película Atrapen al Santo 

es nombrada, pero según la encuesta la gente no la recuerda, por ello se debe mencionar que esta 

película se estrenó en el año 2008, según su director aproximadamente el 70% del teatro de la Casa 

de la Cultura de Loja se llenó y además recibió críticas positivas. 

Ante este contraste, es importante mencionar que el tiempo ha jugado en contra, y también no 

se ha dado un trabajo de difusión constante.  

Tenemos también que 47 encuestados restantes que corresponden al 45% de la muestra no 

conocen de las películas lojanas. Lo que nos lleva a concluir que menos de la mitad desconocen 

de la producción local. De acuerdo a las opiniones dadas, no existe un cine de calidad y el público 

lojano se cansó de ver lo mismo siempre; a ello, también hay que añadir que la formación de 

públicos es una de las falencias que tiene el cine nacional.   

En Ecuador, de acuerdo a Wilma Granda (1985) el cine es emergente, no existe una producción 

masiva que se conozca a nivel nacional e internacional, lo que apunta directamente al análisis de 

estrategias de difusión para incrementar el consumo y conocimiento de las películas lojanas y 

nacionales, así también a las historias contadas y a la formación de públicos.  
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2. Título de una película lojana vista recientemente. 

Tabla Nro. 5 

Variable Físicas Online Frecuencia Porcentaje 

SI 18 23 41 40% 

NO 32 30 62 60% 

TOTAL 50 53 103 100% 

Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

Gráfico Nro. 4 

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

 

ANÁLISIS CUANTI-CUALITATIVO 

Se pudo determinar que 41 encuestados que corresponden al 40% de la muestra han visto 

recientemente una película lojana. El título de la película más vista es Virgen del Cisne más allá 
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del Milagro, una producción realizada por José Paul Moreira con un financiamiento de 200 mil 

dólares por parte del Gobierno Provincial de Loja. 

Es evidente que al ser la última producción realizada en la ciudad en el año 2013 ha sido la más 

vista y recordada. Es importante mencionar que la película está en la plataforma YouTube y ha 

alcanzado un número considerable de visitas superando así las expectativas de su director. Por su 

contenido religioso y como lo menciona Moreira ha sido bien recibida por el público local y 

nacional.  

 Se tiene también que 62 encuestados que corresponden al 60% de la población no han visto 

recientemente una película lojana, esto representa que más de la mitad de los lojanos no se interesa 

por ver producciones locales y esto apunta a la deficiencia en el trabajo de difusión por parte de 

las instituciones inmersas en la cultura y el arte.   

 

3. Gusto de la ciudadanía de Loja por las películas lojanas. 

Tabla Nro. 6 

Variable Físicas Online Frecuencia Porcentaje 

SI 19 29 48 47% 

NO 31 24 55 53% 

TOTAL 50 53 103 100% 

Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  



67 

 

Gráfico Nro. 5 

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

 

 

ANÁLISIS CUANTI-CUALITATIVO 

En base a los datos se puede determinar que 48 personas que corresponde al 47% de la muestra 

encuestada coinciden en que las películas lojanas que han visto les han gustado. Mientras que 55 

encuestados que corresponden al 53% de la población dicen que no les ha gustado. Se analiza así 

que más de la mitad de encuestados no gustan de las películas lojanas, se puede atribuir esto al 

contenido de los largometrajes, mismos que posiblemente sean muy locales y no llaman la atención 

del público.  

 También se debe apuntar a la calidad de las producciones locales, pues se han realizado con un 

presupuesto ajustado; finalmente se debe mencionar a la formación de públicos, pues cada 

espectador tiene tendencias a las que está acostumbrado.    

Dentro de la misma pregunta se pidió que recuerden de qué trataba aquella película que vieron 

y les gustó. Las personas que dijeron sí, relatan con una frase la película Matilde Hidalgo, en donde 
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dicen que trató sobre la libertad de una joven lojana, del progreso profesional de una mujer, la 

primera mujer que tuvo derecho a la educación en la ciudad de Loja y Ecuador, se puede atribuir 

a ello que las temáticas lojanas presentadas en películas se basan en la idiosincrasia de los lojanos, 

su historia y sus costumbres.  

4. Calidad del cine lojano. 

Tabla Nro. 7 

Variable Físicas Online Frecuencia Porcentaje 

Muy buena 3 5 8 8% 

Buena 21 35 56 54% 

Mala 25 10 35 34% 

Muy mala 1 3 4 4% 

TOTAL 50 53 103 100% 

Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

Gráfico Nro. 6 

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  
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ANÁLISIS CUANTI-CUALITATIVO 

Ante la pregunta que trata sobre la calidad del cine, se pudo determinar que 56 encuestados que 

corresponden al 54% de la muestra consideran que la calidad del cine lojano es buena, 8 personas 

que corresponde al 8% de la muestra lo consideran muy bueno. Esto contrasta totalmente con la 

consideración de 35 personas que corresponden al 34% de la muestra que dicen que la producción 

local es mala, a ello se suma la respuesta de 4 personas que corresponden al 4% de la muestra que 

consideran que es muy malo. 

A decir de José Paúl Moreira en Loja se ha ido incorporando tecnología de acuerdo a los nuevos 

instrumentos para hacer cine. Más de la mitad de lojanos encuestados les parece bueno el trabajo 

porque dicen que les gustó y que se está innovando en este arte. De acuerdo a las opiniones de los 

encuestados, estos consideran que hay que valorar el trabajo realizado ya que estas pequeñas 

producciones son los primeros pasos para realizar mejores trabajos audiovisuales.  

Otros criterios no tan favorables mencionan que existe una mala calidad en las películas 

realizadas, esto debido a la falta de profesionales en los equipos, además que no se han hecho 

producciones que llamen la atención, mencionan que tienen un contenido muy tradicional, que no 

se despierta la creatividad y no se actualizan.  

Para contrastar esta información es importante mencionar a Verónica Gonzáles, docente de cine 

de la UTPL, quien en su entrevista hizo referencia a este tema. En cuanto a la calidad, se habla de 

muchas limitaciones, el cine para ser bueno necesita de presupuesto elevado y personas 

especializadas en el manejo de los equipos a utilizar. Además, con respecto al criterio de la 

ciudadanía es necesario precisar que el cine es global, la gente quiere ver nuevas historias que aún 

no se han contado.   
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5. Conocimiento sobre cineastas lojanos. 

Tabla Nro. 8 

Variable Físicas Online Frecuencia Porcentaje 

José Paúl Moreira 10 8 18 17% 

Omar Burneo  18 17 35 34% 

Jorge Vivanco 3 10 13 13% 

En blanco 11  11 11% 

Otro 8 18 26 25% 

TOTAL 50 53 103 100% 

Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  

 

Gráfico Nro. 7 

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz  
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ANÁLISIS CUANTI-CUALITATIVO 

Con respecto al conocimiento de los cineastas lojanos, se planteó tres nombres de acuerdo al 

trabajo que éstos han presentado en producción e historia. Se agregó, al tabular las encuestas, dos 

opciones más porque era necesario para llegar a una conclusión más precisa.  

Se puede determinar que 18 personas que corresponden al 17% de la muestra de encuestados 

conocen a José Paul Moreira, creador de tres películas lojanas; 35 personas que corresponden al 

34% conocen a Omar Burneo, productor de la película documental etnográfica Yamahia Shuar 

(Los Shuaras Ahora); 13 encuestados que corresponde al 13% de la muestra conocen a Jorge 

Vivanco, realizador y director de dos películas lojanas que pertenecen a la Universidad Nacional 

de Loja; 11 encuestados que pertenecen al 11% de la muestra dejaron en blanco la respuesta por 

desconocimiento. Y 26 personas que corresponde al 25% de la muestra recalcan otros.  

Ante ello se puede decir que el más conocido es el licenciado Omar Burneo, esto por su 

presencia en la televisión lojana como presentador de noticias por algunos años, mas no por los 

trabajos cinematográficos realizados. Se tiene a José Paul Moreira conocido en el medio por sus 

producciones locales que han sido referentes para crear más cine en la ciudad. Sus películas como 

Atrapen al santo, Saraguro y Virgen del Cisne se han dado a conocer y de alguna forma le han 

dado crédito a este lojano.  

Jorge Vivanco produjo con la Universidad Nacional de Loja, dos películas que son las únicas con 

las que cuenta la institución universitaria. La magia y la fantasía son las tendencias que este 

director ha plasmado en estos trabajos. Es importante mencionar que este material audiovisual 

debe ser rescatado y que forman parte del patrimonio cinematográfico de la institución 

universitaria y de Loja.  
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g. DISCUSIÓN 

COMPROBACIÓN DE OBJETIVOS 

Para determinar el cumplimiento de los objetivos planteados en la investigación, se considera 

de manera puntual los resultados obtenidos en la aplicación de las técnicas de campo tales como: 

encuestas, entrevistas, análisis documental, evaluando su respectiva tabulación e interpretación. 

OBJETIVO GENERAL 

El objetivo en general pretendía analizar la difusión y distribución de la producción 

cinematográfica durante el período 2006-2016 referido a largometrajes de ficción con 

temáticas lojanas, como aporte al desarrollo cultural de la ciudad de Loja. Este propósito se 

ha cumplido a través de las entrevistas realizadas a los dos directores de los largometrajes lojanos 

quienes desde su experiencia abiertamente describen los procesos de producción, difusión y 

distribución de sus películas en la ciudad.   

De las entrevistas a los directivos de las entidades culturales locales como la CCE núcleo de 

Loja, Dirección del Ministerio de Cultura - Loja y del CNCine (ahora ICCA) quienes desde su 

posición relatan el trabajo y las acciones de cada institución en el ámbito artístico y cultural local 

en cuanto a difusión y promoción, así como las falencias que a nivel local y nacional hay que 

atender. De las entrevistas a dos docentes universitarios inmersos desde la investigación y la 

experiencia en el tema.   

A través de las encuestas que se realizó a una parte de la ciudadanía sobre el conocimiento y 

valoración de las películas lojanas dieron como resultado el desconocimiento y olvido de la 

producción cinematográfica local.  
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Todos estos datos permitieron el contraste de la información recibida, pues a partir de 

similitudes y diferencias entre las opiniones obtenidas se logró un análisis concreto. De esta 

manera se logró cumplir el objetivo general.  

OBJETIVOS ESPECÍFICOS 

 El primer objetivo específico buscaba conocer las producciones cinematográficas 

referentes a largometrajes de ficción que se han realizado en Loja durante el 

período 2006- 2016 y la experiencia de sus productores sobre difusión y 

distribución de sus películas. Este propósito se cumplió en dos fases.  

La primera se realizó al iniciar la investigación, a partir de la búsqueda minuciosa sobre el cine 

en Loja y las películas lojanas en los periódicos y páginas digitales, con esta exploración se 

obtuvieron las noticias sobre los estrenos de los largometrajes Atrapen al Santo, El Duende y la 

Biendivia, Saraguro, Miel de las Morojas y Virgen del Cisne. 

Estos primeros datos fueron la base para la segunda fase que consistía en la aplicación de 

entrevistas a los directores lojanos Jorge Vivanco y José Paúl Moreira, quienes detallaron los 

nombres y el trabajo realizado en cada una de sus producciones. En el tema (P1) Interés de producir 

cine en Loja - largometrajes lojanos, se verifica este objetivo.  

 El segundo objetivo específico que establecía analizar los modos de difusión y 

distribución local de las producciones cinematográficas con temáticas lojanas en la 

ciudad de Loja se cumplió y se verifica en el primer análisis de las entrevistas a los 

directores de cine en Loja, en el tema (P3) Difusión y distribución de largometrajes 

lojanos realizados en el período 2006-2016 a nivel local y nacional, en donde se conoció 
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que la difusión se dio por los medios de comunicación locales y la exhibición se dio en 

los teatros de la ciudad y en una sala comercial.  

Los procesos de difusión y de distribución no han sido bien trabajados por la UNL. Jorge 

Vivanco, director de las dos producciones de la Universidad refiere que la entidad que cuenta con 

todos los derechos de explotación de las películas, tenía y tiene esta responsabilidad. Hay que decir 

que en su momento de estreno, las películas lograron una acogida favorable; sin embargo, con el 

tiempo han sido olvidadas incluso por las mismas autoridades de la Universidad.  

Las dos películas se han proyectado en los teatros de la ciudad, una de ellas se exhibió en la 

sala comercial CinemasIn de Loja. Estas producciones no se encuentran disponibles en la 

plataforma de YouTube, únicamente se han subido los tráileres promocionales de los mismos. Para 

encontrarlas fue necesario acudir a uno de los actores de estas producciones, pues guarda como 

reliquia estos filmes que de alguna forma ya son parte del patrimonio cinematográfico de la ciudad.   

Las películas de Moreira han logrado mayor difusión y se han distribuido a nivel local y 

nacional, pues han contado con el apoyo de la institución pública y empresa privada. En este caso 

se trabajó con un plan estratégico de difusión antes del estreno y se acudió a medios locales para 

hacer la promoción de las mismas. Dos de estos largometrajes se encuentran subidos en la 

plataforma YouTube y han superado las expectativas de su director.  

Este objetivo también se verifica y complementa con el tema (P2) Apoyo de la institución pública 

y privada de Loja para el desarrollo de cada uno de los largometrajes, pues ha sido fundamental el 

financiamiento que estas entidades locales han dado a la producción cinematográfica lojana.  

 El tercer objetivo tenía como propósito conocer el grado de difusión de la producción 

cinematográfica local y su conocimiento en la ciudadanía para establecer las 



75 

 

principales razones de su aceptación o rechazo de esta producción en la ciudad de 

Loja. Este resultado se verifica en las encuestas realizadas a una muestra de la 

ciudadanía lojana comprendida entre la edad de 20 y 40 años.  

Se realizó 100 encuestas, 50 físicas y 53 virtuales. En la primera pregunta Conocimiento de 

alguna producción cinematográfica local, se evidenció que aproximadamente la mitad de la 

muestra conoce de alguna película lojana y tiene conocimientos del tema. Un 45% dice no conocer 

de las producciones cinematográficas lojanas. Sin embargo, en la pregunta dos que pedía el título 

de una película lojana vista recientemente, más del 60% de encuestados no se han interesado 

actualmente por ver producciones locales y esto apunta a la deficiencia en el trabajo de difusión 

por parte de las instituciones inmersas en la cultura y el arte.   

Además, se preguntó sobre los gustos y la calidad del cine lojano, los encuestados dieron críticas 

favorables pues creen que no se ha trabajado con una calidad excelente, pero que con el tiempo se 

puede hacer más, además que se deben valorar estas iniciativas ya realizadas.  

Este objetivo se verificó y contrastó también en las entrevistas de los directores lojanos, en el 

tema (P4) Apoyo y aceptación de la ciudadanía hacia cada una de las películas lojanas.  Al respecto 

estos directores manifiestan que han recibido una buena acogida por parte del público, pues ellos 

consideran que las películas han sido bien recibidas por los espectadores. También en el tema 

(P4.1) Formación de públicos y en (P4.2) Contenido de las películas, en donde se menciona que 

no hay formación y motivación de los públicos para que estos puedan consumir producción local 

y nacional.  

 El objetivo cuatro plantea una acción alternativa ante el problema. En vista de la 

vanguardia tecnológica que se vive actualmente, se propone la creación de una página 
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web que muestre la información cinematográfica de las películas (largometrajes 

lojanos) para que estén a disposición del público y así se cumpla con la difusión de las 

mismas. Este objetivo se verifica a través de la propuesta que se trabajará.  

La plataforma web se denominará “Memoria cinematográfica de Loja”, su objetivo principal es 

la difusión y promoción de las producciones cinematográficas lojanas a nivel local, regional y 

nacional. La página contará con algunas secciones, mostrará así: las películas lojanas y nacionales; 

información de los realizadores, productores y directores; noticias culturales referentes al cine; los 

festivales de cine; parte de la investigación realizada y los contactos de la página que estarán a 

cargo de la Carrera de Comunicación de la UNL.   

En primera instancia se planea recolectar más información de la ya obtenida sobre los 

largometrajes lojanos durante el período 2006 – 2013, de manera que se brinde al público una 

plataforma con la información de las producciones cinematográficas realizadas en Loja para 

despertar el interés de la ciudadanía hacia estas películas, así también se trabajará conjuntamente 

con los directores, productores locales y entidades gubernamentales para la promoción de la 

plataforma web.   
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h. CONCLUSIONES 

 Loja no cuenta con una historia documentada de la producción cinematográfica realizada 

en la ciudad, toda la información está aislada, el material filmográfico se encuentra en 

distintos lugares, fuera de las instituciones culturales, es decir, no ha existido un 

tratamiento adecuado de los filmes ni el interés por rescatar estas producciones.  

 La difusión y distribución de los dos largometrajes de la UNL no han sido trabajadas 

adecuadamente, las autoridades de la entidad han descuidado este patrimonio 

cinematográfico provocando que esté en total desconocimiento por la mayor parte de sus 

estudiantes y el público en general.  

 Los largometrajes lojanos han contado con el apoyo financiero para las etapas de 

producción o realización, mas no para la difusión y distribución de las mismas. Las 

instituciones culturales no se han interesado en difundir y promover el conocimiento de 

estas producciones en el público lojano y nacional.  

 No existe un interés colectivo por parte de la ciudadanía y las autoridades competentes en 

este arte, de modo que las películas producidas hasta el momento se han quedado en el 

olvido, esperando ser rescatadas para su exhibición a nivel local, regional y nacional.  

 Las políticas institucionales en cuanto a producción, difusión y distribución a nivel 

nacional no aportan al desarrollo de este arte en Loja y en las ciudades pequeñas, pues 

existe una tendencia de que los premios mayores se queden en las ciudades grandes como 

Quito y Guayaquil. 

 Las historias contadas en las películas locales y nacionales no trascienden, pues a decir de 

los entrevistados los contenidos son similares y el público quiere ver algo más. No existen 

guionistas profesionales, tampoco ha existido la preparación de técnicos y especialistas en 
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los equipos y campos que requiere la creación de una obra audiovisual, lo que en gran parte 

incide en la calidad de producción y conlleva a que la ciudadanía no se interese en ver estas 

películas.  

 El público local conoce muy poco del cine hecho en la ciudad, pues no se ha motivado ni 

se ha formado a los niños y jóvenes en estos temas culturales para que ellos en un futuro 

cercano sean los creadores de nuevas e interesantes historias por contar y así también, se 

interesen en conocer y valorar la producción cinematográfica local y nacional.  
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i. RECOMENDACIONES 

 En vista de que toda la información en cuanto a cine está dispersa, se recomienda a los 

organismos competentes y a las dos universidades de la ciudad, tomar la iniciativa para 

crear un inventario amplio de toda la producción realizada en Loja, para así despertar en 

los estudiantes el interés por este arte. Se lo podría realizar a través del sistema de pasantías.  

 Jorge Vivanco produjo con la Universidad Nacional de Loja, dos películas que son las 

únicas con las que cuenta la institución universitaria. La magia y la fantasía son las 

tendencias que este director ha plasmado en estos trabajos. Es importante mencionar que 

este material audiovisual debe ser rescatado y que forman parte del patrimonio 

cinematográfico de la institución universitaria y de Loja. 

 Ante el desconocimiento de las películas lojanas por parte de la ciudadanía, se recomienda 

a la Casa de la Cultura Ecuatoriana núcleo de Loja, ente cultural de la ciudad, proyectar en 

su cine club largometrajes y cortometrajes locales y nacionales, de manera que estos 

espacios contribuyan en la difusión y conocimiento del público.   

  Se recomienda al Municipio de Loja que a través de su organismo de cultura y del canal 

municipal que tiene a cargo, promueva la difusión constante de estas películas como aporte 

a la identidad local y regional del país.  

 Con respecto a las políticas públicas, se recomienda que los promotores y directivos 

culturales de la ciudad sean los voceros permanentes del cine local ante los organismos 

nacionales como el CNCine, de manera que gestionen acciones que beneficien en igualdad 

de condición a Loja.  

 Se recomienda que los productores cinematográficos locales tengan la actitud para creer 

en sus proyectos, que se preparen permanentemente en todos los aspectos necesarios para 
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la creación audiovisual, de manera que puedan generar un trabajo de mayor calidad que 

compita con otros a nivel nacional.   

 Ante la ausencia de profesionales en los diversos aspectos técnicos de producción 

cinematográfica, se recomienda que las entidades nacionales de cultura ejecuten sus 

proyectos encaminados a la especialización de los jóvenes en diversas ramas del ámbito 

cinematográfico, se necesitan guionistas, directores, técnicos de iluminación, fotógrafos 

para desarrollar una producción de calidad. 

 Con respecto al público, se recomienda que los gestores culturales de la ciudad exijan 

constantemente la ejecución del plan de formación de públicos expuesta en la actual Ley 

de Cultura, de manera que se desarrollen convenios con las escuelas y colegios de la ciudad 

para llevar a cabo este proyecto que permitirá que desde los primeros niveles de educación, 

los niños empiecen a motivarse por conocer de estos temas.  
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Título: Creación de una plataforma web “Memoria cinematográfica de Loja” para la difusión de 

las producciones audiovisuales lojanas. 

Problemática 

El cine considerado por algunos como arte y para otros como una industria, es una de las 

plataformas más importantes de entretenimiento en todo el mundo. Las grandes producciones 

realizadas en Estados Unidos se ejecutan con elevados presupuestos que posteriormente esperan 

acaparar la atención de las masas, recuperando la inversión utilizada.  

El papel de la difusión es crucial en el desarrollo de una producción cinematográfica, siendo parte 

de la etapa final, se considera que la promoción de una película debe hacerse desde la etapa de 

producción para ir abriendo el interés en el público.    

En el Ecuador, la producción cinematográfica ha dado pasos agigantados en los últimos años, sin 

embargo, la mayoría de las películas nacionales no han logrado acaparar la atención de los 

espectadores. Los programas de difusión y promoción que los organismos de estado han generado 

para dar a conocer la producción cinematográfica ecuatoriana en otros espacios tanto nacionales 

como internacionales, no han beneficiado a todas las ciudades del país por igual. 

Dentro de este contexto hablamos de Loja, en donde no existe una historia documentada de la 

producción cinematográfica, las producciones locales no han logrado la valoración y aceptación 

esperada en el público local. Y es que las producciones que se han realizado, con el tiempo han 

sido olvidadas, esto debido a que en su mayoría no han contado con el apoyo necesario en la 

difusión y promoción de las películas. Ante ello, hay que apuntar a la financiación de las entidades 

tanto públicas y privadas, a la gestión en el ámbito cultural por parte de los productores y ejecutores 

del cine en la ciudad. 
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Las películas que se han realizado hasta ahora en la ciudad, presentan un estado de 

desconocimiento total en la ciudadanía; si bien es cierto, estas producciones que en sus estrenos 

parecían ganar audiencia, con el tiempo se han convertido en material guardado en algunos 

rincones de las instituciones y productoras de la ciudad. 

Justificación  

Una producción cinematográfica tiene éxito cuando el producto es de calidad y se trabaja con 

estrategias de difusión correctas que involucren los medios posibles y pertinentes de acuerdo a las 

nuevas disposiciones tecnológicas. Es decir, trabajar de la mano con los medios tradicionales y 

con los medios digitales, siendo estos últimos, actualmente esenciales en la difusión de un 

producto. 

Las producciones cinematográficas locales forman parte del patrimonio cultural y audiovisual de 

la ciudad, de alguna forma, todo este material cinematográfico muestra la idiosincrasia de los 

lojanos. Por ello, es importante rescatar una memoria cinematográfica que refuerce la identidad y 

cultura de la ciudad. Mostrar las películas con las que cuenta Loja, de manera que la gente pueda 

conocerlas y apreciarlas.  

Desde esta visión, es propicio desarrollar esta propuesta. De acuerdo a la vanguardia tecnológica 

en la que nos encontramos es pertinente la creación de una plataforma web que muestre la 

información cinematográfica de las películas (largometrajes lojanos). De esta manera, se pone a 

disposición del público, a nivel local, regional y nacional, las producciones realizadas en Loja 

cumpliendo así con la difusión de las películas.  
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Objetivos 

General 

Crear una plataforma web para la difusión y promoción de las producciones cinematográficas 

lojanas a nivel local, regional y nacional.  

Específicos 

 Recoger información de las producciones cinematográficas realizadas en Loja durante el 

periodo 2006 – 2016 para que esté a disposición del público. 

 Brindar al público una plataforma con la información de las producciones cinematográficas 

realizadas en Loja para despertar el interés de la ciudadanía hacia estas películas.  

 Trabajar conjuntamente con directores, productores locales y entidades gubernamentales 

para la promoción de la plataforma web.  
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Organigrama de la plataforma web 
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La plataforma web “Memoria Cinematográfica de Loja” está compuesta por siete secciones, 

cada una con su respectivo propósito que se detalla a continuación: 

INICIO 

Es la parte principal de la plataforma web, lo primero que se visualiza al abrir la página. Esta 

sección muestra el panorama general de todo lo que se verá en la web. En la parte superior se 

encuentran los nombres de las diversas secciones y debajo de estas, un slider o deslizador de 

imágenes que apuntan a mostrar la ciudad de Loja y sus lugares más representativos como 

íconos de historia, arte, cultura y tradición.  
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Por debajo del slider se encuentran las portadas de los largometrajes lojanos realizados a partir 

del año 2006 hasta el año 2016, fecha que registra la presentación de la última producción 
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cinematográfica realizada en Loja. Siguiendo hacia la parte inferior se encuentran ordenadas 

cronológicamente las películas nacionales más taquilleras hasta el momento, así mismo se 

encuentran las portadas y la información técnica de las mismas. 

Es importante mencionar que la página estará en actualización permanente, en este sentido, la 

plataforma que será manejada por los estudiantes de Comunicación Social de la Universidad 

Nacional de Loja como parte de su aprendizaje y aporte al desarrollo del cine local, queda abierta 

para la difusión de nuevos proyectos cinematográficos que se realicen en años posteriores, así 

como también, para otros trabajos que sean recuperados de años anteriores y que forman parte 

del patrimonio cinematográfico de la ciudad. 

Queda abierta la posibilidad de ampliar los objetivos planteados, siempre y cuando cumplan un 

criterio integrador. Por ejemplo, a través de la investigación que se pueda generar con los 

estudiantes, se busque recopilar no solo largometrajes sino cortos, documentales y más 

películas.  
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Finalmente, se encuentran dispuestas las entradas de noticias referentes a este arte a nivel local, 

regional y nacional. Así mismo, los enlaces de las entidades culturales de la ciudad. Además se 

encontrará la lista de las redes sociales disponibles como Facebook, Twitter y YouTube, las 

mismas que serán manejadas por estudiantes encargados de la carrera de Comunicación Social 

de la Universidad Nacional de Loja.  
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NOSOTROS 

En esta sección se pone a consideración los objetivos de la página web, quiénes somos, la misión 

y la visión de la misma para contribuir a la difusión de las películas lojanas y de la región.  

Contenido de sección  

La plataforma web “Memoria cinematográfica de Loja” se crea con el objetivo fundamental 

de ayudar a la difusión y promoción de la producción cinematográfica local, en cuanto que Loja 

como ente de arte y cultura a nivel nacional debe propiciar espacios de apoyo al cine. Es 

necesario mencionar la importancia de mantener una memoria cinematográfica de la ciudad, 

una base de datos en donde se encuentren todos los trabajos de cine realizados en Loja, 

producidos o dirigidos por talentos lojanos. A largo plazo se busca ampliar este objetivo, de 

manera que posteriormente se haga una base de datos a nivel regional, incluir a las provincias 

de Zamora Chinchipe y El Oro.  
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En primera instancia la página web tiene como eje principal publicar las películas realizadas en 

la ciudad a partir del año 2006 hasta el momento. Así mismo, presentar los testimonios del 

trabajo realizado por los productores y directores de cine en Loja.   

La idea nace con la finalidad de dar a conocer al público tanto local como nacional, películas 

lojanas que hasta el momento se encuentran en total desconocimiento.  

Misión  

Contribuir a la difusión de la producción cinematográfica local, largometrajes realizados durante 

el periodo 2006-2016, de manera que el público tenga acceso a las películas y a la información 

de este arte en la ciudad.  

Visión  

Rescatar la memoria cinematográfica de Loja y de la región sur, contribuyendo al desarrollo y 

valoración de este arte en la ciudad y el país.  
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PELÍCULAS  

Esta sección se divide en dos partes: películas lojanas y películas nacionales. Estarán presentes 

a través de una línea de tiempo, los largometrajes lojanos realizados a partir del año 2006 hasta 

el 2013. Se presentará la portada de la película acompañada de información de la misma, 

constando: director, guionista, género, actores y una pequeña sinopsis. De manera similar se 

presentarán las películas nacionales más importantes y taquilleras hasta el momento.  

Derechos de autor 

Es pertinente tratar este punto en esta sección. El derecho de autor es un derecho humano que 

regula los derechos subjetivos que tienen los autores y titulares sobre sus obras. Los derechos 

de autor y los derechos conexos son de tipo moral y patrimonial (IEPI, 2017). Con esta 

definición queda claro que para la utilización o publicación de las películas en la plataforma 
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web es necesario gestionar la obtención de los permisos legales por parte de los productores o 

dueños de estas producciones cinematográficas. 

Películas lojanas  

Los largometrajes a mostrarse son: Atrapen al Santo (2008), Saraguro, historia con sangre Inka 

(2010) y Virgen del Cisne, más allá del milagro (2013) del director y cineasta lojano José Paul 

Moreira, y dos producciones de la Universidad Nacional de Loja: El Duende y la Biendivia 

(2008) y La Miel de las Morojas (2010) bajo la dirección de Jorge Vivanco.  
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Contenido de sección  

Fichas técnicas de las películas lojanas 

Año 2008 

Película Atrapen al Santo 

Dirección  José Paul Moreira 

Duración  81 minutos  

Guion José Paul Moreira 

Género Comedia – ficción 

Sinopsis 

Súbitamente, llega a Loja la imagen de un santo de origen italiano, el 

padre Horacio, cree encontrar la solución a sus problemas; presentará al 

nuevo santo a sus apáticos feligreses como el santo milagroso de la 

prosperidad. 

Al padre Horacio, la dicha le duró poco, ya que llega un hombre desde 

Italia, para rescatar al santito que por error llegó a Loja. Antes de que el 

italiano rescate al santo, este es robado de los altares por dos malandrines, 

que creyeron sacar provecho de su venta. 

La búsqueda del santo empieza, así, el santito va de lugar en lugar 

haciendo sus milagros y travesuras, huyendo de sus más tenaces 

perseguidores, el cura y el extranjero. Lo que no sabe el pueblo y solo 

sabe el cura y su acompañante, es que el santito tiene un secreto. 

 

Película El Duende y la Biendivia 

Dirección Jorge Vivanco 

Duración  80 minutos 

Guion Germán Cuenca y el taller de guion cinematográfico 

Género Infantil - Fantasía – ficción 
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Sinopsis 

Agú es un duende bebé que ha decidido crecer, y para ello busca una flor 

mágica llamada biendivia, la que podría obrar ese milagro. 

Lastimosamente, la flor tiene una dueña, Sofía, que la cuida con esmero 

y que no está dispuesta a ceder sus derechos. Para lograr su objetivo, Agú 

convierte en chivo a Serafín, el mejor amigo de la niña, y lo obliga a 

robar la flor a cambio de levantarle el hechizo. Pero el Duende no 

imaginaba que la flor, por ser mágica, podría escapar, ni que Serafín 

lucharía con bravura para devolver la biendivia a su verdadera dueña. 

 

Año 2009 

Película La Miel de las Morojas 

Dirección Jorge Vivanco 

Duración  110 minutos 

Guion Jorge Vivanco 

Género  Drama – Ficción  

Sinopsis  A raíz de que su madre abandonara el hogar para irse a España, Dioselina 

Cobos, una agraciada campesina de 16 años, vive con su padre, un 

hombre agreste que la tiene prácticamente secuestrada, exigiéndole 

supuestos deberes en el hogar. Después de mucho darle vueltas a su 

situación, pues en el fondo ama a su padre, la adolescente seduce a un 

joven aguatero para que se la "robe" y la convierta en su mujer. 

Entusiasmado, el muchacho la lleva a vivir aparte y la embaraza; pero 

no revela su soñado propósito, él también quiere huir de su tierra y la 

miseria, e irse a trabajar en España. 

Descubiertas las intenciones de su marido, Dioselina prepara un brebaje, 

lo duerme y huye del lugar. Una madrugada, un comando de la policía 

rural irrumpe en la casa del muchacho y se lo lleva prisionero. Dioselina 

y su padre están presentes en el asalto, acusándolo de violador de 

menores y de eludir su responsabilidad como padre. Ya en la cárcel, el 

viajero frustrado recibe la visita amorosa y permanente de su seductora 

y la de su suegro, a quien ha terminado por caerle en gracia. 
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Año 2010 

Película Saraguro, historia con sangre inca 

Dirección  José Paul Moreira 

Duración  88 minutos 

Guion José Paul Moreira 

Género Documental – Ficción 

Sinopsis 

Se basa en dos historias paralelas, siendo la principal la de un Saraguro 

actual, que a través de sus visiones nos llevará a las antiguas conquistas 

de los Inkas. Los datos históricos que se aportan están basados en 

estudios antropológicos de cómo se inició el Tawantinsuyo hasta el 

momento en que el Sapa Inka Túpac Yupanqui mandó a una mita a 

ocupar el valle de Cusibamba, descubriendo así el por qué existe este 

pueblo que está entre Loja y Cuenca; considerado el pueblo más antiguo 

de América. Saraguro ha conservado sus tradiciones desde hace más de 

quinientos años, apenas teniendo pocos cambios. 

Año 2013 

Película Virgen del Cisne, más allá del milagro 

Dirección José Paul Moreira 

Duración  94 minutos 

Guion José Paul Moreira 

Género Histórico – religioso 

Sinopsis 

A una niña pastorcita se le aparece una mujer coronada con flores. El 

infante le dice que la población en que vive migrará a otro sitio por la 

sequía. Sin embargo, la extraña figura solicita que edifiquen un santuario 

y una imagen semejante a ella y, a cambio, las tierras se convertirán en 

cultivables y libres de plagas. El pueblo comienza a creer en un milagro 

y cuatro indígenas inician la travesía en busca del escultor que diseñó la 

efigie.  
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Películas nacionales  

En este apartado se presentan a través de una línea de tiempo las diez películas ecuatorianas más 

taquilleras hasta el momento.  

Contenido de sección  

Fichas técnicas de información 

Año 1981 

Película Dos para el camino 

Dirección  Jaime Cuesta - Alfonso Naranjo 

Duración  97 minutos  

Guion Jaime Cuesta - Alfonso Naranjo 

Género Ficción 

Sinopsis 

Historia de dos vividores unidos en la fuga luego de un robo inocente. 

Recorren el país buscando subsistir a costa de la ingenuidad de sus 

congéneres. El Don Juan de la pareja se enamora de una rica heredera, 

hasta aparentar suicidarse por ella. Gracias a las maquinaciones de su 

compinche, el idilio se soluciona felizmente. La niña rica abandona sus 

prejuicios y se integra a la pareja de andariegos.  

 

Año 1990 

Película La Tigra  

Dirección  Camilo Luzuriaga  

Duración  80 minutos  
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Guion Camilo Luzuriaga 

Género Drama  

Sinopsis 

En el corazón mítico del profundo Ecuador vive la indomable Francisca, 

conocida por todos como La Tigra. Ella es la mayor de tres hermanas 

huérfanas. Masablanca, un curandero negro, predice su futuro y les habla 

de un hechizo, de la salvación para los pecados de las dos hermanas 

mayores: Sara, la hermana menor, debe mantenerse virgen y vivir 

siempre junto a ellas, de otra forma perderían su tierra y sus sustentos. 

Francisca y Juliana son vigilantes rigurosas de su pequeña hermana, no 

le permiten ningún placer sensual, ni siquiera bailar. Pero a pesar de todo 

lo estrictas que son con Sara, una vez que ella está encerrada durante la 

noche, Francisca y Juliana no se niegan nada a sí mismas, bebiendo en 

exceso y compartiendo a Ternerote y otros amantes. 

La aparición de Don Clemente, un vendedor ambulante que se enamora 

de Sara, precipita la confrontación entre la Tigra y las fuerzas de la 

autoridad. De acuerdo con la denuncia que este presenta, Francisca ha 

secuestrado a la hermana más joven y se niega a dejarla casar con él. 

Entonces solicita a las autoridades policiales que intervengan. 

 

Año 1999  

Película Ratas, ratones y rateros 

Dirección  Sebastián Cordero  

Duración  106 minutos  

Guion Sebastián Cordero 

Género Ficción 
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Sinopsis 

La precaria cotidianeidad de Salvador, un adolescente que incursiona en 

hurtos callejeros junto a unos amigos, se ve trastocada por la llegada de 

su primo Ángel, un ex - convicto en problemas. Ratas, ratones, rateros 

muestra el mundo de los pequeños delincuentes en Ecuador, un país 

hispanoamericano. Un relato sobre la pérdida de la inocencia, a través de 

la historia de un joven que pierde las pocas cosas que tenían sentido en 

su vida. 

 

Año 2004 

Película Esas no son penas 

Dirección  Anahí Hoeneisen - Daniel Andrade 

Duración  90 minutos  

Guion Anahí Hoeneisen 

Género Ficción- drama 

Sinopsis 

Se relata un día en la vida de cinco mujeres de 30 años que fueron amigas 

en el colegio y vuelven a reunirse después de 14 años de no verse. 

Marina, está en una época tensa de su vida porque su doble relación 

amorosa está a punto de quebrarse. Tamara, su hermana mayor, vive a 

mil su vida, juntando la vida nocturna, las drogas y los amantes casuales. 

Elena, pasa sus últimos días de embarazo junto con su hijo de 8 años y 

su poco usual hermano.  

Diana, madre soltera de una niña de 14 años, vive su soledad con una 

tranquilidad que ni ella misma se cuestiona. Todas se reunirán en casa 

de Alejandra, la que fuera líder del grupo. La reunión empieza fría y 

tensa, pero poco a poco recuerdan cómo eran en aquellos años de 

amistad. El reencuentro hará que cada una se cuestione el rumbo que ha 

tomado su propia vida. Las situaciones cotidianas son el pretexto para 

adentrarnos en el intrincado universo femenino. 

 

 



103 

 

Año 2006 

Película Qué tan lejos  

Dirección  Tania Hermida 

Duración  90 minutos  

Guion Tania Hermida 

Género Comedia – drama 

Sinopsis 

Esperanza (Tania Martínez), una turista española, y Tristeza (Cecilia 

Vallejo), una estudiante ecuatoriana, se conocen en un bus con destino a 

Cuenca, ciudad a la cual desean llegar, pero movidas por motivos 

diferentes. En el camino se encuentran con un paro nacional el cual bloquea 

la carretera por lo que deciden continuar el trayecto buscando alguien que 

pueda llevar por lo menos al pueblo más cercano. Durante su trayecto 

empezarán a conocerse entre ellas con mayor profundidad, así como 

también conocerán un poco más de Ecuador y su gente en un viaje que 

debió durar unas cuantas horas, pero por cosas de la vida su destino estará 

más lejos de lo que aparenta. 

Jesús irrumpe como un bálsamo al cabo del primer tercio de la película, 

justo cuando las dos muchachas parecen condenadas al aburrimiento. 

Como ideólogo, Jesús asume el rol de abuelo de Tristeza, pues comprende 

de inmediato la ridícula dimensión de su drama y se solidariza con ella 

ofreciéndole su amistad. Supera así la película su momento más arriesgado, 

cuando Jesús le indica a Tristeza el camino de la vida y le dice: "tu historia 

acaba de empezar". Como ideólogo también, Jesús está allí para que 

comprendamos que el meollo de la historia estriba en que Tristeza se dé 

cuenta que hay un mundo más allá de la burbuja en la que vive. Un mundo, 

el Ecuador, rico en contradicciones y matices, rico en paisajes y color, y 

condenado por culpa del curuchupismo y la cuencanidad a vivir hundido 

en la mentecatez y la mojigateria. Jesús, que es un desencantado y vive 

resignado a que el mundo sea tal cual es, llevando a cuestas, en todo su 

desgarbado ajuar, nada menos que las cenizas de su abolengo, se permite 

sin embargo cierto cinismo, relativizando así el platonismo general de la 

trama y consiguiendo con ello la identificación plena del espectador medio, 

que vive tan desencantado como él y al mismo tiempo ama tanto como él 

las nobles tradiciones de la patria. 
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Película Cuando me toque a mí  

Dirección  Víctor Arregui 

Duración  92 minutos  

Guion Víctor Arregui - Alfredo Noriega 

Género Drama  

Sinopsis 

La historia gira en torno a un médico legista solitario y escéptico que trabaja 

en una morgue de la ciudad de Quito. Debido a su trabajo donde tiene que 

lidiar con cadáveres, su vida se va enlazando poco a poco con diversas 

personas en forma sombría. Durante la trama la madre y el hermano del 

legista, un taxista, una mujer con su marido y su amante, y un costeño recién 

emigrado a la capital, terminan por encontrarse en la morgue. 

 

Año 2010 

Película Prometeo deportado 

Dirección  Fernando Mieles 

Duración  110 minutos  

Guion Fernando Mieles 

Género Ficción  

Sinopsis 

En algún aeropuerto de la Unión Europea, un grupo de pasajeros 

ecuatorianos es detenido. Entre el grupo se encuentra Afrodita, una 

muchacha con lentes de contacto y pelo pintado, la única que niega ser 

ecuatoriana. También se encuentra Wilson Prometeo, un joven con las 

manos encadenadas como delincuente y un baúl de magia como 

equipaje, dice ser “el mejor mago, escapista y prestidigitador de todo el 

Ecuador, argumento que se repite en cada uno de los personajes que a 

su modo se las ingenian para no ser deportados. 
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Año 2011 

Película Con mi corazón en Yambo 

Dirección  María Fernanda Restrepo  

Duración  136 minutos  

Guion María Fernanda Restrepo 

Género Documental  

Sinopsis 

El documental trata del Caso Restrepo, ocurrido el 8 de enero de 1988 y 

el cual fue declarado crimen de Estado. Se basa en los recuerdos de 

Fernanda Restrepo, hermana menor de Carlos Santiago y Pedro Andrés 

Restrepo Arismendy, quienes fueron asesinados brutalmente y sin razón 

alguna a la edad de 17 y 14 años respectivamente por parte de la Policía 

Nacional. Este documental rescata el poder de la memoria para 

mantenernos vivos. 

 

Película A tus espaldas 

Dirección  Tito Jara 

Duración  72 minutos  

Guion Tito Jara 

Género Ficción - comedia  
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Sinopsis 

La estatua de la Virgen que corona "El Panecillo", loma que divide a la 

ciudad de Quito en dos, mira y sonríe al norte de la ciudad donde vive la 

gente más acomodada; en el sur, donde están la mayoría de sus habitantes, 

los más pobres, solamente se ve su espalda. 

"A Tus Espaldas" es la historia de Jorge Chicaiza (Jordi), un joven que 

trabaja en un banco de Quito y cuya principal preocupación en la vida es 

olvidar y ocultar su origen humilde en los barrios pobres del sur de la 

ciudad y su realidad racial mestiza. En este contexto, Jordi conoce por 

coincidencia a Greta, una colombiana que ha llegado a buscarse la vida 

en el Ecuador y que mantiene una relación secreta con el sobrino del 

dueño del banco donde Jordi trabaja. 

 

Año 2012 

Película Pescador  

Dirección  Sebastián Cordero 

Duración  93 minutos  

Guion Sebastián Cordero, Juan Fernando Andrade 

Género Ficción- drama  

Sinopsis 

Blanquito es un hombre divertido y sociable de 30 años que vive con su 

madre en un pequeño pueblo pesquero. Un cargamento de cocaína 

aparece un día en la playa, permitiéndole viajar en busca de una mejor 

vida y del padre al que nunca conoció, junto a una mujer que dice poder 

transportar la droga. Pero las cosas no son como parecen y Blanquito 

pronto se dará cuenta que no pertenece a ningún lugar. 
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REALIZADORES 

En este espacio se conocerán a las instituciones públicas y empresas privadas que han 

participado como productores directos en la realización de los largometrajes lojanos. Así mismo, 

se conocerán a los directores lojanos que han participado en estos trabajos cinematográficos. 

Por ello la sección se divide en dos segmentos: productores y directores.  

Contenido de sección  

Productores  

José Paul Moreira cuenta con tres largometrajes, dos de ellos bajo la categoría de ficción y el 

restante como docu-ficción. Este director lojano ha trabajado sus películas con la colaboración 

de algunas instituciones públicas y empresas privadas.  

La película Atrapen al Santo se realizó con un presupuesto de 30 mil dólares otorgado por el 

Ministerio de Cultura de Loja a través del entonces llamado Consejo de Cinematografía del 

Ecuador (CNCine) que hoy se denomina como Instituto de Cine y Creación Audiovisual 

(ICCA). En este caso, el derecho de la producción es del propio director, quién mencionó que 

no tiene problema alguno en que se la pueda publicar en la página web; sin embargo, comentó 

que hay un problema de derechos por la música que fue compuesta propiamente para la película, 

y en dicha cuestión es necesario los permisos para utilizarla.  

El docu-ficción Saraguro, historia con sangre Inka, se realizó con apoyo de la empresa privada 

Hidalgo e Hidalgo Constructores, con un monto de 100 mil dólares y la apertura de la comunidad 

indígena de Saraguro en Loja, se logró plasmar un proyecto de investigación sobre este grupo 
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étnico ecuatoriano. La producción cuenta con los derechos reproducción compartidos entre su 

director y el pueblo Saraguro.  

Desde hace algunos meses este trabajo cinematográfico está publicado en el portal web de 

YouTube, una red social que permite a sus usuarios subir y visualizar videos. Ante ello, Moreira 

menciona que alguien pirateo y subió este largometraje, una acción que él dice agradecer porque 

de alguna forma está a disposición del público y se hace una difusión de la misma. 

Específicamente el video ha sido publicado el 15 de julio de 2016 y hasta el momento lleva más 

de 3.000 reproducciones. 

Finalmente, la película Virgen del Cisne, más allá del milagro, la última producción de Moreira 

que salió en el año 2013 contó con el apoyo del Gobierno Provincial de Loja (GPL- Prefectura) 

con un presupuesto de 200 mil dólares. Por este motivo, los derechos de producción le 

pertenecen a esta institución gubernamental, la misma que propició la difusión y distribución de 

la película a partir del 15 de agosto de 2013, fecha del estreno oficial que coincidió con la 

peregrinación de la Virgen del Cisne hacia Loja.  

La empresa ASAVIP (Asociación de Comerciantes de Audio, Video y Conexos de Pichincha), 

fue la encargada de la distribución del DVD original a nivel nacional. Se realizaron 100 mil 

copias originales de esta película, cuya recaudación fue destinada a las acciones sociales que 

emprendió el Patronato Provincial de aquella época, esto porque la institución tiene los derechos 

de propiedad y son los únicos beneficiarios de todas las ganancias que se puedan generar con 

esta producción. 

 A pesar de ello, esta película no se libró de la piratería, pues desde noviembre del año 2013 se 

encuentra disponible para todo público en la red social YouTube. Hasta el momento este 
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largometraje lleva 263. 991 visualizaciones, una expectativa superada por su director, quien 

considera que toda película busca tener la mayor cantidad de espectadores posible. De alguna 

forma la difusión de la misma sigue vigente.  

Es importante mencionar que al trabajar con la distribuidora ASAVIP, este contacto permitió 

que la primera película de Moreira, Atrapen al Santo, pudiera venderse en formato original 

similar a la película Virgen del Cisne que se estrenó en el año 2013. 

Jorge Vivanco cuenta con dos películas realizadas en calidad de director con la Universidad 

Nacional de Loja. La primera bajo la categoría de fantasía - ficción y la segunda como un drama.  

Los dos trabajos fueron financiados por la entidad universitaria, la misma que cuenta con todos 

los derechos de producción.  

Le película El Duende y La Biendivia realizada en el año 2008 contó con un financiamiento 

de 75 mil dólares por parte de la Universidad Nacional de Loja. Su director menciona que la 

entidad universitaria cuenta con los derechos de esta producción y por ende toda recaudación 

que se haga de la mano de la película le pertenece a la misma. No ha existido interés por parte 

de los productores en difundir este trabajo, e incluso los propios estudiantes de la entidad no 

conocen de estos trabajos cinematográficos.  

A partir de diciembre de 2008, en la plataforma de YouTube se encuentra disponible el tráiler 

de esta producción que cuenta con alrededor de 3000 visualizaciones. La película completa se 

logró encontrar en la computadora de Miguel Villavicencio, uno de los actores principales, 

dueño del establecimiento “Cuna de Artistas”, un lugar de esparcimiento y gastronomía que 

promueve el arte y cultura de Loja. Gracias a la apertura de este lojano, también se pudo tener 

acceso a la otra película realizada por la Universidad Nacional de Loja.   
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La película La Miel de las Morojas se estrenó en el año 2010 y se desarrolló con un presupuesto 

de 200 mil dólares entregados por la Universidad, este trabajo cinematográfico como ya se 

mencionó en el relato anterior, se logró encontrar gracias a uno de los actores que participó en 

estas dos producciones. Además, en el establecimiento Cuna de Artistas se halló el afiche de 

esta película pegado en una de las paredes como parte de la decoración del local.  

En la carrera de Comunicación Social de la Universidad en mención, también se pudo visualizar 

los afiches de estas dos producciones adheridas en las paredes de un aula convertida ahora en 

bodega. El tráiler de esta película se encuentra disponible en la plataforma de YouTube con 

8.913 visualizaciones hasta el momento.  
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Directores 
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José Paul Moreira   

Cineasta y productor audiovisual lojano, técnico en producción de radio y televisión. Para este 

año este cineasta lojano trae una nueva producción denominada Mi campiña La lojana.  

Sus trabajos cinematográficos  

 Atrapen al Santo (2008) 

 Saraguro: historia con sangre INKA (2010) 

 Virgen del Cisne, más allá del milagro (2013) 

 Ladrones (2016) 
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Jorge Vivanco  

Jorge Vivanco Maldonado nació en Catacocha, ciudad paltense perteneciente a la provincia de 

Loja, a su corta edad sale de su tierra natal para radicarse en Quito, lugar donde realizaría toda 

su vida, teniendo siempre presente a su querida Loja.  

“Yo soy lojano nacido en Catacocha y siempre pensé cuando salí muy pequeño de 9 años de 

Catacocha, dije bueno yo me he formado en Quito, he estudiado en Quito, tengo una cultura 

quiteña en fin toda mi vida viví en Quito, muy poco en Loja y mucho menos en Catacocha, pero 

siempre me planteaba el asunto de regresar a mi provincia a realizar algún tipo de trabajo”.  

Director teatral y actor, inició su actividad cinematográfica en 1983, cuando por invitación del 

también realizador Camilo Luzuriaga integró su grupo técnico. La posibilidad de hacer películas 

lo sedujo rápidamente, porque consideró que el séptimo arte le ofrecía más posibilidades para 

expresar su “respuesta estética”, su “comentario artístico sobre la realidad”. 

Cuenta con más de 15 años de actividad cinematográfica como guionista y director de varios 

filmes, además de ser el creador y guionista de la serie de televisión “Pasado y confeso” (60 

capítulos). Ha escrito y publicado varias obras de teatro, radio, poesía y cuento. 

Entre sus obras más destacadas están “Chacón Maravilla”, ganador del premio al mejor filme 

infantil en el Festival de cine de Finlandia en 1983, “Memorias de campaña”, ganador del 

premio Coral al mejor video documental en el Festival de cine de La Habana en 1989, 

“Tequimán”, elegida por el público infantil para el Primer Premio Tucán en el Segundo Festival 

Latinoamericano de Cine Infantil en 1991 y “Sara la Espantapájaros”. 
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En su afán por hacer cine en su tierra natal, en el año 2008, este director lojano regresa a Loja 

para trabajar dictando talleres de producción cinematográfica, actividad que le permitiría 

posteriormente realizar junto a la Universidad Nacional de Loja dos largometrajes más: “El 

Duende y la Biendivia” en 2008 y “La Miel de las Morojas” en 2010.  

Sus trabajos cinematográficos  

 Chacón Maravilla (1983) 

 Tequiman (1985),  

 Pisada en falso (2000) 

 Sara la Espantapájaros (2006) 

 El Duende y la Biendivia (2008) 

 La Miel de la Morojas (2010) 
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NOTICIAS 

En este espacio se encontrarán las noticias, artículos y comunicados referentes al cine, el arte y 

la cultura, así como capacitaciones, actividades y acciones de toda índole que propicien el interés 

en esta área cinematográfica tanto a nivel local, regional y nacional.  

Para hacerlo se ha dispuesto crear hipervínculos o enlaces que trasladen al usuario a la 

plataforma de la fuente original. Una acción que permite al público tener la veracidad de la 

noticia que se expone. Adicional a ello, es preciso mencionar que se han recopilado noticias y 

artículos de las películas lojanas que en sus estrenos hicieron eco tanto en Loja como en el país. 

Una manera de contar con información y detalles de cada uno de estos trabajos 

cinematográficos.  
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FESTIVALES DE CINE  

En esta sección se encontrarán para conocimiento del público los festivales de cine más 

importantes de Ecuador y de Latinoamérica.  
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NUESTRA INVESTIGACIÓN  

Durante el proceso de investigación, se ha logrado conocer una serie de problemas que van más 

allá de la problemática planteada. La producción cinematográfica ha sido, es y será un tema de 

debate entre los diversos grupos del ámbito artístico y cultural. Tenemos que mencionar que el 

problema más que local es nacional, esto porque el Ecuador está en el desarrollo de una cultura 

cinematográfica potente que destaque como lo han hecho algunos países sudamericanos a nivel 

de región e internacionalmente.  

Para hacer cine dentro de los estándares de calidad como lo hacen las grandes industrias 

estadounidenses, se necesita de un financiamiento elevado que cubra todos los gastos de 

producción, difusión y distribución de las películas; sin embargo, esto en la realidad de los países 

latinoamericanos no se puede cumplir. El factor económico influye en la construcción de una 

producción cinematográfica.  

En Ecuador, la producción cinematográfica sigue creciendo, existen largometrajes nacionales 

que han significado un ejemplo de lo que se puede hacer con un presupuesto reducido. La 

producción en su mayoría es independiente, pues son los propios directores de cine quienes 

buscan el financiamiento para desarrollar su proyecto. Con la creación del CNCine (Consejo 
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Nacional de Cinematografía) en el año 2006, entidad que hoy se llamaría Instituto de Cine y 

Creación Audiovisual el auge de películas nacionales fue evidente.  

Esta entidad pública tiene como objetivo principal apoyar la producción nacional en cuanto a 

este arte, un apoyo que se realiza a través de fondos concursables que en diversas categorías 

permiten a los productores independientes y personas naturales participar. No obstante, para 

Loja este fondo no ha cumplido todas las expectativas previstas. A decir del director lojano José 

Paul Moreira no existe equidad en la distribución de estos fondos, los mismos que en su mayoría 

se quedan en las ciudades grandes.  

Esta situación merece análisis, puesto que para otros promotores culturales y para el director de 

raíces lojanas, Jorge Vivanco, el CNCine ha beneficiado al sector cinematográfico del país. Ante 

ello, se puede deducir que en verdad, estos premios se quedan en las ciudades más grandes y 

esto sucede porque existe mayor demanda y participación de los productores de estas ciudades 

y también, porque es aquí donde se encuentran la mayoría de empresas audiovisuales e 

importantes del país.  

Difusión  

La difusión es la parte esencial de un trabajo cinematográfico, pues el objetivo de una película 

es llegar a la mayoría de públicos, de manera que llegue a ser consumida y conocida por todos 

los medios posibles. Esta parte de la pre-producción para la mayoría de autores, debe ya incluirse 

en el presupuesto final de la película. Sin embargo, en el país, la realidad es otra, puesto que el 

financiamiento a duras penas cubre los gastos de la realización y postproducción del proyecto.  
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Por ello, la mayoría de películas ecuatorianas y principalmente las lojanas no han contado con 

una difusión trabajada que propicie en el público, el interés por verlas. Otro factor importante 

de mencionar es la gestión de las instituciones públicas culturales en este aspecto, se evidencia 

un desinterés por parte de las autoridades, mismas que deben apoyar y propiciar espacios para 

la difusión de estos largometrajes.  

Otro factor que hay que mencionar en este problema es el público, es innegable que en el 

Ecuador no existe una formación de públicos que permita que el espectador entienda, consuma, 

valore y acepte la producción local y nacional. A través de encuestas a una parte de la población 

lojana se pudo concluir que la mayoría de personas no conocían que en la ciudad se hayan 

realizado películas. Por ello, hoy se están realizando proyectos encaminados a formar a los 

estudiantes de escuelas y colegios en este aspecto.  

Es necesario crear estrategias de difusión que trabajen con herramientas de comunicación en 

todos los medios posibles, tanto tradicionales como digitales, siendo estos últimos utilizados 

actualmente en la difusión y promoción de un producto. Los medios digitales han facilitado el 

trabajo de llegar hacia la mayoría de espectadores posible, de una forma rápida y gratuita se 

puede dar a conocer al público lo que se quiere mostrar. Por ejemplo, a través de la plataforma 

YouTube, se ha puesto a disposición de todo público los tráilers de las películas lojanas, así 

mismo dos de las películas del director lojano José Paul Moreira que han superado las 

expectativas en cuanto a visualizaciones. 

Las películas realizadas por la Universidad Nacional de Loja bajo la dirección de Jorge Vivanco 

después de su estreno no contaron con una difusión continua, este material ha sido guardado o 

posiblemente olvidado por la misma entidad. Gracias a la investigación se logró recuperar estas 
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dos producciones que han sido conservadas por uno de los actores principales que participaron 

en estos trabajos cinematográficos.  

Distribución  

Con respecto a la distribución, es preciso decir que en Ecuador existen dos empresas dedicadas 

a esta parte del comercio de películas. Se debe tomar en cuenta los permisos de producción para 

venderla y distribuirla a nivel nacional. La empresa ASAVIP (Asociación de Comerciantes de 

Audio, Video y Conexos de Pichincha), ha sido la encargada de distribuir las películas de 

Moreira para su venta de forma legal en todo el país. 

La película La Miel de la Morojas, es la única producción lojana que se ha proyectado en un 

cine comercial, la misma que a decir del personal de Cinemas- Loja no logró obtener la acogida 

y respaldo del público lojano. El resto de películas se han presentado en los auditorios y teatros 

de la ciudad y han contado con un público que para sus directores ha sido bien recibido.  

Para conocer si en Loja existen películas lojanas a la venta, se realizó una visita a cinco locales 

de CDs en el centro de la ciudad. Se pudo concluir que la mayoría de éstos no cuentan con estas 

producciones, solo dos locales contaban con la película original de “Virgen del Cisne más allá 

del milagro” del cineasta lojano José Paul Moreira en un formato legal para la venta. Para los 

dueños de estos negocios es complicado vender películas nacionales, pues comentan que deben 

cumplir con ciertas normas que propician el respeto de los derechos de producción de las 

mismas.  
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CONTACTOS (UNL) 

La página estará integrada a la carrera de Comunicación Social de la Universidad Nacional de 

Loja, por ello se ha dispuesto un mapa utilizando la plataforma Google Maps para que los 

usuarios de otras ciudades del país o personas que no conozcan puedan dar con la ubicación de 

la misma.  

Además, se contará con un formulario de contacto para generar un vínculo directo con los 

usuarios ante dudas, comentarios y sugerencias.  

 

Recursos y presupuestos 

Diseño de página web: $ 1.300  
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Financiamiento 

Los costos que demande la realización de la página web, a fin de que se ejecute de manera 

organizada la propuesta planteada, serán asumidos por las entidades culturales de Loja, la 

Universidad Nacional de Loja, grupos y colectivos culturales que estén interesados en llevar a 

cabo la siguiente propuesta. 

Alianzas estratégicas 

Para alcanzar los objetivos planteados y consolidar la permanencia de la página web “Memoria 

cinematográfica de Loja” como una herramienta útil para el desarrollo y conservación de la 

producción cinematografía en Loja, es necesario crear alianzas con las entidades 

gubernamentales para la promoción de la página. Estos vínculos se realizarán con el Archivo 

Histórico de Loja, Municipio de Loja, Universidad Nacional de Loja, Casa de la Cultura y otras 

entidades que estén prestas a apoyar este proyecto.  

Control y seguimiento 

El control y seguimiento de la plataforma web se realizará de manera constante, de manera que 

se analicen los procesos ejecutados y se puedan realizar los cambios pertinentes y necesarios 

para mejorar el desarrollo de la misma.  

Se evaluará a través del monitoreo de la página web y de las redes sociales con el fin de observar 

el manejo de la información, la publicación de nuevos proyectos cinematográficos como cortos, 

largometrajes y películas, de modo que se esté trabajando en el desarrollo de los objetivos 

planteados. Así mismo se podrá conocer como acoge el público este tema a través de sus visitas 

y comentarios.  
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b. PROBLEMÁTICA 

      El desarrollo del cine puede entenderse como un proceso de evolución y de conflicto. La 

acumulación cultural que dio lugar al arte de la cinematografía se dio a partir de logros 

científicos en diferentes campos. “Se reunió toda esa tecnología en forma de mecanismos que 

crearan la ilusión del movimiento continuo a partir de una serie de sombras proyectadas en una 

pantalla” (L. De Fleur & Ball-Rokeach, 1983). Sin embargo, no solo fue una evolución 

tecnológica sino también una evolución social. 

      Con la evolución, tanto los gustos, los contenidos y la técnica fueron dando notables cambios 

hasta convertirse en lo que es hoy, una enorme y respetable industria económica para la 

producción, exhibición y distribución de entretenimiento masivo. 

      En el Ecuador, la producción cinematográfica ha dado pasos agigantados en estos últimos 

años. Esto se debe, primero, al apoyo que se ha dado a través de los fondos públicos a este arte, 

y segundo, por los programas de difusión y promoción que estos mismos organismos de Estado 

han generado para dar a conocer la producción cinematográfica ecuatoriana en otros espacios 

tanto nacionales como internacionales. Sin embargo, esto no ha beneficiado a todas las ciudades 

del país por igual.  

      Desde este contexto y para centrarnos en la realidad local, debemos decir que hablar de cine 

en Loja es un tanto complicado, porque no hay una historia concreta de su origen, existen datos 

especulativos que reafirmándolos podrían formar parte de nuestra historia contemporánea. Sin 

embargo, podemos decir que a partir del presente siglo XXI, en nuestra ciudad se han realizado 

esporádicos trabajos cinematográficos entre los que se encuentran cortometrajes, documentales 

y películas. 
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      En nuestra ciudad el cine ha ido tomando forma; sin embargo, las producciones 

cinematográficas locales no han logrado la valoración y aceptación esperada en el público local. 

Y es que las producciones que se han realizado, con el tiempo han sido olvidadas, esto debido a 

que en su mayoría no han contado con el apoyo necesario en la difusión y promoción de las 

películas. Ante ello, hay que apuntar a la financiación de las entidades tanto públicas y privadas, 

a la gestión en el ámbito cultural por parte de los productores y ejecutores del cine en la ciudad. 

      Las películas que se han realizado hasta ahora en la ciudad, presentan un estado de 

desconocimiento total en la ciudadanía y es que si bien es cierto, estas producciones que en sus 

estrenos parecían ganar audiencia, con el tiempo se han convertido en material guardado en 

algunos rincones de las instituciones y productoras de la ciudad.  

      Es por ello, que hay que centrar el análisis en las estrategias de difusión y distribución que 

se han realizado para dar a conocer estas producciones. Las mismas que deben fortalecerse para 

contribuir al rescate del patrimonio cinematográfico que tenemos en nuestra ciudad.  

      El cine es una industria y debemos verlo como tal, desde esa visión se debe tratar de 

promover la difusión de las películas locales ya realizadas, con el propósito de ganar 

espectadores y permitir la continuidad de la producción cinematográfica local. 

      Por otro lado, este arte forma parte importante de nuestro desarrollo cultural, pues en cada 

película, de cierta forma se visualiza la idiosincrasia lojana, lo que además de potenciar nuestra 

riqueza cultural, puede potenciar el turismo y la economía de la ciudad. 
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c. JUSTIFICACIÓN  

      La presente investigación apunta al análisis de la difusión y distribución de la producción 

cinematográfica local, exactamente largometrajes con temáticas lojanas como aporte al ámbito 

cultural de la ciudad de Loja. Es importante precisar que en Loja no existe una historia concreta 

de este arte, por ello se han propuesto objetivos que buscan en primera instancia el conocimiento 

de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas lojanas que se han realizado 

hasta el momento. 

      Este análisis busca establecer las limitaciones que tiene la producción cinematográfica en 

Loja en cuanto a la difusión y distribución de las películas realizadas, desde el punto de vista 

financiero y cultural, de modo que se visualicen las debilidades y se trabaje en fortalecer las 

mismas. Además, conocer cómo operan las principales instituciones públicas y privadas de 

cultura en el país y de qué forma lo hacen en nuestra ciudad, como para potenciar la difusión de 

lo local a un ámbito nacional.  

      Las películas realizadas hasta el momento en su mayoría cuentan algo nuestro, es decir, 

están basadas en la idiosincrasia de los lojanos. Además, las producciones cinematográficas 

locales que se han hecho hasta el momento hacen alusión a los íconos representativos de nuestra 

ciudad, tal es el caso de Matilde Hidalgo, Naúm Briones y la Virgen del Cisne, así mismo a 

historias de nuestra Loja de antaño, mitos, leyendas que forman parte de nuestra riqueza 

ancestral. 

      De esta manera, este trabajo busca mostrar el grado de difusión de las producciones 

cinematográficas locales en la ciudad, el conocimiento de las mismas en el público lojano, y 
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conocer las estrategias de difusión y promoción utilizadas en aquel tiempo con el propósito de 

mejorarlas progresivamente.  

      Es propicio y necesario ver al cine como una industria económica pero enfocada en 

propender el desarrollo cultural de Loja, de modo que a través del apoyo en la difusión a las 

producciones se pueda generar y enriquecer a Loja de elementos culturales que fortalezcan la 

identidad lojana, además que mostrando lo nuestro se podrá incluso potenciar el turismo y 

directamente beneficiar a otros sectores económicos.  

      Es evidente que Loja como ciudad cultural debe propender al desarrollo de la cultura y de 

las artes del país. Ante ello, apostar por el cine local y potenciar la difusión de las mismas, 

además, permitirá aportar a la cultura cinematográfica, abrir nuevas oportunidades a cineastas, 

actores y gente lojana a mostrar su talento en este arte y con ello proyectarse a nuevos retos 

tanto a nivel nacional como internacional.  
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d. OBJETIVOS 

General 

Analizar la difusión y distribución de la producción cinematográfica durante el período 

2006-2016: largometrajes de ficción con temáticas lojanas, como aporte al desarrollo 

cultural de la ciudad de Loja. 

Específicos  

1. Conocer las producciones cinematográficas: largometrajes de ficción que se han 

realizado en Loja durante el periodo 2006- 2016 y la experiencia de sus productores 

sobre difusión y distribución de sus películas. 

2. Analizar los modos de difusión y distribución local de las producciones 

cinematográficas con temáticas lojanas en la ciudad de Loja.  

3. Conocer el grado de difusión de la producción cinematográfica local y su 

conocimiento por parte de la ciudadanía para establecer las principales razones para 

su aceptación o rechazo de esta producción en la ciudad de Loja. 

4. Proponer nuevas estrategias de difusión y distribución de la producción 

cinematográfica lojana. 
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e. MARCO TEÓRICO  

PRODUCCIÓN CINEMATOGRÁFICA 

      Conocido como cine, se denomina producción cinematográfica a la “tecnología que 

reproduce fotogramas de forma rápida y sucesiva creando la llamada ilusión de movimiento” 

(Pérez, 2008, pag.10), es decir a la percepción visual que tenemos de imágenes que se mueven 

sucesivamente.   

      Considerado arte para algunos y entretenimiento para otros, el cine es un medio de 

comunicación que desde su aparición, de la mano de los Hermanos Lumière, el 28 de diciembre 

de 1895, dio luz a nuevas formas de trasmitir y apreciar la historia de la humanidad desde sus 

amplias concepciones, costumbres e ideologías. Este primer film proyectaba la salida de los 

obreros de una fábrica francesa en Lyon. (Velasco, 2015) 

      El cine ha atravesado por varios periodos, desde un cine mudo hasta los inicios de un cine 

sonoro, así mismo desde el blanco y negro hasta llegar al color. Y desde el cine no narrativo 

hasta el cine de géneros. Todas estas etapas han traído consigo cambios históricos. Así: la 

incorporación del sonido, en especial la voz humana, la música y efectos sonoros; con la 

incorporación del color se abandona un estilo tradicional de proyección en blanco y negro; y, 

finalmente, con la era digital, la generación de imágenes asombrosas dentro de un cambio 

notable en sus costos. 
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Tipos de producción cinematográfica de acuerdo al tiempo de duración.  

Cortometraje. 

      El cortometraje es un producto audiovisual de corto tamaño de un máximo de duración de 

veinte minutos, aunque esto puede variar. Tiene el mismo procedimiento que un largometraje, 

pero con mayor libertad en el sentido de que prescindir de ciertos elementos técnicos, 

manteniendo una libertad creativa amplia (Landázuri & Paúl, 2014). 

      Al tener un corto tiempo de duración se puede decir que el cortometraje se vuelve una 

producción menos compleja pero no por eso carece de importancia. Una ventaja importante de 

los cortometrajes es que son una excelente opción para que los jóvenes den sus primeros pasos 

en la industria cinematográfica y exploten su creatividad, tal es el caso en la actualidad en donde 

muchos jóvenes y/o adolecentes se animan a realizar sus propias producciones y las dan a 

conocer fácilmente gracias a las herramientas que ofrece hoy en día el internet. 

Largometraje. 

      Se denomina largometraje a una película con duración de cuarenta minutos o superior, 

aunque la mayoría de largometrajes de hoy en día superan normalmente los noventa minutos. 

      Tanto el cortometraje y el largometraje pueden abordar cualquier tema, pero el cortometraje 

por lo general es utilizado para temas menos comerciales. (Ecured, 2015) 

Película. 

      Película cinematográfica es toda obra audiovisual, fijada en cualquier medio o soporte en 

cuya elaboración quede definida la labor de creación, producción, montaje, y posproducción y 



143 

 

que está destinada, en primer término, a su explotación comercial en salas de cine (Cadena & 

Elizabeth, 2011).  

      La producción cinematográfica en Loja está tomando impulso de la mano de jóvenes 

entusiastas que no se limitan a un concepto del cine latinoamericano basado en la tragedia, el 

crimen o la violencia, sino que rompen estereotipos con una propuesta innovadora que está 

teniendo eco. 

      Una de las películas más sobresalientes producidas en la ciudad es “La Miel de las Morojas”, 

dirigida por el cineasta Jorge Vivanco Maldonado y producida por la Unidad Cinematográfica 

de la Universidad Nacional de Loja, esta gran película fue galardonada en Argentina y Ecuador. 

Documental. 

      El documental ha sido y sigue siendo un género importante para el cine y la televisión, en el 

caso del cine el documental se considera que es una interpretación creativa de la realidad y que 

posee un modo narrativo y una mirada subjetiva. Se representa la realidad desde la perspectiva 

del autor o realizador, por lo que en ocasiones la “verdadera” realidad se ve modificada (Calva, 

2012). 

      Aunque la popularidad del documental ha variado según las épocas se ha mantenido en 

constante evolución. Un documental utiliza principalmente el mundo real como referencia, se 

puede tratar situaciones sociales, económicas, industriales, científicas, etc. Éste puede mostrar 

la vida de las personas tal y como es, y en ocasiones los testimonios de estas personas se unen 

a la realidad contada. 
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      En Loja se han producido varios documentales enfocados principalmente a la historia, 

cultura y costumbres de la ciudad dándolas a conocer nacional e internacionalmente. Desde el 

2009 en Loja se realiza el Festival Internacional de Cine Documental Encuentros del Otro Cine 

(EDOC), que cuenta con el apoyo directo del Ministerio de Cultura y Patrimonio. 

INICIOS DE LA PRODUCCIÓN CINEMATOGRÁFICA EN EL ECUADOR 

      La historia del cine en el Ecuador no tiene raíces concretas, ya que son muchos los autores, 

fechas y películas que contrastan entre sí. A pesar que en los últimos años se han realizado varios 

trabajos de investigación sobre el cine ecuatoriano, aún hay enormes vacíos dentro de la historia, 

“no contamos con ninguna investigación general sobre la historia del cine ecuatoriano producido 

en el siglo XX, menos aún sus desarrollos en la última década” (León, 2010, pág.66). 

      Sin embargo, la historia de la producción cinematográfica en el Ecuador es muy amplia, ya 

que a lo largo del siglo XX se han realizado cortos, largometrajes y documentales. 

      El desarrollo del cine en el país está estrechamente ligado a los sucesos y acontecimientos 

históricos que forman parte del inventario colectivo de los ecuatorianos. De acuerdo a la Revista 

Científica de Comunicación, el cine inicia en el país de esta manera:  

Con una linterna mágica, en 1874 se registra en el país la proyección de las primeras 

imágenes cinematográficas. El científico alemán Theodoro Wolf, contratado por el 

presidente Gabriel García Moreno como profesor de las Escuelas Politécnicas, 

proyectó en Quito y Guayaquil imágenes referentes a geología y geografía europeas. 

(Loaiza y Gil, 2015, pág. 53) 

      Esta fue la primera experiencia de proyección óptica que se tuvo en el país. Posterior a ello, 

30 años tendrían que pasar para que se registre en el Ecuador, la llegada del cine como un 

espectáculo multitudinario, ya que es el 7 de agosto de 1901, cuando de la mano del mexicano 

Julio Quiroz se realiza en Guayaquil, la primera exhibición pública con las películas: La pasión 
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y muerte de Nuestro Señor Jesucristo, Los funerales de la Reina Victoria y La última exposición 

de París (León, 2010, pág.67). 

      En 1903, se presenta en el Teatro Olmedo de Quito, La gran corrida de toros, un film traído 

por el italiano Piccione. Posterior a ello, el 22 y 23 de junio de 1906 se proyectan los tres 

primeros registros cinematográficos que fueron realizados netamente en el Ecuador. Estos son: 

Amago de incendio, Ejercicio del Cuerpo de Bomberos y Procesión del Corpus, proyectos 

realizados en Guayaquil (Universidad de Palermo, 2014). 

      Estos filmes, obtenidos con el cinematógrafo de los Lumière, fueron realizados por el 

italiano Carlos Valenti, el mismo que repetiría esta experiencia en Quito con la proyección de 

Conservatorio Nacional de Música y Festividades Patrias del 10 de Agosto. 

En los siguientes años se proyectaron más películas:  

      Con la llegada del ferrocarril a Ecuador en 1908 supuso, para el cinematógrafo, una mayor 

difusión por el país. Con él llegó a Quito la Compañía de Casajuana y Wickenhauser, ya 

establecida en Guayaquil desde el año anterior, trayendo las películas que allí exhibieron y 

contratando a músicos locales para que las acompañasen (Loaiza y Gil, 2015). 

Hablar de la producción cinematográfica en el Ecuador, es remontarnos a un largo camino de 

éxitos, dificultades y estancamientos que este arte ha tenido desde su aparición hasta nuestros 

días. Sin embargo, el desarrollo del cine sigue su curso, dando pequeños pasos que le permitan 

consolidarse como una industria en el país. 
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Presencia cinematográfica en la ciudad de Loja  

      Loja no cuenta con una historia cinematográfica concreta, pero hay que resaltar a partir del 

presente siglo XXI, en nuestra ciudad se han realizado diversos trabajos cinematográficos entre 

los que se encuentran cortometrajes, documentales y películas. 

      Esta historia puede empezar 1983 con una película que trató la vida del pueblo Shuar 

denominada “Yamayia Shuar” (Los Shuaras ahora). Sin embargo, puede también iniciarse en el 

año 2005 con “Matilde, la dama del siglo”, una producción dirigida por César Carmigniani, 

basada en la vida de la lojana Matilde Hidalgo. Para el año 2006, este mismo director nos 

presenta “Polvo y ceniza” una película basada en la vida de Naúm Briones; en ese mismo año 

se presentan “Una difícil decisión” y “Tamarindo” un cortometraje realizado por la Universidad 

Nacional de Loja.  

      El año 2007 no fue muy productivo ya que únicamente se presenta “Corazones azules”. (La 

Hora, 2007) Sin embargo, el año 2008 sorprendió con seis producciones, así llegaron "Atrapen 

al Santo" de José Paúl Moreira, “El Duende y la Biendivia" una producción de la Universidad 

Nacional de Loja del director Jorge Vivanco, “La Otra Oportunidad”, “Escape Fatal” de 

Vladimir Morquecho, “Al final de todo” y “El anticristo” de Diego Robles. 

      El año 2010 nos trae “La Miel de las Morojas” una película producida por la Universidad 

Nacional de Loja, la misma que ganó el galardón a mejor película en un festival de Argentina. 

(Comunicación Social UNL, 2010) Ese mismo año FODA Producciones del cineasta José Paúl 

Moreira nos presenta “Saraguro, historia con sangre inka”, una historia que cuenta como los 

Saraguros llegan a asentarse en estas tierras; así mismo llega el proyecto “Lojanísimo, cuentos 

de mi tierra” que reúne 7 cortometrajes basados en cuentos lojanos. 
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      Llegamos al año 2013 y José Paul Moreira presenta “Virgen del Cisne, más allá del 

milagro”, la segunda película más taquillera del país. Ese mismo año este director produjo 

“Ladrones y otras torpezas”, una producción más comercial que las anteriores. 

DIFUSIÓN 

      Para entender mejor el tema a desarrollar, es pertinente definir estos términos. Se entiende 

por difusión a la acción de “extender, esparcir, propagar físicamente” o “Propagar o divulgar 

conocimientos, noticias, actitudes, costumbres, modas” (RAE, 2016). Esta palabra adquiere 

diferente sentido y contenido de acuerdo al sector del conocimiento humano en donde se 

aplique.  

      La difusión "no ha tenido suerte en su definición doctrinal y en la definición legal" (Guanter, 

1987, pág. 375), y esto es concretamente cierto ya que se ve afectada por la diversidad de 

intereses dentro de las ciencias (Derecho, Sociología, Economía) y además “por la diversidad 

de planteamientos informativos, según sean los medios (prensa, radio, televisión, etc.) o los 

modos de comunicar como la publicidad, relaciones públicas, diferentes tipos de información 

general o especializada” (Nieto, 2009).  

De esta forma, debemos entender el término desde el punto de vista cinematográfico e 

informativo. Dentro de esta línea, se hablaría del grado de propagación que tiene un producto 

audiovisual, es decir la aceptación y el conocimiento de dicho proyecto ante una audiencia 

determinada. 

      Esta acción difusora permite que la comunicación individual o el producto cinematográfico 

pase de un número reducido de personas a núcleos más numerosos, es decir, se convierta en una 
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comunicación colectiva o de masas. Gracias a la difusión una película llega a ser de dominio 

público. 

DISTRIBUCIÓN 

      La promoción por su parte se entiende como la “acción y efecto de promover” o como un 

“conjunto de actividades cuyo objetivo es dar a conocer algo o incrementar sus ventas” (RAE, 

2016). Dentro del ámbito cinematográfico podemos entenderlo como las acciones que se 

realizan para dar a conocer un producto cinematográfico (película), de manera que llegue a la 

mayor parte de la audiencia. 

      El 90% del marketing es sentido común:  

Sin marketing no hay espectadores, sin espectadores no hay películas, sin películas no 

hay industria, y sin industria no hay trabajo. El sector audiovisual en general y el cine 

en particular necesita tomar conciencia de la importancia de la promoción y de las 

posibilidades de comunicación que ofrecen los medios sociales para atraer al público 

e incrementar las ventas de taquilla. (Salvador, 2013, pág. 105)  

      Una buena campaña de promoción exige inversión, pero también un cambio de 

planteamiento, de forma que se considere como una puesta en valor y no como un gasto.  

      Con el advenimiento de las nuevas tecnologías, las formas de difusión y distribución han 

cambiado, hoy existen “infinidad de posibilidades para comunicar ideas, mensajes y conceptos, 

por lo que más que hablar de planes de publicidad o de promoción, se debe pensar en una 

estrategia integral de comunicación” (Iglesias, 2013). 

      Se puede considerar la difusión y distribución como las etapas finales de un proyecto 

cinematográfico, ya que luego de pasar por sus tres etapas como son: la pre producción 

(preparación), la producción (la realización en sí) y post producción (edición, difusión y 
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promoción), la producción cinematográfica tiene como objetivo llegar a la mayor cantidad de 

espectadores.  

      El cine es una industria que conlleva grandes inversiones, y es por ello ahora la necesidad 

de optar por nuevas herramientas que permitan llegar al público objetivo, hoy con las 

plataformas digitales y redes sociales, la comunicación es más rápida y efectiva. Sin dejar de 

lado los medios tradicionales, también es importante diseñar un plan de comunicación y 

marketing online que apoye la promoción de las películas por estrenar. 

INDUSTRIA 

      La industria cinematográfica es hoy, una de los negocios más importantes que mueve al 

mundo. El cine concebido por algunos como arte y para otros como entretenimiento, desde sus 

inicios generó grandes intereses económicos para quienes empezaron a producirlo.  

      En la economía capitalista, un filme, en cuanto a producción intelectual, goza de todos los 

requisitos para ser una obra de arte, pero necesariamente es también una mercancía a causa de 

las diversas operaciones industriales y comerciales que exige su producción y su consumo 

(Bächlin citado en Casetti, 2010). 

      Desde un análisis más amplio, en el cine la dimensión mercantil convive con la artística. “El 

cine es una de las industrias culturales que históricamente se ha dedicado a crear y recrear el 

imaginario colectivo de nuestras sociedades” (Badillo, Pedrero, & Fuertes, 2009, p.155).  Sin 

dejar de lado que es una industria que mueve capitales e intereses, y de alguna forma se ha 

convertido en monopolio en algunos países como Estados Unidos.  
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      Es importante hacer un análisis comparativo del significado del cine en algunos puntos 

geográficos y en nuestro contexto. “La diferencia más clara es que en Norteamérica el cine es 

una industria del entretenimiento y en Europa es visto un poco más como arte” (Álvarez, 2001). 

Así, el cine es para Estados Unidos un trabajo netamente industrial en donde el dinero es la 

fuente principal, mientras que en Europa es un trabajo artesanal.  

      Haciendo la comparación con nuestro país y para ser más concretos en Loja, el cine es una 

industria muy pequeña, en donde no es visto ni como un arte ni como una potencial industria 

económica. De cierta forma, el cine en Loja se ha desarrollado como una forma de 

experimentación de las nuevas tendencias en comunicación y entretenimiento. Es así que desde 

la práctica académica se desarrollaron esporádicos trabajos cinematográficos con los que hoy se 

puede contar.  

IDEOLOGÍA 

      “La ideología es un sistema de representaciones (imágenes, mitos, ideas o conceptos) que 

existen y cumplen un papel en una sociedad concreta” y “es una representación de la relación 

imaginaria de los individuos con sus condiciones reales de existencia” (Althusser citado en 

Casetti, 2010). Se entiende así que una ideología maneja la vida de una sociedad determinada 

básicamente por su cultura.  

      El cine lleva consigo la venta de una ideología. Previamente los productores 

cinematográficos analizan el contenido que se va a difundir con el propósito de llegar al público 

objetivo. A continuación, un ejemplo de ello. 
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      Leblanc analiza muy críticamente una serie de filmes que por situar en el centro de su interés 

a la clase obrera o a los jóvenes, creen estar representando la revolución, cuando, en realidad, 

continúan haciendo lo que siempre han hecho el cine burgués: ofrecer en la pantalla un mundo 

en el que proyectar nuestros deseos y buscar compensaciones para nuestras carencias (Casetti, 

2010). 

      Una ideología en el cine nos vende la ilusión de vivir en un mundo que no es el nuestro, de 

modo que crea ciertas fantasías que no corresponde a la realidad y conlleva al individuo llenar 

aquellas carencias de las que él padece. Por ejemplo, el cine estadounidense nos lleva a un 

mundo de ficción con sus películas comerciales basadas en superhéroes y villanos.  

      Por su parte el cine latinoamericano tiene en sus raíces aspectos ideológicos y culturales, sin 

dejar de lado el interés económico que le confiere las transnacionales del modelo 

hollywoodense. 

La historia reciente del cine latinoamericano se encuentra marcado por dos tendencias 

principales. Una de ellas prioriza los aspectos económicos, industriales y comerciales; 

la otra privilegia los aspectos ideológicos y culturales desde una perspectiva nacional 

y tiende a generar modelos de cine propios, congruentes con las características y 

necesidades reales de nuestros países. (Getino, 1990, pág.11) 

      El desarrollo del cine latinoamericano se ve marcado entonces por dos matices, el 

economicista y el ideologista. Desde esta perspectiva, el cine hispanoparlante lleva consigo un 

desarrollo sociocultural nacional que busca incrementarse de acuerdo a los proyectos de 

desarrollo de cada país. 

      Las cinematografías de los países latinoamericanos se ven de alguna forma en un proceso 

de evolución e incertidumbre, la mayor producción de cine en la región está presente en tres 
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países, tal es el caso de México, Brasil y Argentina. En otros países como Ecuador y parte de la 

región andina el cine está creciendo en cierta forma.  

      Las dificultades que se dan son por los costos de producción que no permiten ampliar el 

mercado cinematográfico. Los grandes países recuperan la inversión de sus películas porque 

con el modelo capitalista estas grandes industrias son bien acogidas. En la región 

latinoamericana no sucede así porque el mercado es más pequeño y las tendencias a vender son 

más nacionales, lo que no abastece a cubrir los gastos que cada vez sugiere el cine.  

      “El control de los mercados mundiales garantiza que los Hollywood distribuidos por el 

mundo, pero controlados desde Estados Unidos acrecienten día a día su poder económico y 

cultural sobre los modos de uso del cine” (Getino, 1990, pág.19). De esta manera la región 

Latinoamericana se ve dependiente de las grandes transnacionales del cine. 

GRUPOS DE FINANCIAMIENTO 

Consejo Nacional de Cinematografía del Ecuador (CNCine) 

      Esta Institución creada en el año 2006 a través de la Ley de Fomento del Cine Nacional, es 

el ente encargado de fortalecer la industria cinematográfica en el país, ya que está encargada de 

dictar y ejecutar políticas de desarrollo en pro de este arte.  El CNCine es el organismo 

facilitador de las actividades y ejecutor de las políticas encaminadas a fortalecer la cultura 

cinematográfica del país; es el punto con los espacios internacionales de fomento, intercambio 

y capacitación en materia cinematográfica (2006). 

      La entidad trabaja en cinco ámbitos estratégicos importantes para el desarrollo 

cinematográfico en el país: en el fomento de la producción cinematográfica, en la difusión 



153 

 

nacional, en la difusión y promoción internacional de la cinematografía ecuatoriana, en la 

formación y capacitación a profesionales; y en la investigación y rescate del patrimonio fílmico 

ecuatoriano. 

      Con respecto al primer eje encaminado al fomento de la producción cinematográfica, el 

CNCine cumple su objetivo a través del Fondo de Fomento Cinematográfico, que consiste en 

otorgar incentivos del Estado a la industria cinematográfica ecuatoriana.  

      Esta institución regula el régimen de incentivos del Estado a la industria del cine nacional, 

con el fin de estimular las actividades dedicadas a la producción cinematográfica ecuatoriana. 

Dicho incentivo se realiza mediante concurso o créditos, premios a la escritura, preproducción, 

producción, coproducción y exhibición de obras cinematográficas ecuatorianas. 

Adicionalmente, a través de actividades de difusión o capacitación que fortalecen la cultura 

cinematográfica a nivel nacional e internacional.  

      El Fondo de Fomento está dirigido a proyectos audiovisuales y cinematográficos con 

temática libre que, contando con un guión, o una investigación avanzada puedan desarrollarse 

con calidad estética y narrativa y que sean capaces de diseñar un esquema de producción 

coherente con la historia, el presupuesto, plan de financiamiento, público objetivo, distribución     

y difusión (CNCine, 2006). 

      Estos incentivos entregados mediante concurso público, están dirigidos directamente y 

obligatoriamente a las personas naturales o jurídicas que deseen participar y ser beneficiarios. 

Existen 20 categorías en las cuales pueden postular los realizadores que cuenten con un proyecto 

cinematográfico, audiovisual o de investigación. 
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      Para cumplir con el objetivo de difusión nacional, el CNCine busca “dar a conocer el cine 

ecuatoriano lo más ampliamente posible, con el fin de formar públicos, generar espacios 

alternativos de difusión y democratizar el acceso al consumo de bienes culturales”. (CNCine, 

2006). 

      Con respecto a la difusión y promoción que es parte de este proyecto de investigación, es 

importante mencionar como trabaja el CNCine en este objetivo:  

En difusión y promoción internacional se trabaja en el posicionamiento de la 

cinematografía ecuatoriana fuera del país, en el incentivo y facilitación de la 

producción de proyectos internacionales en Ecuador. Con respecto a la formación y 

capacitación, el CNCine busca fomentar la inclusión de nuevos actores en el quehacer 

cinematográfico, a la vez que da herramientas a los profesionales para que mejoren sus 

capacidades. (CNCine, 2016) 

Sistema Nacional de Difusión Cinematográfica 

      Con el objetivo de propiciar espacios de difusión y de acceso al cine ecuatoriano, y 

garantizar el ejercicio de los derechos culturales, el Consejo Nacional de Cinematografía del 

Ecuador (CNCine), a partir del 2013, emprendió varias acciones para que el público pueda 

acceder al cine ecuatoriano e independiente a través de diferentes espacios y plataformas. Para 

ello en el año 2015 se crea el Sistema Nacional de Difusión Cinematográfica.  

      Esta línea de gestión se concreta en 2015, con la creación del Sistema Nacional de Difusión 

Cinematográfica, un espacio de gestión y articulación que se desarrolla mediante mecanismos 

de participación para crear mayor acceso y difusión de la cinematografía ecuatoriana a nivel 

nacional e internacional a través de varios mecanismos: la sala FlacsoCine, el proyecto 

Territorios de Cine y el nuevo portal web Retina Latina (CNCine, 2015).  
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Sala FlacsoCine 

      Desde el año 2012 es la sala de exhibición del cine ecuatoriano e independiente. Su principal 

objetivo es difundir la producción ecuatoriana, latinoamericana e independiente en todos sus 

géneros (CNCine, 2015).  

Territorios de Cine 

      Es una “red que articula nuevos contenidos y gestores de exhibición en territorio, con el 

objetivo de poner a circular y difundir cine ecuatoriano e independiente en espacios alternativos, 

más allá de las salas y pantallas del circuito comercial” (CNCine, 2015). Esta plataforma web 

cuenta con un fondo de películas que por temáticas están disponibles para ser proyectadas en 

teatros, auditorios y otros espacios que vayan más allá de las salas de cine comercial.  

Territorios De Cine: Sistema Nacional De Difusión Cinematográfica, busca responder 

sobre todo a iniciativas de exhibición permanente, bajo un criterio de 

CORRESPONSABILIDAD, generando una dinámica en la difusión y promoción de 

cine ecuatoriano, que involucre a los realizadores, la institución a cargo del fomento 

(CNCINE), y los gestores (nacionales o locales) que desde sus objetivos o funciones, 

generen iniciativas de exhibición. (CNCine, 2016) 

Plataforma Web Retina Latina 

      Esta plataforma digital “reúne una selección de obras cinematográficas de seis países, entre 

ellos Ecuador, para que a través de esta plataforma web puedan ser vistos en otras partes de la 

región” (CNCine, 2015).  En este portal se encuentran películas de países como Bolivia, 

Ecuador, Perú, México, Uruguay y Colombia.  
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Promoción internacional  

      Otro de los ámbitos en donde el Consejo Nacional de Cinematografía (CNCine) tiene su 

accionar es en la búsqueda de espacios internacionales que permitan la difusión y promoción 

del cine ecuatoriano.  

Apoyo a la participación del cine y el audiovisual ecuatoriano en espacios 

internacionales especializados en la difusión, exhibición y distribución 

cinematográfica en el circuito internacional. La presencia del cine y el audiovisual 

ecuatoriano en espacios como festivales, muestras y mercados ha permitido posicionar 

el trabajo de los realizadores de nuestro país y, además visibilizar la producción 

nacional ante el mundo. (CNCine, 2006). 

      Para que se lleve a cabo este objetivo han sido necesarias dos estrategias. La primera, la 

gestión como una forma de generar presencia del cine ecuatoriano en eventos clave del circuito 

cinematográfico a nivel internacional a través de la presencia del CNCine como la autoridad 

cinematográfica del país; y la segunda, abrir una línea de apoyo para la participación de los 

realizadores ecuatorianos en festivales, muestras y mercados. 

Programa Ibermedia 

      Todo inicia en 1996 cuando en la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno 

celebrada en la Isla Margarita, en Venezuela, se aprueba la creación de Ibermedia. Sin embargo, 

fue concretamente en 1998 que nació el Programa Ibermedia con el fin de promover la 

excelencia del cine Iberoamericano y la realización de proyectos cinematográficos de empresas 

de América Latina, España y Portugal (CNCine, 2006).  

      Esta iniciativa, en sus primeros años, se conformó por seis países. Posteriormente, el 

programa amplió sus fronteras hasta conformar una comunidad de diecinueve países: Argentina, 

Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Guatemala, México, Panamá, 
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Paraguay, Perú, Portugal, Puerto Rico, República Dominicana, Uruguay, Venezuela y Ecuador 

que se unió en el 2008.  

      A partir de esta fecha, el Programa Ibermedia apoya con fondos financieros la producción 

ecuatoriana, devolviendo así el aporte que Estado ecuatoriano entrega a través del Consejo 

Nacional de Cinematografía. 

      Con este aporte, a partir del año 2008, el potencial cinematográfico ha tomado forma, de 

manera que en ese primer año diez proyectos ecuatorianos se beneficiaron del Fondo Ibermedia 

con un monto de 375.000 dólares, una cifra que superó a los 100.000 dólares que fue aportación 

que dio el país a través del CNCine. Las películas beneficiadas fueron las siguientes: 

En el 2008 en Coproducción, “La Muerte de Jaime Roldós” de Manolo Sarmiento y 

Lisandra Rivera, “Prometeo Deportado” de Fernando Mieles y “Bienvenido a tu 

familia” de Diego Ortuño fueron beneficiarias. En Desarrollo, “690 Millas” de Isabel 

Dávalos, “Ascensor Panorámico” de Iván Mora, “Ciudad Sin Sombra” de Bernardo 

Cañizares, “Monos con Gallinas” de Alfredo León, “Tres” que después tomaría el 

nombre de “Ochentaysiete” de Anahi Hoeneisen y Daniel Andrade y “A tus espaldas” 

de Tito Jara. Además, en la categoría de formación fue beneficiario el Instituto 

Superior de Cine. (CNCine, 2008) 

      Ibermedia, “es un programa de estímulo a la coproducción de películas de ficción y 

documentales realizadas en nuestra comunidad integrada por diecinueve países”. (Ibermedia, 

2016). Constituye para Ecuador uno de los fondos de financiamiento más importantes para 

producir proyectos cinematográficos. De esta manera Ibermedia busca crear un entorno 

favorable de desarrollo e integración de las empresas iberoamericanas. 

      Este fondo trabaja a través de convocatorias. El 16 de febrero de este año (2016) se “abrieron 

tres convocatorias de apoyo para la financiación de películas iberoamericanas y línea abierta al 

documental” (El Comercio, 2016).  
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MARCO LEGAL 

Ley de cultura  

      La Ley de Cultura nace en el Ecuador con la aprobación de la Constitución de 2008, la 

misma que generó grandes expectativas en el sector de cultura del país. Este documento 

ordenaba la creación del Sistema Nacional de Cultura, bajo la rectoría del Estado, a través del 

órgano competente, también establecía en una disposición transitoria que, en el plazo máximo 

de 360 días, debían aprobarse las leyes que regulen a la educación, la educación superior, la 

cultura y el deporte, entre otros (El Telégrafo, 2016). 

      El 21 de noviembre de 2009 se da a conocer el contenido de este Proyecto de Ley para 

posteriormente aprobar el informe para el Primer Debate, el mismo que se llevó a cabo el 08 de 

diciembre de este mismo año. En ese periodo se recibió sugerencias, aportes y observaciones 

por parte de gestores, actores y organizaciones interesados en la creación de esta Ley de Cultura. 

      Luego de varias sesiones y conversaciones con diferentes organizaciones culturales del país, 

este Proyecto de Ley, inició el 26 de septiembre de 2016, el Segundo Debate, el mismo que 

después de tres horas de diálogos, fue suspendido por la primera vicepresidenta de la Asamblea 

Nacional, Rosana Alvarado (Asamblea Nacional del Ecuador, 2016). 

      Es importante mencionar que “el tratamiento de esta normativa mereció la revisión de al 

menos 27 leyes vigentes, entre ellas la de Propiedad Intelectual, de Libro, de la Casa de la 

Cultura; del Sistema Nacional de Archivos, de Fomento del Cine” (Asamblea Nacional, 2016, 

p.1). Por esta situación, el Proyecto de Ley aún no ve luz verde para su aprobación final hasta 

la fecha actual, marzo de 2017. 
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Ley de fomento del Cine Nacional 

      Esta Ley nace el 3 de febrero de 2006 en el Gobierno del expresidente Alfredo Palacios. 

Esta promulgación esperada por los cineastas y productores del país, trajo consigo algunos 

logros que desde hace más de 30 años ellos esperaban. “Después de tres décadas de esfuerzo se 

instituyó la Ley; si bien no incluye en su articulado todos los temas necesarios fue un paso 

fundamental: institucionalizó la actividad y la reconoció desde el Estado” (Khalife, 2010, p.11). 

      Entre sus puntos más importantes a destacar, la Ley propone la creación del Consejo 

Nacional de Cinematografía de Ecuador (CNCine), ente que a través de fondos del Estado se 

encargaría de apoyar los trabajos cinematográficos ecuatorianos. De esta manera, también tiene 

la función de calificar las obras audiovisuales para que sean consideradas películas nacionales 

cuando sean producidas por personas naturales o jurídicas en el Ecuador.  

      Para que esto suceda la Ley plantea bajo que consideraciones esto se puede lograr. El 

director, los guionistas, los equipos artísticos y técnicos deben ser ecuatorianos o extranjeros 

radicados en el país; así mismo, la temática y objetivos deben tener relación con las expresiones 

culturales o históricas del Ecuador; y finalmente que la producción cinematográfica se realizado 

en el país. 

      El Consejo tuvo un presupuesto de 840.000 dólares (en 2007) para 43 películas y 700.00 

dólares (en 2012) para 42 filmes. En cambio, de enero a noviembre de 2013, contó con 930.000 

dólares (Maldonado, 2014). A partir de esta fecha, es indiscutible el crecimiento y 

fortalecimiento del cine en el Ecuador, ya que antes no existía un reconocimiento al trabajo 

cinematográfico y audiovisual que de alguna forma han constituido un inventario de la historia 

nacional que por años ha sido rezagada.  
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Desde la aplicación de la Ley (2007) se han producido 19 largometrajes de ficción y 

32 documentales en Ecuador. A ello se suma el ingreso del país al fondo de 

coproducción Ibermedia, que en el año pasado (2009) entregó USD 320 000 al cine 

nacional.  Las ayudas externas han llegado también del Centro Nacional Autónomo de 

Cinematografía de Venezuela. (El Comercio, 2010) 

      Algunos han sido los proyectos beneficiados por los fondos concursales, los mismos que a 

través de diversas categorías cumplen con los requisitos dispuestos por la Ley. En el año 2013, 

el proyecto “El pueblo que esperó milagros” del cineasta independiente Esteban Fuertes, ganó 

10.000 dólares por escritura de guión. Considerado como un largometraje de ficción, este 

proyecto narra tres historias que giran alrededor de la fe. 

      A pesar de que la Ley recoge algunos asuntos de vital importancia en el campo 

cinematográfico, los problemas a la hora de ejecutarse no se hacen esperar. Uno de los 

problemas que ha tenido esta industria desde su aparición ha sido el financiamiento, el mismo 

que no tiene solución inmediata, ya que el presupuesto de fondos estatales concursables es 

limitado.  

      Los resultados no han sido tan satisfactorios con respecto a la distribución y exhibición del 

cine nacional. Un aspecto que Serrano reconoce debido a la falta de competencias del CNCine 

para fijar cuotas en pantalla (El Comercio, 2010). Un aspecto que la Ley de Comunicación 

recogerá para el sector de la televisión y que el CNCine analiza en miras a su integración al 

Sistema Nacional de Cultura, bajo el nombre de Instituto del Audiovisual. 

INSTITUCIÓN PÚBLICA, PRIVADA Y GRUPOS CREATIVOS 

      De acuerdo a la Ley Orgánica de Empresas Publicas, las instituciones o empresas públicas: 

Son entidades que pertenecen al Estado en los términos que establece la Constitución 

de la República, personas jurídicas de derecho público, con patrimonio propio, dotadas 

de autonomía presupuestaria, financiera, económica, administrativa y de gestión. 
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Estarán destinadas a la gestión de sectores estratégicos, la prestación de servicios 

públicos, el aprovechamiento sustentable de recursos naturales o de bienes públicos y 

en general al desarrollo de actividades económicas que corresponden al Estado. (Ley 

Orgánica de las Empresas Públicas, 2009) 

      En el Ecuador las entidades públicas pueden crearse por decreto ejecutivo, por normativa 

legal de gobiernos descentralizados o mediante escritura pública. Estas empresas ejercen su 

actividad en el ámbito local, provincial, regional, nacional e internacional. De manera que la 

gestión sea eficaz en todos los ámbitos que el Estado propone.  

      Con el actual gobierno, la mayoría de las instituciones del Estado trabajan como Ministerios 

y Secretarias a nivel nacional.  

Los ministerios son órganos directos del Presidente de la República que, reunidos 

conjuntamente con éste y el Vicepresidente Ejecutivo, integran el Gobierno de 

Ecuador. El jefe de Estado y Gobierno puede decidir el tamaño, composición e 

integrantes de los diversos ministerios libremente, pero los cambios deben ser 

publicados en el Registro Oficial. (Expreso, 2015)  

Hay que recalcar que estos Ministerios deben rendir cuentas a la Asamblea Nacional. 

Ministerio de Cultura y Patrimonio del Ecuador 

      Este Ministerio es el principal organismo del Estado ecuatoriano encargado de trabajar en 

el ámbito cultural y artístico del país. “La Constitución plantea por primera vez la necesidad de 

establecer una estructura sistémica que atienda a las grandes necesidades culturales para la 

construcción de un Estado y una sociedad justa, democrática, intercultural y plurinacional”. 

(Ministerio de Cultura y Patrimonio, 2007). 

      De acuerdo a su visión y misión, el Ministerio de Cultura y Patrimonio busca fortalecer la 

identidad nacional y la interculturalidad en el Ecuador, esto protegiendo y promoviendo la 

diversidad de las expresiones culturales y, así mismo, incentivando la libre creación artística, la 

producción, difusión, distribución y disfrute de bienes y servicios culturales del país.  



162 

 

      Con su proyecto Fondos Concursables que es una convocatoria anual que consiste en la 

entrega de recursos económicos para la promoción y ejecución de propuestas innovadoras en 

materia de cultura, este Ministerio apoya la creatividad y circulación de las artes en el Ecuador.  

Desde el año 2008 hasta la actualidad, el Estado, a través del MCYP, ha destinado 

13’645.411,08 de dólares de financiamiento público para esta clase de proyectos”. 

Además, señaló que el montó utilizado para este año, “servirá de base en el presupuesto 

estatal de lo que será el Instituto Nacional de Fomento a las Artes y la Creatividad, 

este último creado en el proyecto de Ley de Cultura, próxima a tratarse en la Asamblea. 

(Ministerio de Cultura y Patrimonio, 2016) 

      De esta manera, el Estado ha creado un mecanismo que apoya a los proyectos culturales, y 

lo hace a través de un concurso en donde un jurado nacional e internacional revisa y califica al 

proyecto tanto a nivel de creatividad como a nivel de circulación, individual o colectiva. 

      Dentro del marco cinematográfico, este organismo no tiene ningún programa que trabaje en 

cinematografía, de manera que el CNCine es un organismo independiente de este Ministerio. 

Sin embargo, en este año 2016 los dos entes que trabajan en la materia de cultura del país, desde 

sus propios objetivos, han firmado un convenio de cooperación.  

Con la firma del Convenio Específico de Cooperación Interinstitucional entre el 

Ministerio de Cultura y Patrimonio y el Consejo Nacional de Cinematografía 

(CNCine), en septiembre de 2016 se oficializó la Convocatoria 2016 al Fondo de 

Fomento Cinematográfico que en este año entregará un total de USD 485 mil en 

incentivos económicos a diversos proyectos cinematográficos y audiovisuales, en siete 

categorías. (Ministerio de Cultura y Patrimonio, 2016) 

Sistema Nacional de Cultura. 

      El Sistema Nacional de Cultura es un proyecto que nace en la Constitución de 2008, ante la 

no existencia de un organismo rector que dirija y formule políticas públicas de cultura que 

actúen sobre el resto de instituciones. Es importante señalar que el proceso inició bajo la 

dirección del Ministerio de Cultura.  
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      Este proceso de organización, busca “fortalecer la articulación entre las entidades que 

forman parte de SNC que garantice una gestión eficiente y eficaz de las actividades en marco 

de sus atribuciones y contar con información estadística pertinente para una adecuada 

formulación de la política pública” (Ministerio de Cultura y Patrimonio, 2016). 

      En el Ecuador existen algunas entidades dedicadas a la gestión cultural: la Casa de la Cultura 

Ecuatoriana, el Consejo Nacional de Cultura, el Ministerio de Cultura y Patrimonio, el Sistema 

Nacional de Bibliotecas, el Instituto Nacional de Patrimonio, entre otras. Por ello, este proyecto 

busca la integración de todos estos organismos, de modo que, bajo políticas culturales eficaces, 

permitan coordinar la gestión cultural en el país. 

De acuerdo con el decreto presidencial 985, publicado en el Registro Oficial en enero 

de 2012, el SNC estará organizado por cinco subsecretarías: de Patrimonio Cultural,  

Memoria Social, Artes y Creatividad, Emprendimientos Culturales e Identidades 

Culturales; cada una con sus respectivas direcciones encargadas de dictar las políticas 

para regir a las entidades públicas o privadas que se integren al sistema. (El Telégrafo, 

2012) 

CASA DE LA CULTURA ECUATORIANA “BENJAMÍN CARRIÓN” (CCE) 

      Es una institución orientada a fortalecer el devenir histórico de la patria y cuyo fundamental 

propósito busca dirigir la cultura con espíritu esencialmente nacional, en todos los aspectos 

posibles a fin de crear y robustecer el pensamiento científico, económico, jurídico y la 

sensibilidad artística de la colectividad ecuatoriana (Casa de Cultura, 1994). 

      Esta entidad fue creada el 9 de agosto de 1944, en la Presidencia del doctor José María 

Velasco Ibarra, quien bajo Decreto Ejecutivo Nº 707 promulgó este proyecto. De acuerdo a la 

historia, esta idea se concibió a partir del quebranto territorial que sufrió el país en 1941, en 

donde Ecuador perdió la confianza en toda su magnitud. 
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      La CCE lleva el nombre de su creador, Benjamín Carrión, uno de los valores más altos de 

las letras nacionales, escritor, lúcido ensayista y ferviente suscitador de nuestro pensamiento 

nacional; que luchó para reivindicar la dignidad del país, y bajo los imperativos de este 

compromiso, asumió el desafío que la ciencia, las letras y el desarrollo artístico cultural del 

Ecuador, le demandaban (Casa de la Cultura Ecuatoriana, 2016).  

      Con valores establecidos, esta entidad cultural cuenta con la Cinemateca Nacional del 

Ecuador “Ulises Estrella” que fue fundada el 28 de diciembre de 1981 como un departamento 

de la CCE por quien lleva su nombre, a partir de ello este organismo se dedica a la preservación 

y difusión de las obras y registros audiovisuales ecuatorianos y la exhibición de cine 

independiente.  

      La Casa de la Cultura Nacional cuenta con núcleos en las distintas ciudades del Ecuador. 

Una de ellas se encuentra en Loja. Es importante nombrar que este organismo tiene un fondo 

documental con más de 10.000 documentos como guiones, fotografías, afiches, así como una 

biblioteca especializada con libros y catálogos de cine.  

  



165 

 

f. METODOLOGÍA 

Se entiende por metodología al conjunto de medios teóricos, conceptuales y técnicos que 

una disciplina desarrolla para la obtención de sus fines. Campoy y Gomes (2009) definen al 

método, camino que hay que seguir para acceder al análisis de los distintos objetos que se 

pretenden investigar. Las técnicas aluden a procedimientos de actuación concreta y particular 

de recogida de información relacionada con el método de investigación que estamos utilizando. 

Método cualitativo 

Para Rodríguez, Gil y García (1996), este método estudia la realidad en su contexto natural, 

tal y como sucede, intentando sacar sentido de, o interpretar los fenómenos de acuerdo con los 

significados que tienen para las personas implicadas. La investigación cualitativa implica la 

utilización y recogida de una gran variedad de materiales como la entrevista, experiencia 

personal, historias de vida, observaciones, textos históricos, imágenes, sonidos, que describen 

la rutina y las situaciones problemáticas y los significados en la vida de las personas. 

Dentro de este método utilizaré las siguientes técnicas: 

 Entrevista especializada  

La entrevista es una conversación entre dos o más personas sobre un tema determinado. La 

importancia de esta técnica radica en la recolección de datos que van desde la interrogación 

estandarizada hasta la conversación libre, siempre dentro de un esquema que orienta el diálogo.  
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Se utilizará esta técnica en la investigación para lograr conocer de manera directa los 

testimonios de los propios gestores y directores del cine lojano. De esta manera se contrastará 

la información y se obtendrá las conclusiones pertinentes.  

Las entrevistas se realizarán a productores cinematográficos, autoridades y directivos de 

instituciones culturales. 

Código Actividad profesional 

E1 

Directores y productores de películas lojanas. 

 José Paul Moreira  

 Jorge Vivanco  

E2 Docente de cine de la UTPL 

E3 
Responsable de la Casa de Cultura 

Ecuatoriana  

E4 
Promotor y Directivo cultural del  Ministerio 

de Cultura- Loja  

E5 Administrador de Cinemas en Loja  

E6 Distribuidora de DVDs en Loja  

 

Modelo de matriz  

 

Matriz 1:       M.1.O.E.1 

 

Tema: Difusión y promoción de la producción 

cinematográfica: largometrajes con temática lojana.  

 

 

Preguntas 

 

 

Entrevistados: José Paul Moreira  

 

1. ¿De dónde nace su interés de producir cine en Loja?  

2. ¿Cada una de las películas que usted ha realizado ha tenido el apoyo de algunas de 

instituciones de Loja? 

3. Con respecto a la difusión y distribución de sus películas ¿Qué estrategias utilizó 

para darlas a conocer en aquel tiempo? 
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4. ¿Cómo analiza usted el apoyo de la ciudadanía hacia sus películas?  

5. “Atrapen al santo” ¿Cómo se realizó y como se dio su difusión y distribución?  

6. Saraguro, historia con sangre Inka. ¿Cuál fue la estrategia utilizada para difundirla y 

distribuirla? 

7. Virgen del Cisne, más allá de milagro realizada en el año 2013 ¿cómo analiza usted 

el recibimiento de la misma en el público lojano? 

8. ¿Las políticas institucionales y culturales como han beneficiado al sector del cine en 

cuanto a la difusión y distribución? 

9.  ¿Qué políticas culturales usted puede proponer en cuanto a este arte para mejorar la 

difusión y distribución de las mismas? 

10. ¿El cine el Loja tiene futuro? 

11. ¿Qué hace falta en Loja para crear una cultura cinematográfica que incentive la 

realización de más producciones?  

12. De acuerdo a su experiencia ¿Cuáles son los aspectos positivos y negativos de 

trabajar con financiamiento o cofinanciamiento de instituciones públicas? ¿Cómo se 

realiza en la actualidad la distribución de esas películas?  

 

 

 

Matriz 1:       M.1.O.E.1 

 

Tema: Difusión y promoción de la producción 

cinematográfica: largometrajes con temática lojana.  

 

 

Preguntas 

 

 

Entrevistados: Lic. Jorge Vivanco  

 

1. ¿De dónde nace su interés de producir cine en Loja?  

2. ¿Cada una de las películas que usted ha realizado ha tenido el apoyo de algunas de 

instituciones de Loja? 

3. Con respecto a la difusión y distribución de sus películas ¿Qué estrategias utilizó 

para darlas a conocer en aquel tiempo? 

4. ¿Cómo analiza usted el apoyo de la ciudadanía hacia sus películas?  

5. “El Duende y la Biendivia” ¿Cómo se realizó y como se dio su difusión y 

distribución?  

6. La película La Miel de las Morojas ¿Cuál fue la estrategia utilizada para difundirla y 

distribuirla? 
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7. “La Miel de las Morojas”, más allá de milagro realizada en el año 2013 ¿cómo 

analiza usted el recibimiento de la misma en el público lojano? 

8. ¿Las políticas institucionales y culturales como han beneficiado al sector del cine en 

cuanto a la difusión y distribución? 

9.  ¿Qué políticas culturales usted puede proponer en cuanto a este arte para mejorar la 

difusión y distribución de las mismas? 

10. ¿El cine el Loja tiene futuro? 

11. ¿Qué hace falta en Loja para crear una cultura cinematográfica que incentive la 

realización de más producciones?  

12. De acuerdo a su experiencia ¿Cuáles son los aspectos positivos y negativos de 

trabajar con financiamiento o cofinanciamiento de instituciones públicas? ¿Cómo se 

realiza en la actualidad la distribución de esas películas?  

 

 

 

Matriz 2:       M.2.O.E.2 

 

 

Tema: Acciones del CNCine (Consejo Nacional de 

Cinematografía) en la difusión de las películas ecuatorianas. 

   

 

Preguntas 

 

 

Entrevistado: Mg.Sc. Verónica González  

1. ¿Conoce usted de las películas con temáticas lojanas realizadas en la ciudad por 

productores de Loja? 

2. Con respecto al CNCine ¿De qué manera trabaja esta entidad en la difusión de las 

películas en el país?  

3. ¿Cree usted que las películas lojanas han logrado la aceptación del público? ¿de qué 

forma? 

4. Dentro de su análisis ¿Cómo ha sido la difusión de las películas con temáticas lojanas 

hacia la ciudadanía? 

5. Con respecto a la distribución de las películas ¿Cómo cree usted se ha dado este 

proceso en Loja? 

6. ¿Qué nuevas estrategias de difusión cree usted son necesarias para potenciar el 

conocimiento de las películas lojanas en la ciudadanía?  
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Matriz 3:       M.3.O.E.2 

 

 

Tema: Difusión y distribución de la producción 

cinematográfica, largometrajes con temáticas lojanas.  

 

 

Preguntas 

 

Entrevistados:  

 Responsable de la Casa de Cultura Ecuatoriana – 

Loja  

 Promotor cultural del Ministerio de Cultura- Loja 

 

1. ¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas 

lojanas realizadas en Loja?  

2. Desde el Ministerio de Cultura ¿qué acciones se realizaron o se están realizando para 

dar a conocer las películas lojanas? 

3. ¿Qué políticas culturales cree usted son necesarias para dar a conocer las películas 

en la ciudad de Loja? 

4. ¿Cree usted que el cine tiene futuro en Loja? 

5. Politicas de estado  

 

 

Matriz 4:       M.4.O.E.2 

 

 

Tema: Difusión y distribución de la producción 

cinematográfica, largometrajes con temáticas lojanas.  

 

Preguntas 

 

Entrevistados:  

 Administrador de Cinemas en Loja  
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1. ¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas 

lojanas realizadas en Loja?  

2. ¿Cuantas películas lojanas se han proyectado en este centro de cine? 

3. ¿Cuáles son las películas con temáticas lojanas proyectadas en el cine de Loja?  

4. ¿Qué políticas culturales cree usted son necesarias para dar a conocer las películas 

en la ciudad de Loja? 

5. ¿Cree usted que el cine tiene futuro en Loja? 

6. De acuerdo a la Ley de Fomento de Cine Nacional ¿Cuáles son las exigencias que 

tienen los distribuidores de circuitos comerciales de cine? 

 

 

Matriz 5:       M.5.O.E.3 

 

 

Tema: Difusión y distribución de la producción 

cinematográfica, largometrajes con temáticas lojanas 

 

 

Preguntas 

 

Entrevistados:  

 Distribuidor de CDs en Loja  

 

1. ¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas 

lojanas realizadas en Loja?  

2. ¿Tiene usted a la venta películas lojanas? 

3. ¿Con qué frecuencia la gente pregunta sobre alguna película lojana? 

4. ¿Cómo es la distribución de las películas lojanas en la ciudad de Loja? 

5. ¿Cuál es su opinión sobre las películas con temáticas lojanas? 

6. Desde su criterio ¿Cómo analiza la acogida de las películas con temáticas lojanas en 

el público lojano? 

  

 

 

Matriz 6:       M.6.O.G 

 

 

Tema: Difusión y distribución de la producción 

cinematográfica, largometrajes con temáticas lojanas.  

Preguntas Entrevistados:  

 Experto en estrategias de difusión y distribución 

de películas 
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1. ¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas 

lojanas (Loja- Ecuador)?  

2. ¿Cuáles son las estrategias más recomendadas para difundir y distribuir una película? 

3. ¿Cuáles son los factores que intervienen en el conocimiento de una película? 

4. Desde su punto de vista ¿Cree que los productores lojanos han realizado una buena 

difusión? ¿Qué hace falta para que se logre esto? 

5. Desde su criterio ¿Cómo califica la difusión y distribución de las películas lojanas? 

6. ¿Cuál es su recomendación para que en Loja se difundan y distribuyan las películas 

con temáticas lojanas y estas tengan acogida y aceptación en la ciudadanía? 

7. ¿Cree usted que el cine tiene futuro en Loja? 

 

Método cuantitativo 

Su base en la recopilación de números para investigar características de fenómenos sociales, 

se identifica por probar causas establecidas previamente y tienden a generalizar y normalizar 

patrones concretos que son útiles para la obtención de los resultados. 

 Encuesta  

Un cuestionario es una técnica que se elabora para sondear las opiniones de un grupo 

relativamente numeroso de sujetos, invirtiendo cada uno de ellos un tiempo mínimo. El número 

de preguntas recomendables para un cuestionario es de menos de treinta.  

No puede decirse que los cuestionarios sean técnicas más representativas de la investigación 

cualitativa. Más bien, el empleo de estos suele asociarse a enfoques y diseño de investigación 

típicamente cuantitativa, no obstante, el cuestionario como técnica de recogida de datos puede 

prestar un importante servicio en la investigación cualitativa (Herrera, 2008).  
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La elección de las preguntas está condicionada por diversos factores tales como la naturaleza 

de la información que se desea obtener, el nivel sociocultural de quienes van a ser interrogados, 

las características, modalidades, costumbres, conflictos y hábitos de las personas a las que se 

van a preguntar. Es evidente que no existen reglas generales útiles para todos los cuestionarios. 

Esta técnica se realizará a la ciudadanía con el propósito de saber el grado de conocimiento 

y aceptación que han tenido las producciones cinematográficas locales.  
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Preguntas de encuesta para ciudadanía 

 

1. ¿Qué conoce usted sobre el cine lojano? 

2. ¿Conoce usted de alguna producción cinematográfica local? 

3. ¿Recuerda usted el título una película lojana que vio recientemente? 

4. En caso de haber visto alguna película lojana, ¿Esa película lojana que usted vio, le 

gustó? 

5. ¿En general, cómo calificaría usted la calidad del cine lojano? 

 Muy buena 

 Buena 

 Mala 

 Muy Mala 

6. De los siguientes cineastas lojanos, señale a los que conozca. 

 José Paúl Moreira     

 Jorge Vivanco      

 

Análisis documental 

Constituye el punto de entrada a la investigación e, incluso en muchas ocasiones, es el origen 

del tema o problema de investigación. 

Los documentos fuente pueden ser de naturaleza diversa: personales, institucionales o 

grupales, formales o informales. A través de ellos es posible obtener información valiosa para 

lograr el encuadre al que hicimos referencia antes. Éste incluye, básicamente, describir los 

acontecimientos rutinarios, así como los problemas y reacciones más usuales de las personas u 

objeto de análisis, así mismo, conocer los nombres e identificar los roles de las personas clave 

en esta situación sociocultural. 
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Se utilizará esta técnica porque se necesita recurrir a libros y documentos para conocer del 

tema con mayor profundidad y saber si existe la información necesaria para de ello ir formando 

una versión más fundamentada.  

También se utilizará esta técnica para analizar las producciones cinematográficas realizadas 

hasta el momento, de manera que a través de la observación podamos conocer la trama, su 

contenido y el mensaje en sí.   
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g. CRONOGRAMA 

N° ACTIVIDAD 

MESES Febrero  Marzo  Abril   Mayo - Junio Julio 
Agosto – 

Septiembre 

      Semana 

 

Duración 

(Semanas) 

1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4 

1 Aprobación del Tema 3                         

2 Revisión bibliográfica 3                         

3 
Elaboración del 

proyecto 
9                 

        

4 Corrección de errores 2                         

5 
Aprobación del 

proyecto 
2                 
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h. PRESUPUESTO Y FINANCIAMIENTO 

 

 

 

 

Cantidad Nombre del Recurso Descripción Valor 

Unitario 

Valor 

Total 

1 Computador Portátil  $ 675.00 $ 675.00 

40 Internet  $ 0,70 $ 28.00 

20 Impresiones  $ 0.10 $ 2.00 

60 Copias  $ 0.02 $ 1.20 

1 Material de oficina 
Esferos, clips, borrador, 

cuaderno de notas 
$ 5.00 $ 5.00 

200 Transporte  $ 0.30 $ 60.00 

 

 

Subtotal $ 771.20 

Imprevistos 5% $ 38.56 

TOTAL $ 809.76 
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Anexo 2. Formato de entrevistas  

Código Actividad profesional 

E1 Directores y productores de películas lojanas. 

 José Paul Moreira  

 Jorge Vivanco  

E2 Docente de cine de la UTPL 

E3 Responsable de la Casa de Cultura 

Ecuatoriana  

E4 Promotor y Directivo cultural del  Ministerio 

de Cultura- Loja  

E5 Administrador de Cinemas en Loja  

E6 Distribuidora de DVDs en Loja  

E7 Experto en estrategias de difusión y 

distribución de películas.  

 

 

Matriz 1:       M.1.O.E.1 

 

Tema: Difusión y promoción de la producción 

cinematográfica: largometrajes con temática lojana.  

 

 

Preguntas 

 

 

Entrevistados: José Paul Moreira y Jorge Vivanco  

 

1. ¿De dónde nace su interés de producir cine en Loja?  

2. ¿Cada una de las películas que usted ha realizado ha tenido el apoyo de algunas de 

instituciones de Loja? 

3. Con respecto a la difusión y distribución de sus películas ¿Qué estrategias utilizó 

para darlas a conocer en aquel tiempo? 

4. ¿Cómo analiza usted el apoyo de la ciudadanía hacia sus películas?  

5. “Atrapen al santo” ¿Cómo se realizó y como se dio su difusión y distribución?  

6. Saraguro, historia con sangre Inka. ¿Cuál fue la estrategia utilizada para difundirla y 

distribuirla? 

7. Virgen del Cisne, más allá de milagro realizada en el año 2013 ¿cómo analiza usted 

el recibimiento de la misma en el público lojano? 

8. ¿Las políticas institucionales y culturales como han beneficiado al sector del cine en 

cuanto a la difusión y distribución? 

9.  ¿Qué políticas culturales usted puede proponer en cuanto a este arte para mejorar la 

difusión y distribución de las mismas? 

10. ¿El cine el Loja tiene futuro? 

11. ¿Qué hace falta en Loja para crear una cultura cinematográfica que incentive la 

realización de más producciones?  
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12. De acuerdo a su experiencia ¿Cuáles son los aspectos positivos y negativos de 

trabajar con financiamiento o cofinanciamiento de instituciones públicas? ¿Cómo se 

realiza en la actualidad la distribución de esas películas?  

 

 

 

Matriz 1:       M.1.O.E.1 

 

Tema: Difusión y promoción de la producción 

cinematográfica: largometrajes con temática lojana.  

 

 

Preguntas 

 

 

Entrevistados: Lic. Jorge Vivanco  

 

1. ¿De dónde nace su interés de producir cine en Loja?  

2. ¿Cada una de las películas que usted ha realizado ha tenido el apoyo de algunas de 

instituciones de Loja? 

3. Con respecto a la difusión y distribución de sus películas ¿Qué estrategias utilizó 

para darlas a conocer en aquel tiempo? 

4. ¿Cómo analiza usted el apoyo de la ciudadanía hacia sus películas?  

5. “El Duende y la Biendivia” ¿Cómo se realizó y como se dio su difusión y 

distribución?  

6. La película La Miel de las Morojas ¿Cuál fue la estrategia utilizada para difundirla y 

distribuirla? 

7. “La Miel de las Morojas”, más allá de milagro realizada en el año 2013 ¿cómo 

analiza usted el recibimiento de la misma en el público lojano? 

8. ¿Las políticas institucionales y culturales como han beneficiado al sector del cine en 

cuanto a la difusión y distribución? 

9.  ¿Qué políticas culturales usted puede proponer en cuanto a este arte para mejorar la 

difusión y distribución de las mismas? 

10. ¿El cine el Loja tiene futuro? 

11. ¿Qué hace falta en Loja para crear una cultura cinematográfica que incentive la 

realización de más producciones?  

12. De acuerdo a su experiencia ¿Cuáles son los aspectos positivos y negativos de 

trabajar con financiamiento o cofinanciamiento de instituciones públicas? ¿Cómo se 

realiza en la actualidad la distribución de esas películas?  
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Matriz 2:       M.2.O.E.2 

 

 

Tema: Acciones del CNCine (Consejo Nacional de 

Cinematografía) en la difusión de las películas ecuatorianas.   

 

Preguntas 

 

 

Entrevistado: Mg.Sc. Verónica González  

1. ¿Conoce usted de las películas con temáticas lojanas realizadas en la ciudad por 

productores de Loja? 

2. Con respecto al CNCine ¿De qué manera trabaja esta entidad en la difusión de las 

películas en el país?  

3. ¿Cree usted que las películas lojanas han logrado la aceptación del público? ¿de qué 

forma? 

4. Dentro de su análisis ¿Cómo ha sido la difusión de las películas con temáticas lojanas 

hacia la ciudadanía? 

5. Con respecto a la distribución de las películas ¿Cómo cree usted se ha dado este 

proceso en Loja? 

6. ¿Qué nuevas estrategias de difusión cree usted son necesarias para potenciar el 

conocimiento de las películas lojanas en la ciudadanía?  

 

 

Matriz 3:       M.3.O.E.1 

 

 

Tema: Difusión y distribución de la producción 

cinematográfica, largometrajes con temáticas lojanas.  

 

 

Preguntas 

 

Entrevistados:  

 Responsable de la Casa de Cultura Ecuatoriana – 

Loja  

 Promotor cultural del Ministerio de Cultura- Loja 

 

1. ¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas 

lojanas realizadas en Loja?  

2. Desde el Ministerio de Cultura ¿qué acciones se realizaron o se están realizando para 

dar a conocer las películas lojanas? 

3. ¿Qué políticas culturales cree usted son necesarias para dar a conocer las películas 

en la ciudad de Loja? 

4. ¿Cree usted que el cine tiene futuro en Loja? 

5. Políticas de estado  
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Matriz 4:       M.4.O.E.2 

 

 

Tema: Difusión y distribución de la producción 

cinematográfica, largometrajes con temáticas lojanas.  

 

Preguntas 

 

Entrevistados:  

 Administrador de Cinemas en Loja  

 

1. ¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas 

lojanas realizadas en Loja?  

2. ¿Cuantas películas lojanas se han proyectado en este centro de cine? 

3. ¿Cuáles son las películas con temáticas lojanas proyectadas en el cine de Loja?  

4. ¿Qué políticas culturales cree usted son necesarias para dar a conocer las películas 

en la ciudad de Loja? 

5. ¿Cree usted que el cine tiene futuro en Loja? 

6. De acuerdo a la Ley de Fomento de Cine Nacional ¿Cuáles son las exigencias que 

tienen los distribuidores de circuitos comerciales de cine? 

 

 

Matriz 5:       M.5.O.E.3 

 

 

Tema: Difusión y distribución de la producción 

cinematográfica, largometrajes con temáticas lojanas 

 

Preguntas Entrevistados:  

 Distribuidor de CDs en Loja  

 

1. ¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas 

lojanas realizadas en Loja?  

2. ¿Tiene usted a la venta películas lojanas? 

3. ¿Con qué frecuencia la gente pregunta sobre alguna película lojana? 

4. ¿Cómo es la distribución de las películas lojanas en la ciudad de Loja? 

5. ¿Cuál es su opinión sobre las películas con temáticas lojanas? 

6. Desde su criterio ¿Cómo analiza la acogida de las películas con temáticas lojanas en 

el público lojano? 

  

 

 

 

  



187 

 

Anexo 3. Formato de encuestas  

 

UNIVERSIDAD NACIONAL DE LOJA 

ÁREA DE LA EDUCACIÓN, EL ARTE Y LA COMUNICACIÓN 

CARRERA EN CIENCIAS DE LA COMUNICACIÓN SOCIAL 

ENCUESTA A LA CIUDADANÍA 

Con el propósito de analizar el grado de conocimiento que tiene la ciudadanía lojana 

acerca de las producciones cinematográficas locales realizadas en nuestra ciudad. Le 

regamos comedidamente dar respuesta a la siguiente encuesta.    

 

a. INFORMACIÓN GENERAL. 

 

              Edad:                                                                    Género:  

                                                                                                            M  (  )       F (  ) 

             Cantón de nacimiento:     

             Lugar de residencia: 

 

 

b. CONOCIMIENTO DEL CINE LOJANO. 

 

1. ¿Qué conoce usted sobre el cine lojano? 

 

 

 

 

2. ¿Conoce usted de alguna producción cinematográfica local? 

SI 

NO 

 

¿Cuál? ___________________________________________________ 

 

3. ¿Recuerda usted el título una película lojana que vio recientemente? 

SI 

NO 

 

Mencione la película que vio _____________________________________________ 
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4. En caso de haber visto alguna película lojana, ¿Esa película lojana que usted vio, le 

gustó? 

SI 

NO 

 

¿De qué trató la película? 

__________________________________________________________ 

__________________________________________________________ 

 

 

5. ¿En general, cómo calificaría usted la calidad del cine lojano? 

Muy buena 

Buena 

Mala 

Muy Mala 

 

¿Por qué? 

_____________________________________________________________________

_______________________________________________ 

 

6. De los siguientes cineastas lojanos, señale a los que conozca. 

José Paúl Moreira     (  ) 

                   Jorge Vivanco           (  ) 

 

Otro(s): __________________________________________________________ 

 

 

 

GRACIAS POR SU COLABORACIÓN. 
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Anexo 4. Matriz comparativa inicial de entrevistas  

Tabla Nro. 2 

Análisis de las entrevistas  

Código: (E.O.G.1.O.E. 3) 

Título Respuesta Similitud Diferencias 

 

Análisis  

 

Inicios del cine en 

Loja 

 

E1. La primera película fue etnográfica y 

se titula Yamahia Shuar (los Shuaras 

Ahora) y se realizó en 1983.  

 

E2. El cine en el Ecuador ha ido creciendo 

a pasos muy lentos y en Loja a partir del 

2007 empieza la producción con Atrapen 

al Santo.  

 

E3. Empezamos en el año 2011 con las 

producciones Atrapen al Santo y otra 

producción de la Universidad Nacional de 

Loja como fue el Duende y la Biendivia. 

 

E4. A mediados de los años 70 y 80 las 

instituciones universitarias como la UNL 

y UTPL tienen iniciativas audiovisuales. 

 

E2, E3 y E4 coinciden 

en mencionar que la 

primera película 

realizada en Loja es 

Atrapen al Santo de 

José Paúl Moreira. 

Además que a partir 

del año 2006-2007con 

la aprobación de la Ley 

de Cultura se propicia 

un auge de la 

realización de 

producción 

cinematográfica en el 

Ecuador. 

 

E1 menciona que el 

primer trabajo 

cinematográfico 

realizado en Loja fue 

Yamahia Shuar, agrega 

que la creación del 

CUDIC (Centro 

Universitario de Difusión 

Cultural) fue un ente que 

contemplaba entre otras 

cosas la creación de un 

centro audiovisual 

universitario, una unidad 

de producción en donde 

se empezara desde cero.  

 

E5 por su parte menciona 

que no hay una 

trayectoria, agrega que se 

han realizado 

 

E3 menciona que en el 

año 2011 se inicia el 

cine en Loja con la 

película “Atrapen al 

Santo”, sin embargo, 

esta película tiene su 

estreno en el año 2007-

2008 así se lo puede 

evidenciar en el trabajo 

de investigación 

realizada por docentes 

de Comunicación 

Social de la UTPL: El 

cine emergente en 

Ecuador 

Una mirada a su 

evolución. 

 

El Duende y la 

Biendivia se estrenó en 
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La UNL crea el CECYT (Centro de Cine 

y Televisión). El primer trabajo de ficción 

es Atrapen al Santo.  

 

E5. Como cine lojano no hemos logrado 

tener una trayectoria, lo que si habido es 

como pequeños lojanos que hemos hecho 

cine. 

 

cortometrajes para 

experimentar de alguna 

forma. Y que solo se sabía 

de una película hecha por 

un quiteño en unos 13 o 

14 años.  

el mismo año de 

Atrapen al Santo y fue 

dirigida por Jorge 

Vivanco, producida en 

la UNL. 

Rol de las 

instituciones 

públicas y 

privadas para 

fomentar este arte 

en Loja, 

 

E1. Hay interferencia que es malo o hay 

el apoyo pero torcido, yo creo que debe 

haber un compromiso por parte de las 

instituciones. El tema de la identidad tiene 

un tinte político. 

 

E2. Como catedrática mas no como 

realizadora, claro que ha habido un 

apoyo y se han hecho películas, yo me sé, 

por ejemplo: Atrapen al Santo, 

Saraguro, La Virgen del Cisne, El 

Duende y la Biendivia, La miel de las 

morojas, sin el apoyo institucional no se 

habrían logrado, pero en cambio desde el 

punto de vista del realizador, yo he estado 

en varios foros donde el realizador se 

queja de la falta de apoyo y de que los 

premios se quedan en los países grandes.  

 

E1, E3, E5 coinciden 

en que las políticas 

públicas, en este caso 

el CNCine, con sus 

fondos concursables 

no contribuyen al 

desarrollo local 

cinematográfico. 

Además, mencionan 

que existe un apoyo 

que solo benefician a 

las ciudades más 

grandes del país.   

E2 y E4 por su parte 

dicen que si ha existido 

un apoyo ya que desde el 

año 2006 a partir de la 

creación del CNCine se 

ha visto un crecimiento en 

la producción 

cinematográfica a nivel 

nacional y que Loja si se 

ha beneficiado. Es 

importante mencionar 

que es el criterio de una 

docente y un promotor del 

Ministerio de Cultura.  

 

El CNCine apoya la 

producción 

cinematográfica con 

fondos corcursables en 

donde las personas 

naturales pueden 

participar y obtener este 

recurso para su trabajo. 

Sin embargo, ninguna 

de las películas lojanas 

que se conocen han sido 

financiadas 

directamente por la 

entidad y esto lo 

evidenciamos en el 

informe por parte de la 

entidad denominado 

Cine ecuatoriano en 

cifras, en donde no se 
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E3. Como experiencia me he dado cuenta 

que existe una consigna en que los 

premios más grandes se queden en Quito 

y Guayaquil. Uno de los factores creo yo 

es porque las grandes empresas de 

producción están en estas ciudades, 

entonces que hace una productora de Loja 

ganándoles el premio mayor y que tengan 

que fiscalizar creo yo que nos les 

conviene. 

 

E4. Totalmente, hay que ponernos en el 

contexto de América Latina. A partir de la 

Ley de Cine hay dos ejes fundamentales 

en la creación del Consejo Nacional de 

Cine como ente de promoción de la 

producción cinematográfica y 

representación del sector audiovisual 

como parte de una industria a futuro y el 

otro eje es el fondo de fomento al cine 

nacional, esos dos elementos permitieron 

dar impulso a una nueva etapa. Todo lo 

que fue el elemento precursor del cine 

actual del Ecuador es muy útil, entonces 

esta ley consolidó la importancia de la 

cinematografía para el Estado Ecuatoriano 

para los gestores, los realizadores 

poniéndolos en el marco normativo de un 

estado eso es fundamental. 

 

encuentra el nombre de 

películas lojanas.  

 

José Paul Moreira 

director de la película 

Atrapen al Santo 

menciona que 

evidentemente no se ha 

beneficiado de estos 

premios. Sin embargo, 

que esta entidad 

premiando su 

entusiasmo le otorgó 30 

mil dólares.  
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E5. Es necesario que se descentralice el 

apoyo económico y no solo queden en las 

ciudades grandes.  

 

Difusión de las 

películas lojanas y 

aceptación por el 

público. 

 

 

E2.  Otra falla es que en Ecuador solo 

existen dos distribuidoras de películas de 

cine nacional. ¿Qué es una distribuidora? 

Tú haces el producto, y esta empresa es la 

que te la mueve por todo el país, está 

encargada en salas comerciales, salas no 

comerciales, ver si la puede vender, como 

por ejemplo viste ahora que algunas 

películas de cine nacional estaban en este 

canal de cable que es Cine Latino.  

 

E3. La ciudadanía ha acogido muy bien 

las películas e incluso muchas personas 

me han dicho que les ha gustado y eso es 

el mejor premio que podemos obtener. 

Hasta donde yo sé Virgen del Cisne tuvo 

un excelente tiraje. Las otras películas se 

han movido y de alguna forma se ha dado 

a conocer.  

 

E4. Es una deuda porque se preocupó 

mucho el Estado en estimular la 

producción y no en estimular a los 

públicos, en formar públicos. Los 

creadores se concentraron demasiado en 

hacer su obra donde querían poner todo su 

interés y creatividad y también se 

 

E2 y E4 mencionan 

que la difusión es una 

falla que ha existido y 

sigue existiendo en el 

proceso, lo que 

propicia que la 

ciudadanía no conozca 

de lo suyo, esto hace 

que el cine nacional 

no tenga espectadores 

ni interés. 

 

 

E3 por su parte como 

realizador menciona que 

sus películas si han 

contado con la aceptación 

de la ciudadanía, a su 

parecer el cine lojano si es 

bien recibido en el 

público, sin embargo, 

menciona que son las 

entidades culturales las 

que no ayudan a la 

difusión de este arte en la 

ciudad.  

 

Según el testimonio de 

José Paul Moreira, con 

Atrapen al Santo: 
nosotros teníamos para 

estar mes y medio 

proyectando la película 

en la Casa de Cultura. 

Pero a la segunda 

semana esta misma 

entidad nos quitó el 

teatro por más que 

llenábamos el 70 por 

ciento del promedio de 

la sala, entonces donde 

está la propia cultura 

para desarrollarse si las 

mismas instituciones 

nos niegan algo que es 

del pueblo.  

 

La Casa de Cultura 

núcleo de Loja cuenta 

con un Cine Club en 

donde no se proyectan 

películas lojanas.  
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despreocuparon del público, es decir, en 

encantar al público, en hacer que el 

público ecuatoriano demande cine 

ecuatoriano y eso es un proceso que ya lo 

han vivido muchos países en el mundo. 

Somos un país que tiene muchos valores, 

que tiene mucho talento pero hace falta 

estimular el hecho de que el talento sea 

valorado por la ciudadanía. 

 

 

Profesionalización 

de talentos 

 

E1. Sí, es importante la existencia de una 

escuela de cine en Loja para que 

especialice talentos.  

 

E2. Creo que la profesionalización 

también viene con el amar lo que quiero 

hacer. Muchos de nuestros cineastas se 

han formado en universidades fuera del 

país y no necesariamente ir a estudiar 

fuera del país y en una de las mejores 

universidades te da para ser el mejor 

director. Hay muchos chicos nuestros que 

yo creo que tienen un altísimo valor 

porque sin ser cineastas han logrado desde 

su capacidad hacer cosas que son 

realmente buenas e importantes. La parte 

técnica si es vital, si tú quieres un buen 

director de cámara o un buen director de 

fotografía si necesitas haber estudiado 

 

Todos apuntan a la 

profesionalización 

como una estrategia 

para solidificar la 

cinematografía lojana 

dentro de parámetros 

de calidad. Es decir, se 

necesitan 

profesionales que se 

ocupen de la parte 

técnica de una 

producción. 

 

E1 y E5 concretamente 

hablan de una escuela o 

institución de cine que sea 

creada en la ciudad por la 

importancia que tiene la 

preparación en esta rama.  

 

E2, E3, E4 mencionan 

que también la 

preparación va de la mano 

con el talento y amar lo 

que se hace. Además, que 

la experiencia es la que 

permite romper estos 

estigmas y consolidarte 

como un buen cineasta o 

productor audiovisual.  

 

En Ecuador existen dos 

universidades que 

ofertan la carrera de 

Cine, la Universidad 

San Francisco de Quito 

y la Universidad de las 

Artes en Guayaquil. 

Ante ello la 

profesionalización de 

los jóvenes se ve 

limitada. En Ecuador la 

persona más 

representativa como 

cineasta de profesión es 

Sebastián Cordero 

quien realizó una de las 

películas más 

taquilleras del país.  
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Cine, para manejar los equipos técnicos, 

claro que si es súper importante. 

 

E3. La profesionalización es necesaria en 

la producción, en el manejo de equipos, se 

necesita gente que sepa de edición digital, 

manejo de cámaras. En las demás ramas 

también sería bueno pero por experiencia 

de otros actores y directores que nunca han 

ingresado a una academia pero que lo 

hacen súper bien. Cuando es un actor o 

actriz nata muchas veces la tecnificación 

les daña sus estilos, no quiero decir que no 

sea necesario estudiar, pero el talento lo 

tiene cada persona de forma innata y es lo 

más importante.  

 

E4. Es extremadamente necesario, 

aunque no todos. Yo estudié cine pero eso 

no me hace cineasta, me hace cineasta 

tener cerca de 60 producciones realizadas 

entre documentales, cortos, un 

largometraje, eso es lo que me hace 

realizador, el producir día a día. Yo creo 

que hace falta profesionalizarse, hace falta 

tener guionistas de calidad, guionistas 

formados, el guion y la producción es el 

otro ámbito. 

 

E5. Aquí en Loja no hay un Instituto o 

Universidad que forme esos talentos, y si 

Tenemos a muchos 

jóvenes cineastas que 

con exactitud no se sabe 

si tiene formación 

profesional, sin 

embargo, han realizado 

trabajos interesantes a 

nivel nacional y local.  

 

En Loja José Paul 

Moreira y Jorge 

Vivanco apuntan a ser 

los cineastas lojanos 

que aunque no cuenten 

con una especialización 

han dado luz a la 

formación de un cine 

emergente.  
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es muy importante, el cine al igual que otra 

profesión necesita de la parte técnica, 

parte teórica y aprenderlas. Es importante 

que se capaciten y no especializarse en lo 

mismo sino en diferentes ramas. Y yo creo 

que lo mejor es salir, ir a especializarse en 

otros lados, ver lo que se hace en otros 

lados creo que es la mejor forma de 

aprender. 

 

 

El cine tiene 

futuro en Loja 

 

E1. Yo creo que en Loja hay mucho 

talento, y hay una predisposición y un 

interés por el cine y eso es bueno. Lo que 

hay que hacer es crear una corriente de 

apoyo institucional y los medios de 

comunicación para que se vaya 

estimulando la producción audiovisual. 

 

E2. El Municipio habló mucho de que 

Loja se convierta no solo en la capital 

musical del Ecuador sino de las artes en 

general, entonces impulsar todo lo que 

tiene que ver con imagen y audiovisual es 

importante. Traer festivales, dar apoyo al 

festival o dar un apoyo para hacer cine en 

el barrio o en los cines itinerantes.  

Siempre se va a querer que se apoye más, 

pero siempre se tiene que empezar por 

algo. Y que estos intentos no decaigan y 

 

Todos coinciden en 

que el cine en Loja 

tiene futuro, esto 

porque existe una 

predisposición de los 

jóvenes y hay talento. 

 

E1. Apunta al apoyo 

institucional y medios de 

comunicación. 

 

E2. Traer festivales o 

hacer cine en los barrios. 

Los intentos no deben 

decaer. 

 

E3. El próximo año prevé 

grabar su nuevo proyecto 

cinematográfico. 

 

E4. Interés de la sociedad 

hacia las artes escénicas, 

el arte. Y esto se traduzca 

en profesionalismo y 

capacidad de gestión. 

 

 

Loja a partir del año 

2006 cuenta con 

algunas producciones 

entre largometrajes, 

documentales y 

cortometrajes. Las 

mismas que forman 

parte de un patrimonio 

audiovisual. Es 

importante rescatar este 

material 

cinematográfico para 

mantener la memoria 

viva y fortalecer la 

identidad de la ciudad. 
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que se siga manteniendo la ayuda el aporte 

por mínimo que sea de universidades o de 

la gente que quiere trabajar es importante 

también. 

 

E3. Totalmente, tenemos futuro, en este 

momento estamos en una recisión pero por 

mi lado yo ya tengo escrita otra historia y 

posiblemente el próximo año empecemos 

a grabar. 

 

E4. Tiene mucho futuro, yo confío por 

demás no sólo en el interés de los jóvenes, 

confío en el interés de la sociedad en 

acercarse como lo ha hecho al cine, a las 

artes escénicas como lo ha hecho en estos 

últimos tiempos. Confío mucho que ese 

interés se traduzca en profesionalismo y 

luego en capacidad de gestión, nos hace 

falta conectarnos con el mundo. 

 

E5. Yo creo que el cine tiene futuro en 

todo lado, si ponemos de parte todos, la 

academia, la empresa pública, la privada y 

los realizadores ponemos toda esa energía 

de unión para hacer las cosas va a tener 

futuro porque yo creo que Loja es la 

capital cultural, hay buenos escenarios, 

buenos actores, buenas historias. Si se 

hacen cambios con el fin de mejorar 

E5. Poner de parte todos, 

la academia, la empresa 

pública, la privada y los 

realizadores, toda esa 

energía de unión para 

hacer las cosas va a tener 

futuro. 
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muchas cosas podemos llegar a tener un 

muy buen cine. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alternativas para 

crear una cultura 

cinematográfica 

en Loja. 

 

 

 

 

E1. Pienso que en canal municipal, hay 

una buena fortaleza, debe haber un canal 

público en donde se pueda crear y difundir 

estas producciones. La creación de una 

escuela de cine permitiría que en Loja 

haya una formación integral. Además, el 

interés de crear una empresa cultural por 

parte de las instituciones. Es decir, 

aprovechar los contactos que tenemos en 

las afueras para difundir lo nuestro. 

 

E2. Yo creo que el semillero, empezar a 

trabajar más en los jóvenes para saber cuál 

es su afición, porque el cine es un arte y 

como cualquier arte necesita primero que 

tú sepas que quieres hacer. Primero 

trabajar con la gente e incentivar mucho 

que tú puedas expresarte a través de este 

arte, por ejemplo, a través de festivales.  

 

E3. Creo que tiene que ver el gobierno ya 

sea el Municipio, el Consejo Provincial, 

ayudar con fondos porque 

lamentablemente para un cine de calidad 

 

 

 

E1 y E5 coinciden en 

que la academia es 

muy importante para la 

formación de jóvenes 

talentos. Para ello la 

creación de una 

escuela de cine.  

 

 

 

Las alternativas son muy 

diversas, lo que consolida 

la atención a este arte en 

Loja.  

Los puntos son:  

 El canal 

Municipal para la 

difusión cultural 

 El incentivo desde 

las escuelas o 

colegios para que 

la juventud 

despierte su 

creatividad 

 el interés de las 

autoridades de las 

instituciones tanto 

públicas como 

privadas. 

 Educar a los 

públicos, a los 

niños y jóvenes. 

 Descentralizar la 

política pública en 

 

 

 

Es importante tener en 

cuenta el aporte de ideas 

que dieron los 

entrevistados.  

 

Con respecto a las 

políticas públicas creo 

que es necesario la 

revisión de nuevos 

objetivos que demandan 

atención. En este caso, 

los fondos concursables 

deben ser distribuidos 

equitativamente.   

 

Loja cuenta con un 

canal municipal que 

debe ser un punto 

estratégico para 

proyectar producciones 

locales.  

 

Otro punto estratégico 

esencial es la formación 

de públicos, es decir que 
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se necesita dinero. Y tratar que, a los 

nuevos directores, a la gente que tiene 

experiencia se les financie, ahí se empieza 

a desarrollar cine. Luego está la necesidad 

de exhibición en lugares que están 

cerrados, como los teatros. Otra cosa que 

sería buena es que se dice que se va a 

implantar un impuesto a los espectáculos, 

pero qué tal si ese impuesto también se va 

agregando para fomentar el cine el Loja, 

sería excelente. 

 

E4. Sembrar el interés en los públicos, 

formar al público. A los niños y los 

jóvenes que tienen una visión muy 

creativa no los vamos a llevar un cine 

aburrido e ideológico porque ese público 

quiere ver otras cosas, está en otro 

momento.  

Debería haber una extrema atención en la 

educación artística, hay un déficit inmenso 

en eso, no hay profesores de educación 

artística y si los hay todavía dan 

manualidades, eso es aberrante, que la 

educación artística tienda a las 

manualidades, a la confección, eso es 

artesanía eso está en otro nivel. La 

educación artística como tal implica la 

apertura de la mente tanto del maestro 

como motivador y de los chicos como 

futuros creadores. 

cuanto a cultura se 

trate.  

la ciudadanía tenga el 

interés para ver cine 

producido en su región 

con criterios amplios de 

arte e identidad.  
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E5. Descentralizar la política pública 

cultural, no solo del cine.  Cada provincia 

tiene su riqueza, Loja se merece más 

apoyo cultural como todas las provincias 

para incentivar la producción 

cinematográfica.  

La academia debe incentivar la 

producción porque son quienes tienen el 

primer contacto con el naciente artista, se 

necesita dar el impulso para que 

produzcan. El apoyo de las universidades 

a los estudiantes prestando los equipos 

necesarios, eso incentiva mucho.  

Luego la empresa privada apoyar 

económicamente para hacer un cine de 

calidad.   

 
Fuente: Ciudadanía lojana  

Elaboración: Johanna Ortiz 
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Anexo 5. Transcripción de las entrevistas realizadas  

ENTREVISTA LIC. JORGE VIVANCO 

En la Universidad Nacional de Loja, tenemos dos películas que se han realizado, usted ha 

sido el director de ellas, pero hay un grave problema y es que estas películas no las 

conocemos incluso los propios estudiantes ¿Qué nos puede comentar al respecto? 

Ese es un grave problema, yo diría que no me corresponde, es un problema de la Universidad. 

Si la Universidad realizó estas dos películas es gracias a mis gestiones, a mi insistencia, a mi 

tenacidad, en fin, de exigirles determinado tipo de participación a la Universidad para que se 

pudieran hacer estas dos películas. 

A mí me llevó a la Universidad cuando era rector el doctor Max González, el me llevó y con 

el formamos, dependiente de la carrera de Comunicación Social, formamos la Unidad de 

Producción Cinematográfica de la Universidad Nacional de Loja antes de hacer estas dos 

películas la universidad auspició la realización de varios talleres de actuación. Primero yo di 

talleres de actuación para el cine luego dicté otros talleres sobre construcción dramática para 

el cine, es decir de escritura de guiones, luego llevé a varios amigos míos de la ciudad de Quito 

para que dieran talleres de producción, otro de sonido y se dictó también otro taller de dirección 

de fotografía. Después de esos talleres se hicieron estas dos películas, la una que es de tipo 

infantil y la realicé infantil porque los niños eran el mayor número de asistente que tenía a mis 

talleres entonces tenía que aprovechar la presencia de sus niños para hacer una película con 

ellos. Luego la otra pues sí ya con la gente que había participado tanto en los talleres de 

escritura de guion, de actuación como el resto de talleres que se dictaron, son dos películas 

diferentes. 

La Universidad creo que no he hecho nada por difundir estas dos películas. La segunda película 

que realizamos tuvo el privilegio de recibir premios internacionales en Argentina y en 

República Dominicana. La Miel de las Morojas recibió premio a la mejor película, mejor guion, 

mejor dirección y a la mejor actriz principal en el Festival Latinoamericano de cine en Buenos 

Aires, eso no lo sabe ni siquiera Universidad. 

Y el otro premio para seguir con la idea es el que recibió en un festival de cine en República 

Dominicana y que sacó un premio especial del jurado como película de altos valores. La otra 

película El Duende y la Biendivia lamentablemente no es muy conocida pero la Miel de las 
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Morojas, yo diría que una de las películas más exhibidas en el país es la Miel de las Morojas, 

no a través de los cines comerciales, no través de las cadenas de distribución sino como 

distribución alternativa se ha presentado en un programa que se llama Cine Sobre Ruedas que 

les proyectaban a los pasajeros en los transportes interprovinciales, se la dio durante muchísimo 

tiempo en un programa que se llamaba Cine Ciudadano que eran las películas que se exhibían 

antes del enlace ciudadano, se realizó creo que alrededor de unas 30 o 40 funciones en el Perú. 

¿Quién gestionó la difusión para que llegue incluso al Perú? 

Yo soy amigo de unos productores de cine que se llama el Grupo Chasqui de cine, ellos 

distribuyeron en el Perú y ellos mismo la distribuyeron en Bolivia. Tengo que aclarar que estas 

funciones son gratuitas, no vaya a pensar la Universidad que yo he estaba haciendo negocio 

con estas proyecciones que quede muy claro que todas estas funciones que yo te estoy 

nombrando han sido gratuitas. Entonces por eso digo que creo que La Miel de las Morojas es 

una de las películas con más éxito de público que haya tenido porque además sé que la pedían, 

la demandaban porque creo que es una película que gusta y el tema que se trata es interesante, 

el problema social de la migración tratado de una manera diferente no dramática, no llorona, 

no melodramática como suelen ser este tipo de películas. Entonces esa es la distribución que 

ha tenido La Miel de las Morojas, la otra lamentablemente muy poco se ha difundido. Yo 

propuse a la Universidad pero con el rector Villacís no se llegó a ningún acuerdo, yo le dije 

que hagamos una distribución a nivel nacional, que la exhibamos y todo lo demás y yo le ofrecía 

el 60% de lo que se reciba de las exhibiciones en las salas comerciales, y no, tuvieron recelo 

que no sé qué y no sé cuánto, qué voy a hacer con las películas, existió un recelo infame, un 

recelo infame con esta persona que fue trabajar con plata y persona en la Universidad para que 

tuvieran estas dos obras de arte que se han hecho y te digo con plata y persona porque las 

películas con los cincuenta mil dólares que puso la universidad y una película o cuesta 

cincuenta mil dólares y con las gestiones que hizo mi persona para conseguir pasajes para los 

actores, para conseguir alimentación para los actores, para conseguir escenografía, locaciones, 

vestuario, todas esas gestiones las hice yo y compré de mi bolsillo algunas cosas que se 

necesitaban. Cómo podían pensar que una persona que entregó todo esto iba a hacer negocio 

con una película. Para que conozcas y escríbelo si quieres que yo responsabilizo de lo que estoy 

diciendo.  

¿De dónde nace su interés por producir cine en Loja? 
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Bueno, yo soy lojano nacido en Catacocha y siempre pensé cuando salí muy pequeño de 9 años 

de Catacocha, dije bueno yo me he formado en Quito, he estudiado en Quito, tengo una cultura 

quiteña en fin toda mi vida viví en Quito y muy poco en Loja y mucho menos en Catacocha, 

pero siempre me planteaba el asunto de regresar a mi provincia al realizar algún tipo de trabajo. 

La verdad es que el contacto para llevar adelante este anhelo mío fue Omar Burneo, no 

trabajaba en la Universidad cuando contacte con él. Omar Burneo porque él era miembro de la 

Asociación de Cineastas del Ecuador de la cual yo también formo parte. Entonces ahí lo conocí 

y alguna vez yo le dije oye cuando podemos hacer algo por Loja, cuando vemos a ver si 

formamos unos talleres y algunas cosas de esas, entonces el programo una reunión con Max 

González y fuimos concretando la idea de hacer talleres cinematográficos en la Universidad.  

¿Desde un principio su eje fue trabajar con la Universidad? 

No necesariamente, yo dije quiero ir a Loja, quiero hacer cine en Loja quiero hacer teatro o lo 

que sea y entonces Omar Burneo me puso en contacto con la Universidad, pudo haber sido el 

municipio, pudo haber sido la otra Universidad, yo no escogí la Universidad y estaba abierto a 

cualquier posibilidad. 

Entonces el director de la carrera Jorge Barnuevo él me ayuda a organizar, a conseguir local, 

etc. Después desde luego con Milton Andrade si tuve colaboración de él sobre todo para la 

segunda película, pero quien me recibió y ayudó a organizar fue Jorge Barnuevo. Jorge Erreyes, 

David Neira y mucha otra gente fueron todavía alumnos cuando yo llegué. Bueno esa es la 

razón por la que fui a parar a Loja y tuve que regresarme porque primero se había acabado el 

contrato con la Universidad ya con el doctor Villacis no había forma de entenderse y todo lo 

demás estaba un poco en el aire, mi mujer se enteró fue Loja y me trajo de la oreja a Quito. 

¿Por cuánto tiempo usted trabajó en la UNL? 

Dos años. 

¿Estas películas son de propiedad en este caso de la Universidad? 

Así es lamentablemente porque si fueran mías se hubieran exhibido mucho mejor. 

¿Y de alguna u otra forma la Universidad es quien tiene que conceder permiso si se quiere 

difundirlas en alguna plataforma? 

Si, directamente a la Universidad, pero dudo mucho que la Universidad tenga copias de la 

película, la prueba es que cuando se ha necesitado porque han solicitado a la Universidad hacer 
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alguna exhibición ha sido a mí a quien le han pedido la copia, es más, yo hice una re-edición 

de la película. La última versión de la película es una versión mía y que evidentemente me ha 

costado dinero también, entonces la universidad tendría que pedirme a mí, solicitarme a mí que 

les preste una copia para poder difundirla o distribuirla si se les ocurriera hacerlo. Y pienso que 

esa película en Loja no se ha difundido como se debería. 

Volvieron a embodegar todo lo que la Universidad compró, le pusieron llave y no volvieron 

más. Ahora esos equipos están obsoletos completamente, no sirven para nada. El material si no 

se lo hace circular se daña, hay unos casetes y yo dije “guarden por favor estos casetes en 

lugares secos” porque a pesar de que sea digital a esto le entra algún hongo y se acabó. No sé 

siquiera si exista el original de cámara que se llama. 

Eso lo manejaba David Neira, pero sé que tuvo que salir y es una pena. La Universidad de 

todas maneras invirtió, digamos que ha invertido unos 100 mil dólares en los dos años que 

estuve yo y en la producción de estas dos películas, alrededor de 100 mil dólares. Es un 

desperdicio que la Universidad haya invertido cien mil dólares para que esto quede en nada. 

Exactamente. Yo dentro de mi problemática planteo esto, el hecho de que se han realizado 

producciones, pero la gente no las conoce, pero ¿por qué estas no se han dado a difundir? 

Entonces hay muchas instituciones incluida la nuestra que tiene producciones realizadas 

y que están ahí empolvándose y que no se les ha dado importancia, sabiendo que son parte 

del patrimonio cinematográfico de Loja y también del país.  

Claro, eso supe. Por ahí Jorge Reyes creo que estaba de alguna manera conectado con la carrera 

de Comunicación Social, alguna vez me llamo me dijo Jorge quisieras venir para retomar los 

talleres, para seguir haciendo cine y le dije bueno concreta pues, pero no ha pasado nada, ahora 

ya en estas condiciones yo no sé si podré o no. 

¿Estas dos películas que se han hecho, han contado con el apoyo de otras entidades aparte 

de la Universidad Nacional de Loja? 

Hay otras entidades que han colaborado, pero no exclusivamente con la realización de estas 

películas, pero si con todo lo que hubo alrededor, los talleres y este tipo de cosas. Todo el 

tiempo en que dicté los talleres hubo colaboración con las instalaciones, colaboró el Municipio 

de la época de Jorge Bailón, colaboró el Consejo Provincial, el Ministerio de Turismo nos 

imprimió afiches y ese tipo de cosas. 
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¿Hubo más auspicios? 

TAME, COSURCA, de los que me acuerdo, los demás si quieres detallarlos están en los 

créditos de la película. Colaboró también el Ministerio de Cultura para la primera película dio 

30 mil dólares, no me los dio a mí, le dio a la Universidad para que los administre, pero la 

gestión la hice yo y se canalizaron a través de la Universidad. 

Con respecto a la difusión y distribución de sus películas ¿Qué estrategias que me puede 

comentar se utilizó para darlas a conocer en aquel tiempo?  

La verdad es que no, si hubieran sido películas sobre las cuales yo hubiese tenido algún derecho 

yo habría buscado la forma de exhibirlas, además de los canales que ya he mencionado. Hubiera 

naturalmente exhibido a través de las cadenas de distribución, de exhibición de películas 

comerciales, pero no estaba en mis atribuciones hacer ese tipo de cosas. 

¿Entonces la Universidad Nacional de Loja tenía que haberlo hecho? 

Tendría que haberlo hecho de alguna manera, de hecho, para exhibir esas películas en todos 

los pueblitos de la provincia de Loja, cantones, en cualquier salita de los pueblos, de las 

escuelas tenía que la Universidad haber conformado un equipo de distribución o un equipo de 

exhibición o no sé cómo podría llamarlo. Hay en todas las universidades un principio que se 

llama Vinculación con la Comunidad, a través de eso pudo haber implementado alguna forma 

para exhibir las dos películas en todos los lugares porque es importante el mensaje que se da y 

porque creo que Loja necesita saber que su gente, sus actores, sus músicos porque tiene música 

Lojana, sus técnicos e inclusive sus directores son lojanos, necesitan saber eso, decir “se pueden 

hacer cosas en Loja, podemos hacer cosas entre nosotros”, que me parece que es importante 

que la gente sepa. 

¿Cómo analiza usted el apoyo de la ciudadanía a estas dos producciones? 

Bueno no solo para la exhibición sino para todas las actividades que yo pude desarrollar en 

Loja puedo decir que me sentí en mi papayal, es decir, por donde yo iba sentía esa empatía que 

se da en los seres humanos. Hubo una colaboración espontánea, es más inclusive por esa 

empatía creo que logramos algunos descuentos en las cosas que teníamos que comprar para la 

producción de la película. En fin, la recepción que yo tuve en Loja ha sido muy importante, me 

ha hecho sentir a mis anchas para desarrollar las actividades que pude desarrollar allá. 
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Hablemos del Duende y la Biendivia, ¿Cómo nace la idea de hacer esta película? ¿Cuál 

era el fin? 

Bueno, dicen por ahí que yo tengo especialidad en películas para niños porque esa no fue la 

primera, sino que he hecho algunas películas para niños como Chacón Maravilla, Volar, Sara 

la espantapájaros, El Duende y la Biendivia, y además he escrito como treinta y dos cuentos 

para niños que han sido publicados en una colección que se llama Tones y Preguntones, pero 

yo siempre me hago el quite digamos, digo que no es mi especialidad, sino que un poco la vida 

a uno lo va marcando con determinadas cosas, con determinadas tendencias, con determinadas 

actividades y ha sido coincidencia. Yo fui a dar talleres para personas adultas y yo dije si vienen 

niños que vengan y resulta que los niños fueron los primeros en llegar y los que constituyeron 

siempre la mayoría en mis talleres de actuación, en los otros talleres no. Y entonces yo no quise 

defraudar a esos chicos y empecé a darle vueltas al asunto de una película que pudiera hacer 

con ellos y en los talleres de guion les planteé el asunto y así fue saliendo.  

Yo diría que la historia es de creación colectiva, de hecho uno de los muchachos Germán 

Cuenca llegó con una primera idea para hacer una película con niños, una idea de la cual no 

quedo sino alguna cosa pequeñita porque aún era una propuesta un poco ingenua, entonces yo 

les iba diciendo: “no se olviden que tienen que poner acción, no se olviden que debe haber 

aventura, que debe haber gancho para mantener al espectador pendiente del desarrollo de la 

historia que estamos contando y este tipo de cosas, no se olviden que no debemos ser aburridos, 

no repitan las cosas, si ya se dijo una cosa no la vuelvan a decir más”.  

Entonces con el taller se fue añadiendo cosas a la historia, todos aportaron de alguna forma, 

pero el que le dio el tono final naturalmente tenía que ser un dramaturgo, un escritor y ya 

formado, entonces yo le di la forma final al guion y eso es lo que hemos filmado. Me gustaría 

re-editar alguna cosa de esa película, pero como no la tengo en mis manos entonces no puedo. 

La tengo, pero me gustaría que la Universidad autorice para poder re-editar algunas cosas. 

¿Cuántas personas estima usted que participaron en la producción de El Duende y la 

Biendivia? 

Creo que alrededor de cincuenta personas entre actores, maquilladores, escenógrafos y todo lo 

demás. 

¿Cuál fue el presupuesto que usted estima que se utilizó? 
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Es una película barata porque la hicimos con casi nada. Hay que contar con los treinta mil 

dólares del Ministerio de Cultura, hay que contar con los auspicios, pero yo calculo incluyendo 

mis sueldos pudo haber costado unos 150 mil dólares, de los cuales la Universidad habrá puesto 

la mitad más o menos. 

¿Cómo nace la idea de hacer La Miel de las Morojas? 

Creo que nace un poco o se deriva de una serie de libretos que yo escribí para el canal Ecuavisa, 

se transmitía antes una serie que se llamaba Pasado y Confieso y para esa serie yo escribí alguna 

vez una historia que se llamaba El galán de la cabra, pero en todo caso era el mismo meollo 

argumental de una mujer de armas tomar que quiere conquistar a un novio y lo acusa de 

montones de cosas y lo hace meter en la cárcel hasta que consigue lo que quiere. Entonces yo 

pensé que esa historia se adaptaría perfectamente para amarrar a alguien que se quiere salir del 

país sin ton ni son para retenerlo, La miel de las Morojas es la idea de la miel que produce la 

tierra, que la tierra siempre tiene miel en alguna parte dice el personaje en la película. Entonces 

dije hay que mostrar las cosas bellas que tiene la tierra, mostrar que la felicidad no está 

precisamente en la emigración y ese tipo de cosas. 

¿En la producción de la Miel de las Morojas cuantas personas participaron 

aproximadamente? 

Alrededor de 60, hubo mayor demanda de personal. 

¿Con cuánto presupuesto usted creé que se hizo la Miel de las Morojas? 

No se ha cuantificado todo lo que se hizo, los apoyos, los pasajes que costeo TAME, por 

ejemplo, pero yo creo que pudo llegar a costar 200 mil dólares. 

¿Cuál de estas películas estuvo disponible en el Cinemas In de Loja? 

El Duende y la Biendivia se exhibió creo que una semana o dos en el Cine de Loja, pero con 

muy poco éxito porque tenía competencia con otras películas que son muy taquilleras 

precedidas de una gran publicidad. Entonces no es una película que pueda competir con esas 

películas, primero porque no dispone de presupuesto para una publicidad y segundo porque los 

recursos técnicos son muy pequeños comparados con los que tienen las grandes industrias.  

¿Usted cuál cree que sea la causa para que nuestras películas no sean conocidas? 
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Yo creo que la mitad de esa pregunta habría que trasladarles a los periodistas, ¿por qué los 

periodistas no hablan del cine ecuatoriano? Van al cine, ven una película, pero jamás se toman 

la molestia de hacer un comentario. 

La gente común y corriente, la que sale por la calle, la que va al mercado, la que va al cine 

inclusive no lo sabe, pero la gente que tiene una cierta actividad cultural o una cierta 

predisposición por lo cultural yo creo que esa gente si lo sabe, eso en primer lugar. En segundo 

lugar y a nivel nacional más que nada, la otra explicación en el caso de Loja sería porque no se 

ha exhibido lo suficiente entonces de que puede hablar la gente si no ha visto la película, pero 

a nivel nacional sobretodo con La Miel de las Morojas creo que se da un fenómeno que me 

parece muy interesante, cuando la película se exhibe en cadenas comerciales y cuando la gente 

saca su dinero y paga se siente con derecho a comentar la película y se siente con derecho a 

recibir información sobre la película que ha visto o que está por ver pero la gente que recibe un 

producto gratis, lo ve, se divierte, no se cuestiona ni se pregunta quién la hizo, por qué la hizo 

y todo los demás, disfruta de la película y punto, es decir, no se forma una corriente de opinión. 

Con respecto a las políticas institucionales y culturales, como la Ley de cultura, el 

CNCINE ¿cómo cree usted que éstas han beneficiado al sector cinematográfico, en este 

caso Loja? 

A Loja no creo que le haya beneficiado mucho, no creo que le haya beneficiado en nada lo que 

haya hecho el CNCINE porque el CNCINE a mí no me ha apoyado absolutamente en nada, 

para estas dos películas no, para otra película que todavía no se hace y que se quedó ahí nomás 

sí, me dieron alguna vez algún auspicio. Pero en general para el cine ecuatoriano el CNCINE 

ha significado un cierto apoyo, yo diría mezquino porque le dan máximo cincuenta mil dólares 

a un desarrollador para que haga una película que cuesta quinientos mil dólares, no es nada, el 

presupuesto del CNCINE es de dos millones de dólares anuales, de los cuales 1250000 dólares 

se van en burocracia y los 750000 dólares se reparten en una veintena de cineastas, es decir, el 

presupuesto del Ministerio de Cultura es muy bajo en relación al resto de ministerios porque la 

cultura sigue siendo la última rueda del coche. Por ahí veo que hay fondos concursables, pero 

son muy miserables es poco lo que se ofrece a un realizador. 

¿Usted cree que aún sigue el regionalismo de alguna forma? 

No, no es verdad. Porque eso si he visto por lo menos en el CNCINE los he visto destinar 

determinado presupuesto para los cineastas de Quito y muchísimo más para los cineastas de 
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provincia, lo que pasa es que yo no sé si se los aplicaron esos detalles desconozco. Está en las 

bases inclusive, cuando publican las bases de esos fondos concursables dicen tal cantidad se va 

a destinar para proyectos de provincia. No es un problema de centralismo es un problema de 

que no hay propuestas y de hecho no las hay porque evidentemente hay más cineastas en Quito 

y unos pocos en Guayaquil y en ningún otro lado. 

¿Qué políticas culturales cree usted que se deberían implementar para mejorar en el 

aspecto de distribución y difusión de las películas en este caso lojanas, por ejemplo, 

respecto a la Casa de la Cultura? 

Ahora la Casa de la Cultura creo que va a tener un rol mucho más preponderante y creo que va 

a tener un presupuesto más acorde con las necesidades de la provincia, creo y espero que sea 

así. 

¿Usted cree que en Loja el cine tiene futuro? 

Tendría futuro bajo ciertas condiciones, primero que alguna entidad ahora a propósito del 

festival de las artes vivas, por ejemplo, el Municipio tendría que tomar cartas en el asunto 

desarrollar o crear una actividad cinematográfica y no sólo cinematográfica también teatral, 

generar movimientos culturales, concursos de poesía, de creación musical y muchas cosas más, 

eso tendría que abordarlo fundamentalmente el municipio porque sé que tiene presupuesto para 

eso. Pienso que eso empieza por las instituciones, por el municipio, por la dirección provincial 

de cultura, por la Universidad Nacional de Loja, ellos tienen la obligación de promover la 

realización de actividades culturales, la producción de actividades culturales cuando digo 

producción habló de dinero. 

De acuerdo a su experiencia ¿cuáles son los aspectos positivos de trabajar con 

cofinanciamiento de instituciones públicas? 

No debería ser así porque eso es desgastante, es agotador porque la mitad del trabajo que uno 

podría dedicarlo a la creación al perfeccionamiento de su arte tiene que dedicarlo a conseguir 

cosas de diversos lugares. Yo pienso que las instituciones deberían abordar en el 100% la 

producción de obras culturales, el cine es el más caro desde luego, pero pueden auspiciar la 

formación de grupos, el montaje de obras de teatro, pueden crear concursos de poesía, de 

música, organizar eventos de artes plásticas, de escultura y si pueden cine también pero el cine 

es mucho más caro. Para hacer una película se necesitan mínimo 200.000 dólares, aunque de 

todas maneras los ecuatorianos estamos acostumbrados a hacer películas de bajo presupuesto. 
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En mi caso en el trabajo que realicé con la Universidad de Loja puedo decir que estuvo bien, 

me dio la oportunidad de hacer lo que yo quería hacer y me dio la oportunidad sobretodo de 

remover un poco todo el ambiente cultural en Loja, demostrar a la gente que las cosas cuando 

uno se las propone se las puede hacer. 

¿Qué le hace falta a Loja para crear una cultura cinematográfica? 

La misma que le falta para crear una cultura teatral, interés. Porque elementos para el teatro, 

para el cine los hay. Yo creo que es un mal nacional, hay que entender que la cultura es un 

elemento fundamental en el desarrollo de los pueblos. Si se quiere que nuestra gente se forme 

inclusive políticamente, si queremos que la gente adquiera una visión un poco más crítica de 

la realidad que está viviendo entonces la cultura es el elemento clave. El pueblo mexicano 

conoce su historia porque la conoce a través del cine. El pueblo argentino conoce su cultura 

porque la conoce a través del cine. El cine ecuatoriano tiene que mostrar lo que es: la historia, 

la cultura, las costumbres, las partes graciosas, las partes feas, lo malo, lo bueno y lo feo de 

nuestro entorno social, eso solo lo puede hacer la cultura ningún ensayo, ninguna historia. 

ENTREVISTA PRODUCTOR JOSE PAUL MOREIRA 

¿En qué año inicia para usted el cine en Loja?  

En cine en la ciudad de Loja se inicia en el año 2011 con las producciones Atrapen al Santo 

y otra producción de la Universidad Nacional de Loja como fue el Duende y la Biendivia. Lo 

que yo sé el que el primero que empezó a hacer cine fue Jorge Vivanco hizo un largometraje, 

pero en otro lado. Pero en Loja iniciamos los dos.  

¿Se puede decir que en Loja se ha realizado “cine”?  

Si, aquí ya realizamos cine porque ya usamos un lenguaje cinematográfico, un tiempo 

cinematográfico, tecnología que se acerca a un formato profesional. Con Atrapen al Santo 

empezamos haciendo con una cámara HD, en las siguientes películas hemos mejorado la 

calidad a Full HD y por consiguiente la calidad de imagen.  

¿De dónde nace su interés de producir cine en Loja?  

Nace porque desde niño uno tiene el interés de ver películas por ejemplo de Superman, en 

donde quieres saber cómo se cuenta una historia que no era de un hombre que no era de aquí. 

Eso me llamó la atención y yo quise dedicarme a hacer cinematografía. Yo estudie producción 

de radio y televisión, ahí empiezo a profesionalizar en lo que es el cine.   

¿Cada una de las películas que usted ha realizado ha tenido apoyo de las algunas de 

instituciones de Loja? 
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Atrapen al santo lo hicimos gracias a un premio del Ministerio de Cultura de Loja con 30 mil 

dólares. Saraguro fue con la empresa privada Hidalgo construcciones con 100 mil dólares. 

Virgen del Cisne lo hicimos con el financiamiento del Gobierno Provincial de Loja 200 mil 

dólares.  

Es que esa es la cosa hacer cine es un amor que se tiene de crear, ahí está el artista en sí. A 

pesar de que tienes todo en contra, pero lo haces.  

Con respecto a la difusión de las mismas, las producciones realizadas ¿en qué lugar se 

encuentran hoy? 

Hemos tenido problema de que no existe dinero para promoción, hemos promocionado algo y 

nos ha ido muy bien. Por ejemplo, cuando estrenaos Atrapen al Santo nosotros teníamos para 

estar mes y medio en la exhibición de la película en la Casa de Cultura. Pero a la segunda 

semana la misma Casa de Cultura nos quitó el teatro por más que llenábamos el 70 por ciento 

del promedio de la sala, entonces donde está la propia cultura para desarrollarse si las mismas 

instituciones nos niegan algo que es del pueblo.  

No tienen la visión de lo que es esto. Y propongo algo y es que el arte y la cultura tienen que 

industrializarse, muchos lo ven como una mala palabra a eso, pero yo creo la industrialización 

del arte y la cultura nos permite vivir y crear más obras, poder vivir de esto y no solo sobrevivir 

como lo hacemos ahora.  

¿Cómo analiza usted el apoyo de la ciudadanía al cine lojano?  

La ciudadanía ha acogido muy bien las películas e incluso muchas personas me han dicho que 

les ha gustado y eso es el mejor premio que podemos obtener. Hasta donde yo sé Virgen del 

Cisne tuvo un excelente tiraje. Las otras películas se han movido y de alguna forma se ha dado 

a conocer. 

¿Las políticas institucionales y culturales como han beneficiado al sector del cine? 

Este boom de las películas empezó en el año 2006 con la creación del CNCine, que empezó a 

financiar películas, a dar fondos para que la gente pueda crear sus películas. De hecho, he 

participado en estos concursos, nosotros hemos conseguido recursos aparte. Como experiencia 

me he dado cuenta que existe una consigna en que los premios más grandes se quedan en Quito 

y Guayaquil. Uno de los factores creo yo es porque las grandes empresas de producción están 

en Quito y en Guayaquil, entonces que hace una productora de Loja ganándoles el premio 

mayor y que tengan que fiscalizar creo yo que nos les conviene. No solo pasa con Loja sino 

también con otras provincias, si se han dado premios pero los mínimos que yo los llamo 

premios “consuelo” entonces no se le ha hecho bien a estas personas.  

Para las productoras que estamos en las ciudades pequeñas el CNCine no ha dado mucho 

beneficio.  
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¿Qué políticas culturales usted puede proponer en cuanto a este arte? 

Debe haber una ley en la que la empresa privada cuando apoya, ayuda o financia una obra 

artística o cultural debe tener una exoneración, ya sea del IVA o de cualquier forma en sus 

impuestos, porque ahí es cuando la empresa privada por motivación propia va en busca de los 

artistas para financiar sus proyectos. Esto ya se da en otros países, se da en EEUU, Europa.  

Al artista se le exonera del impuesto a la renta.  

¿Alguna de sus películas ha sido distribuida a nivel local y nacional?  

Atrapen al Santo y Saraguro no estuvieron a la venta hasta después de que salió Virgen del 

Cisne porque cuando salió la Virgen del Cisne recién tuvimos un distribuidor pero un 

distribuidos de DVDs. Ellos vieron el éxito que tuvo la Virgen del Cisne y como les habían 

pedido las otras películas se acercaron a mí y me dijeron que querían hacer unas copias también, 

recién ahí estas películas salen a la venta. Pero no es que hayamos tenido planeado sacarlas, 

sino que se dio de esa forma. 

¿Atrapen al Santo en qué lugares nomas se la difundió? 

Esa la exhibimos aquí en Loja, en Quito, también recorrió festivales en Colombia quedamos 

me parece en segundo lugar en una categoría “Mejor película extranjera digital de comedia” 

algo así era. En Cuenca también la exhibimos en el cine me parece, pero como presentación 

especial no como una función, es decir, sin obtener ganancias. Sólo aquí en Loja se obtuvo 

ganancia en las dos semanas que estuvo en el cine en el teatro El Dorado, se exhibía de 

miércoles a domingo y tuvimos un promedio de 70% de audiencia en una sala de 400 personas. 

¿Usted cree que si tuvo acogida? 

Si, tuvimos mucha acogida. Las dos semanas que estuvo Atrapen al Santo exhibiéndose en el 

teatro El Dorado tuvimos una audiencia del 70%, la película Saraguro tuvo menos audiencia, 

alrededor del 50% a 60% y sólo estuvo una semana. La Virgen del Cisne también estuvo dos 

semanas y tuvo mucha más audiencia debido a que intervenía directamente el Consejo 

Provincial de Loja, ellos llevaban estudiantes de colegio. 

¿Usted para hacer la promoción acudió a alguna radio, canal de televisión, a algún medio 

de comunicación? 

Se hizo una especie de estrategia para los medios de comunicación: televisión, prensa, radio. 

Estuvimos aproximadamente dos semanas antes del estreno empezamos toda la campaña. Ya 

mientras grabábamos la película empezamos a publicar fotos para crear expectativa en la gente, 

esto para todas las películas. Pero en sí fue dos semanas antes lo que sacamos la publicidad 

para televisión, para prensa, visitar medios de comunicación. Los afiches que en el preestreno 

regalamos a la gente con autógrafos. Y siempre los preestrenos fueron en el teatro El Dorado. 

¿En el teatro El Dorado le dieron total apertura para realizar las funciones? 

No, eso le cuento. Siempre hemos tenido el problema de que me quitan el cine, ellos no 

entienden que una película es una temporada no una o dos semanas, las autoridades del cine 
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deberían darse cuenta que eso pasa con el teatro que son temporadas, pero no, sólo exhiben una 

o dos semanas. 

De su experiencia con Virgen del Cisne, ¿qué aspectos positivos o negativos cree usted 

que tiene el hecho de realizar una película con cofinanciamiento? 

En el caso de la Virgen del Cisne el Consejo Provincial de Loja fueron los productores los 

dueños de la película. Ellos lo que hicieron fue pagarme a mí un sueldo para dirigir la película. 

Luego que los recursos los manejamos nosotros porque ellos no tienen idea de la producción, 

pero la película era de ellos. 

Lo bueno es que conseguimos dinero, era una película que al inicio iba a costar sobre 900.000 

dólares, pero conseguimos 200.000 entonces nos acoplamos a ese presupuesto y salimos. 

Ahora lo malo es que nosotros no tenemos regalías de esa película, así se exhiba en el teatro o 

en el cine no tenemos regalías. Ellos son los dueños absolutos de la franquicia por decirlo. Yo 

lo que tengo es el honor de haberla escrito y dirigido. 

¿La distribución de la película Virgen del Cisne fue realizada por alguna distribuidora 

local o nacional? 

Fue hecha por la distribuidora ASAVIP de Quito, esta distribuidora es una asociación que se 

volvió ya legal anteriormente distribuían DVDs piratas. Hasta donde yo sé los cuatro primeros 

meses se alcanzó 4000 películas vendidas. En Internet también la piratearon, ya va sobre las 

150. 000 reproducciones, Saraguro estaba también en Internet y tenía muchas más 

reproducciones que Virgen del Cisne, pero la quitaron. Pero para mí es mejor que las publiquen 

en Internet porque así se difunden las películas. 

¿En caso de Saraguro, usted tiene los derechos de autor? 

Esa es con Hidalgo & Hidalgo, compartimos los derechos porque ellos financiaron esa película. 

A ellos no les interesa ganar de la película, a ellos lo que les interesó fue difundir la película 

por su nombre, yo digo que es hasta algo de filantropía.  

¿La película Saraguro también estuvo en cartelera? 

Si, estuvo en cartelera una semana. Con esta película tuvimos un poco de problemas porque el 

estreno fue justo el 30-S (30 de septiembre) y yo pensé que no iba a ir gente a ver la película, 

pero total fue bastante gente y tuvo mucha acogida. 

¿A qué medios de comunicación acudieron para hacer la publicidad? 

Yo acudo dónde más se pueda. 

¿Tuvo la apertura por parte de los medios de comunicación? 

A mí me han abierto las puertas todo mundo de eso si no tengo problema. Hemos sacado 

también publicidad para radio y televisión entonces esos son unos extras y todo esto está dentro 

del presupuesto.  
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Haciendo una pequeña encuesta en locales de venta de películas me encontré que en sólo 

dos locales aún tenía disponible la película Virgen del Cisne mientras que la de Saraguro 

y Atrapen al Santo no, lo que me supieron decir fue que estas dos últimas ya no salen. 

Lo que pasa es que se han acabado, yo en realidad no llevo el conteo de cuantas se venderán 

porque el distribuidor saca 1000 por ejemplo y como regalías yo le pido que mejor me den 

películas, entonces me da 100 de una y 100 de otra. Pero lo que sé es que siempre se acaban y 

se demoran en venir los distribuidores. 

¿Aquí en Loja existe una distribuidora local? 

No, sólo a nivel nacional y la más seria he sabido que es ASAVIP.  Hasta donde yo sé existen 

dos distribuidoras a nivel nacional. 

En su caso, ¿dentro del presupuesto para la película existe una parte destinada para la 

promoción y difusión? 

Si, de hecho, antes de hacer la película cuando yo salgo a venderla ahí ya saco el presupuesto. 

¿Qué políticas en cuanto a distribución y difusión usted puede plantear desde su 

experiencia? 

Hay una ley que yo estoy planteando a ver si la proponen, ya se la propuse al Ministro de 

Cultura estoy hablando también con los asambleístas. Se trata de que necesitamos que a las 

empresas privadas les exoneren el IVA siempre y cuando inviertan o financien obras artísticas 

culturales, eso ya se da en otros países, pero falta aquí. El ministro me dijo que si existen 

ayudas, pero con préstamos y yo no me voy a endeudar en un banco para hacer una película en 

donde voy a tener que pagar intereses y no sé si voy a sacar ganancias. Entonces me parece 

absurda esa ley. 

¿Ahora a nivel local ustedes no están integrados en asociaciones que motiven el arte? 

Ahora a nivel nacional existe el RUAC, a través del Ministerio de Cultura usted puede ingresar 

a la página e inscribirse entonces ahí forma parte de los artistas del Ecuador, pero a nivel local 

que yo sepa no existe ninguna organización.  
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ENTREVISTA LIC. OMAR BURNEO 

¿Qué sabe usted de la historia del cine en Loja? 

No hay ningún registro de que antes de nosotros se haya hecho cine en Loja. Ubicándolo 

históricamente a este proceso, hay que entender que el entorno para esta expresión cultural fue 

el CUDIC (Centro Universitario de Difusión Cultural), este centro contemplaba entre otras 

cosas la creación de un centro audiovisual universitario, una unidad de producción en donde se 

empezara desde cero, desde la fotografía que efectivamente fue el primer paso que dimos, 

integrar un micro-equipo de personas, aficionados, me incluyo. El paso siguiente que dimos, 

en el año 1981 fue hacer el primer diaporama de la historia de Loja, hablamos de que antes de 

ese diaporama no se ha hecho otro. Un diaporama es un audiovisual que consiste en el uso de 

diapositivas y una banda de sonido. Hicimos el primer diaporama sobre la Revolución Cultural 

China, el siguiente paso fue participar en la Fundación del CATER (Centro Andino de 

Tecnología Rural) que era un proyecto de la Universidad en convenio con Francia cuyo 

objetivo era proporcionar al campesino una recuperación de la tecnología tradicional adaptada 

mediante recursos científicos y técnicos para mejorar la producción rural, esta actividad 

implicaba el uso del cine. Los franceses que eran quienes financiaban este proyecto usaban el 

cine un año antes (recientemente) lo usaban para hacer películas con un formato casero, el cine 

súper ocho que nació como formato de cine para que las familias grabaran sus actos su hechos 

familiares y transformar ese recurso tecnológico sencillo y a su vez utilizando máquinas 

portátiles de revelado en película, la hipótesis era que para grabar una experiencia, un micro-

documental, un relato audiovisual rápido en beneficio de quienes se integraban a este proyecto 

del CATER, se podía filmar en la mañana, editar en la tarde y proyectar en la noche.  

Entonces Jean Rouch que es el más grande documentalista del siglo XX era el que había ideado 

esta propuesta popular del cine a un uso extremo, conjuntamente con otro cineasta francés Jack 

Da tui, quien vino personalmente a mí para entregarme la beca para que fuera a hacer un curso 

de meses en Paris de cine documental súper ocho. Fue una experiencia extraordinaria porque 

nos permitió acercarnos directamente a la propuesta de un cine de la realidad, es decir, un cine 

que no pretenda imponer un discurso sino que refleje una realidad para exponerla a la audiencia.  

Esta fue una experiencia importantísima porque a la vez tuvimos la oportunidad de acercarnos 

a las disposiciones tecnológicas y producción que había en el mundo. 
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La primera película que hicimos fue en realidad un experimento porque en el año 1983, en Loja 

fue conocida como el año de las lluvias, hubo una sequía previa que dura como 10 años que 

dio origen a la creación de PREDESUR y otros organismos. Entonces se acabó el periodo de 

sequía y empezó unas temporadas de lluvias muy grandes que arrasó con todas las 

construcciones que había hecho PREDESUR bajo el mandato de José Bolívar Castillo. Ellos 

se dieron el lujo en su ignorancia de hacer pozos para atraer agua subterránea de las caudales 

de las quebradas secas, entonces la primera lluvia que hubo se fue llevando todo, así que con 

unos ingenieros profesores de una Universidad fuimos a hacer lo que sería el primer reportaje, 

lo hicimos en cine, tuvo una gran repercusión porque se lo proyectó en Loja y en distintos 

lugares de la provincia. En ese mismo tiempo nos habíamos planteado hacer algo más 

ambicioso aparte de este cine súper ocho, nos planteamos ya como una aspiración de tipo 

artístico, intelectual hacer un documental etnográfico y escogimos a la etnia más difícil de 

penetrar que era la etnia Shuar, no pudimos hacerlo con los Saraguro porque no lo permitieron, 

había en los años 80 es cuando nace la CONAIE y otros movimientos indígenas, entonces había 

este rechazo a que los foráneos fueran a hacer filmaciones porque supuestamente se usaban 

para hacer negocio, en nuestro caso era utilizar el recurso del cine para apoyar los procesos 

organizativos de los pueblos originarios. Esa fue la razón por la que nos planteamos hacer 

YAMAHIA SHUAR que quiere decir “LOS SHUARAS AHORA”. 

Yamahia Shuar ¿cuál fue el objetivo de esta producción? 

Le voy a mencionar 3 o 4 tópicos de YAMAHIA SHUAR.  

 Fue la primera película etnográfica de cine directo hecha en Ecuador. ¿Por qué? Como 

se hace eso, de donde vienen los orígenes de este cultivo y todo lo demás.  

 Ese año de convivencia con la comunidad nos llevó 3 años, todos los fines de semana 

íbamos nosotros a Bomboiza sitio donde se grabó este documental. 

 Se fue rompiendo todas las limitaciones que había en ese ambiente intercultural. 

 La anécdota cuenta que cuando íbamos a grabar ya no hubo plata, lo único que tenía la 

Universidad para nosotros era 400 dólares, porque lo hicimos dentro de la UNL, yo era 

el director del CUDIC. Así que los dos años de rodaje, Miguel Antipia que es el 

dirigente de la comunidad y líder de la CONAIE dijo que no había problema, solo 

podíamos grabar 4 días porque no había dinero para más. No era temporada de chonta, 

ellos plantearon lo que querían vender.  



216 

 

 Es la película ecuatoriana que ha estado en el Festival de París. La mayoría del equipo 

de trabajo fueron lojanos. 

Usted trabajó en UV Televisión ¿Qué tipo de producciones se difundieron en este canal? 

Coméntenos por favor.  

Se ha trabajado en varios proyectos. Llagamos a ser parte de la Asociación Latinoamericana 

de canales y regionales. Porque había esa promesa de que el canal de Loja UV Televisión se 

convirtiera en un canal de referencia en materia de televisión útil. Pero como digo 

lamentablemente hubo cambios en las políticas en la administración y ya no se pudo hacer 

nada.    

De acuerdo a su análisis y percepción ¿existe la influencia de un cine europeo en el cine 

realizado en Loja?   

Si, nosotros empezamos con cine europeo. Nuestro estilo de alguna manera lo han prolongado 

varias personas y es un tipo de producción basado en una buena calidad fotográfica, un trabajo 

meticuloso en el sonido, un énfasis en la investigación previa, en fin, muchos rasgos. Yamahia 

Shuar por ejemplo está combinando la experiencia de Quito con Jaime Cuesta con la 

experiencia de Francia. En ese sentido hay influencia en todos los cineastas. Pienso que el cine 

europeo ha modificado un poco su estilo, ya que este ha sido un cine de tesis, de planteamiento.  

De acuerdo a su criterio ¿Las instituciones públicas y privadas que rol deben cumplir en 

cuanto al fomento de este arte? 

Yo pienso que hay interferencia que es malo o hay el apoyo pero torcido, yo creo que debe 

haber un compromiso por parte de las instituciones. El tema de la identidad tiene un tinte 

político que se ve en el cine y es el cine, entonces como Estados Unidos y la Unión Europea 

tiene acuerdos y los más difíciles han sido en la producción audiovisual. Una de las falencias 

en Loja para el desarrollo del cine está en la miopía con la que se le ve. Tiene que haber una 

solución proactiva, tiene que haber una producción que pueda fomentar incluso el trabajo 

intelectual, el empleo.  

¿El cine de Loja tiene futuro? 

Sí, yo creo que en Loja hay mucho talento, y hay una predisposición y un interés por el cine y 

eso es bueno. Lo que hay que hacer es crear una corriente de apoyo institucional y los medios 

de comunicación para que se vaya estimulando la producción audiovisual.  
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¿Qué hace falta en Loja para crear una cultura cinematográfica que incentive la 

realización de más producciones? 

Sí, yo pienso que en el canal municipal hay una buena fortaleza, debe haber un canal público 

en donde se pueda crear y difundir estas producciones.  

Seria buenísimo que su pueda crear una carrera de cine, yo pienso que tiene que haber un 

cambio radical en la Universidad. La creación de una escuela de cine permitiría que en Loja 

haya una formación integral.  

Y tiene que haber ya en Loja una posibilidad de interés de la creación de la empresa cultural 

por parte de las instituciones. Es decir, aprovechar los contactos que tenemos en las afueras 

para difundir lo nuestro. Fomentar las relaciones, estas conexiones tiene que ver con la 

institucionalidad.   

ENTREVISTA MG. VERÓNICA GONZALES 

De acuerdo a su investigación ¿Existe una historia concreta de los inicios del cine en Loja? 

Comentarte un poco que es el cine en el Ecuador. El cine en el Ecuador ha estado en 

producciones bajas, no ha tenido una gran industria en donde se ha podido desarrollar 

abiertamente. Entonces, el cine en Ecuador ha ido creciendo a pasos muy lentos y en Loja 

específicamente, la producción, desde el año 2007 ha sido de un largometraje por año, pero en 

la actualidad, hablemos del 2017, 3 años atrás que no han existido producciones. Hubo un 

boom de producciones locales que fue con el auge de la Ley de cine, en la que se empezó a 

impulsar sobre todo a sectores más pequeños o ciudades más pequeñas en donde el cine era 

emergente. Entonces se empezó a apoyar con los fondos concursables, y no solo que las grandes 

ciudades como Quito, Guayaquil ganen este concurso. Entonces cuando empezó la Ley de Cine 

que fue en los años 2006- 2007, en Loja hay también un despunte de gente que empieza a 

escribir para ganar estos fondos concursables. Tenemos a dichos ganadores de estos fondos 

como Jorge Vivanco o José Paul Moreira que fueron participes de estos concursos y que tienen 

un apoyo o aval para empezar a hacer sus ficciones, sus largometrajes.  

Una de las historias más representativas de estos últimos tiempos es Atrapen al Santo porque 

estuvo en cartelera en el cine comercial aquí en Loja varias semanas y con muy buen público, 

entonces quiere decir que la gente estaba ávida por presenciar historias locales, no solo historias 

nacionales, sino historias locales donde de alguna manera te sientas reflejado o representado. 
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Porque cuando nosotros vemos cine nacional o cuando empezó el auge del cine nacional, lo 

que quiere el ecuatoriano es verse reflejado en esas historias. Entonces cuando se habla de un 

cine local se habla de que uno se quiere ver reflejado, quiere ver sus calles, quiere ver sus 

personas, quiere ver qué historia nos cuenta.  

Y con la historia de Atrapen al Santo pasó algo importante porque la gente empezó a verse 

reflejada en sus calles, en sus personajes porque la mayoría de ellos eran de acá, lojanos, 

también había actores que venían de Quito y Guayaquil, pero sobretodo eran actores lojanos.  

Su actor principal es Pepe Gómez, él es uno de los actores que empezó en teatro y que 

actualmente ha hecho varios largometrajes lojanos, en donde ha sido el protagonista. Yo digo 

que lo más importante de un aporte es que cuenten tus historias, no solo eso sino tu manera de 

hablar, la manera de expresarte que es muy distinta a la del quiteño o al del guayaquileño, sino 

de verte reflejado en una obra audiovisual donde tú te sientas representado de alguna manera. 

Entonces ese es un aporte que hace nuestro cine local al cine nacional, porque te das cuenta 

que Ecuador es tan diverso y que cada uno de sus sectores o ciudades se expresa distinto y tiene 

una cultura distinta también. Ponerlo en eso del aporte del cine nacional.  

Bueno, no está hecha específicamente en 35 mm que es una cinta de cine, sino en lo que 

últimamente todos los directores y productores de cine nacional están trabajando que es en el 

video cine o en las cámaras de video de alta resolución o HD.  

Entiendo que José Paul, atrapen al Santo está en DVD en incluso puedes encontrar los DVD 

originales de la película. En YouTube solo está el thriller. Entiendo que puedes encontrar todas 

estas películas en algunas de las tiendas de CD en Loja. Yo tengo una copia, porque José Paul, 

el director, tiene esta suerte de no solo dejarla para exhibición y luego murió, sino de hacer 

copia de sus películas para luego ser vendidas, lo que me parece súper bueno e interesante, 

porque si tu película la haces solo para que la vean en el estreno o unas semanas más que este 

en cartelera, no. Incluso Saraguro y Virgen del Cisne tiene el mismo fin, lo puedes encontrar 

en cualquier tienda donde venden CD. 

¿Cree usted que existe la necesidad de crear una cinemateca regional? 

Seria súper importante, en Ecuador mismo las primeras películas de ficción que son hechas por 

Augusto San Miguel, que se lo puede llamar como el primer cineasta ecuatoriano, las películas 

de él, las películas de ficción no están en la cinemateca nacional porque todas sus obras se 

perdieron. Es como las obras de Meléis también, el padre de la ciencia ficción que nosotros 



219 

 

llamamos, muchas películas de estos directores jóvenes o no tan jóvenes como Meléis en este 

caso, queman sus películas. Hay un mito entorno a Augusto San Miguel que dicen que cuando 

el murió quiso ser enterrado con toda su obra audiovisual, por eso es que el día de hoy no 

podemos encontrar ni una sola obra del primer cineasta ecuatoriano, por ejemplo.  

Él es considerado el primer cineasta ecuatoriano, incluso aquí en el Festival de Cine de colegios 

que los hace el Eugenio Espejo, se llama Festival de Cortometrajes Estudiantil Augusto San 

Miguel, en honor a él.  

Entonces, sería importante no solo rescatar la parte cinematográfica, sino toda la obra 

audiovisual que existe en nuestra región, en Loja o en toda la parte de la región sur.  

Entiendo que el Gobierno hace un par de años hizo la recolección de la memoria fílmica de 

Ecuador, que estaba en auge, recaudar no solo largometrajes, sino todo lo que se haya grabado, 

incluso obras pequeñas.  

Aquí en nuestra Universidad, lo que tiene la Universidad creada que son 48 años existía ya un 

Departamento de Comunicación que se grababa con U-matix o con lo de aquel entonces, y de 

todo ese material audiovisual se hizo un rescate con alumnos nuestros, alumnos de la Carrera 

de Comunicación Social, en el que, como proyecto de tesis, ellos tenían que digitalizar toda la 

historia de la Universidad de los casete o U-matix más antiguos, es un proceso súper largo 

porque incluso los equipos para poder ver ese material es inexistente. Se tuvo que acudir a la 

Universidad Salesiana, Unidad Don Bosco donde es audiovisual que tienen todavía los equipos 

antiguos para empezar a digitalizar, porque lo que se quiere es que la memoria fílmica del país 

no se pierda. 

Con respecto a las políticas institucionales ¿De qué forma éstas benefician al cine? 

Pasaron muchas cosas en estos años de gobierno y en estos años de Ley de Cine, la verdad es 

que se ha ido perdiendo un poco. Al principio había un apoyo súper grande, un apoyo 

económico, creo que del excedente del petróleo, imagínate creo que en esos tiempos, estamos 

hablando de la creación de la Ley de Cine había un excedente de dinero que salía del petróleo 

y ahora no hay eso. Entonces, todo lo que fue fondos se redujo a menos de la mitad. Creo que 

ahora el proyecto es de 300 mil dólares cuando antes había 1 millón 200mil dólares para 

poderse distribuir a diferentes lugares.  
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Ahora mismo no hay el dinero que había para poder hacer dos concursos anuales que se hacía 

y entregar a mayor cantidad de personas. Hace poco conversamos con una persona del Consejo 

Nacional de Cine (CNCine) que vino a la Universidad porque estaban interesados en que la 

Universidad participe como tal en los fondos concursables pero nosotros como una institución 

no podemos acceder a los fondos porque estos son únicamente para personas naturales, ahí me 

di cuenta que los fondos habían bajado en sus porcentajes pero ahora hay las propuestas de una 

nueva Ley de Cultura, entonces todavía se está moviendo un poco como va a quedar lo del 

fondo porque se entiende que también cambiaron de directorio.  

Es fácil hacer como una especie de cronología de lo que pasó en el auge. Cuando hablamos del 

80, 81, 82, 83, se hacía una película cada 3 años y en ese tiempo la hizo Camilo Luzuriaga, por 

ejemplo, primero hizo La Tigra y luego de 2 años hizo Entre Max y una Mujer desnuda. Y 

luego la familia Cordero empezó a hacer sus películas, Juan Sebastián hizo una película, luego 

Diana Cordero hasta que en el año 1999, Sebastián Cordero hizo Ratas, Ratones y Rateros. 

Entonces luego empezó una película cada año, pero con el auge de la Ley de Cine en donde 

empezaron a tener apoyo institucional y los cineastas empezaron a tener no solo un apoyo de 

no solo “muy bien hecho” sino un apoyo de “toma el dinero para que puedas producir tu 

película”, se empezaron a hacer 6 películas al año. 

Yo hice una cronología y en el año 2012 se logró hacer 16 películas, y no solo hacerlas sino 

ponerlas en cartelera, en un cine comercial a estas películas, pero ahora viene el otro problema, 

nosotros, el público ¿está listo para ver 16 películas en salas comerciales de cine? Entonces se 

empezó a ver que por ejemplo Que tan Lejos de Tania Hermida fue una de las películas que 

hasta el día de hoy tiene un record en audiencia en salas de cine, fue la película más taquillera, 

pero luego empieza un declive porque el público ecuatoriano se cansó creo yo de la narrativa 

de la película ecuatoriana porque empezaron a ver que lo temas eran muy similares y que al 

existir una falta de guionistas empezaron a ir en menor cantidad al cine.  

Entonces si se hace un análisis ahora que es muy fácil verlo porque el mismo CNCine hace 

anualmente un recuento de cuáles son las películas más taquilleras y cuantos espectadores hubo 

en cada película y te vas a dar cuenta de que hay un decrecimiento, el público ecuatoriano está 

queriendo ver algo más.  

El 70% de las personas que trabajan en la película tienen que ser ecuatorianos para que sea una 

película nacional. La película de Cesar Carmigniani, Matilde la dama invencible cumple con 
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estos requisitos. Si porque fue en Loja y en unas partes en Machala o Santa Rosa cosas muy 

pequeñas. 

Dentro de su análisis ¿qué le hace falta a Loja para realizar más producciones 

cinematográficas? 

Yo creo que el semillero, empezar a trabajar más en los jóvenes para saber cuál es su afición, 

porque el cine es un arte y como cualquier arte necesita primero que tú sepas que quieres hacer, 

porque los quieres contar. Los poetas quieren escribir porque quieren sacar lo que sienten a 

través de un escrito. Igual son los cineastas o la gente que está haciendo audiovisual, tú quieres 

comunicar algo, tú quieres contar algo y para ello utilizas una herramienta distinta que no es 

una pintura, no es la escritura, sino una cámara de video en donde tú puedas trabajar con las 

personas. Entonces lo que necesitamos es primero trabajar con la gente e incentivar mucho que 

tú puedas expresarte a través de este arte, que es por ejemplo los festivales.  

La Universidad Nacional de Loja y nuestra Universidad tienen la carrera de Comunicación 

Social, no es una carrera específica ni si quiera en audiovisual, sino comunicación y éstas 

encierran varias cosas, tiene relaciones públicas, periodismo, radio y solo estas ramas. Pero si 

con tu materia, yo puedo impulsar a que los chicos vayan y se expresen a través del arte visual 

seria genial.  

¿Las mallas curriculares cumplen con materias que aporten al conocimiento del cine 

local? ¿Usted ve que existe el interés de sus alumnos? 

Si, mis compañeros siempre me dicen, no es que tu materia a todos les gusta, es como que les 

gusta el hecho de trabajar con cámaras y de poder contar una historia, de poder vestirse, 

disfrazarse, ser quien no son. Me parece súper interesante que cuando a ellos les toca hacer una 

ficción, ellos son los que actúan, no están buscando gente que actúe fuera.  

No son preparados en la parte de actuación pero les encanta. Nosotros aquí tenemos la parte de 

teatro, yo digo si te gusta realmente este mundo, vas a poder trabajar en eso, vas a poder irte 

abriendo paso en ello. Los chicos están enfocados en la parte de fotografía, tenemos muchos 

chicos que han hecho maestría en fotografía y hoy están trabajando en televisión en la parte 

audiovisual.  

También hay muchos chicos que han hecho productoras en Loja, como Aurora Films, Grillo 

Negro. Todas ellas son productoras audiovisuales en donde de cierta manera no se han 
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enfocado en otras ramas de comunicación. Y estas son un aporte, porque ya ellos ya empiezan 

a aportar con ideas, hay que hacer una preproducción, hay que grabar un buen audio, eso es un 

aporte también porque empezamos a ver un trabajo de calidad.  

El Municipio habló mucho de que Loja se convierta no solo en la capital musical del Ecuador 

sino de las artes también, entonces impulsar todo lo que tiene que ver con imagen y audiovisual 

es importante. Traer por ejemplo festivales, dar apoyo al festival o dar un apoyo que se haga 

cine en el barrio o en los cines itinerantes.  

Siempre creo yo que se va a querer que se apoye más, pero siempre se tiene que empezar por 

algo. Y que estos intentos no decaigan y que se siga manteniendo la ayuda el aporte por mínimo 

que sea de universidades o de la gente que quiere trabajar es importante también.  

 

ENTREVISTA LIC. ALTAIRA ROJAS 

¿Conoce usted de las producciones cinematográficas, largometrajes con temáticas lojanas 

realizadas en Loja?  

Si claro, conozco varias realizaciones cinematográficas de género documental y de ficción. De 

ficción tenemos a José Paul Moreira, es director local que ha hecho ya cerca de tres 

largometrajes, dos de ellos según tengo entendido son de ficción: Atrapen al Santo, Saraguro, 

historia con sangre inca y hay otro más que es un docu-ficción que se llama Virgen del Cisne. 

También existen muchos cortometrajes de ficción realizados por chicos como Cristian Rojas, 

Patricia Zapata, Daniel Granda que son estudiantes universitarios. También hay colegios que 

tienen bastante producción como es el Eugenio Espejo, La Salle, el colegio Liceo de Loja, 

Ateneo, La Dolorosa, La Inmaculada que tienen algunas producciones.  

Dentro de la ficción tenemos también el documental de Rubén Torres, El Coro de Santa Cecilia 

que es un docu-ficción, una película que se mueve entre los dos géneros.  

¿Conoce usted las producciones que se han hecho en la Universidad Nacional de Loja? 

Si, La Miel de la Morojas es una película preciosa de Jorge Vivanco que según sé estuvo 

premiada también en Argentina, de él si conozco, también hay otra que se llama el Duende y 

la Biendivia, esa no la he visto aún, la Miel de las morojas si vi algunos fragmentos en 

YouTube, pero no he podido ver la película completa. 
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¿Qué tal le pareció esta la película La miel de las morojas? 

Los fragmentos que vi me parecen excelentes en cuento a dirección de actores, es interesante 

lo que logra el director, a mí me encanta, de todas las producciones que se han hecho en Loja 

es una de las bellas que se han hecho con un gran cuidado en tema del arte y escenografía y 

actuación, me gusta mucho.  

Desde la Casa de Cultura en Loja ¿qué acciones se realizaron o se están realizando para 

dar a conocer las películas lojanas? 

Existe el área de audiovisuales de la que estaba a cargo anteriormente Wilson Castillo, él 

manejaba un cine club que se llama Cine Lumìere del cual estoy encargada yo. En cuanto a 

difusión, lo que se hace a través de ese Cine club es hacer proyección de películas de cine 

independiente, pero es internacional, no se hace nacional porque para ello se necesita permisos, 

y cine local tampoco se ha hecho porque no ha existido un acercamiento con los realizadores, 

no se tiene acceso a las películas, no hay un lugar en donde digas “ahí puedo comprar El 

Duende y la Biendivia y puedo hablar con el director y pedirle permiso”, no existe eso.  

El área de audiovisual se creó recientemente, es un área bastante nueva en la Casa de la Cultura 

que lleva unos cuatro años y está conformada hasta el momento por 3 o 4 personas que somos 

miembros de la Casa de la Cultura, entonces tampoco existe una cohesión, un trabajo 

organizado, además que recientemente con la Ley de Cultura hubo un cambio en cuento a los 

temas administrativos, en este momento justo estamos pasando por un momento transitorio, la 

elección del nuevo presidente de la Casa de la Cultura e incluso estoy participando yo en una 

vocalía.  

Entonces, el trabajo que se realiza desde la Casa de la Cultura es importante en cuanto a la 

investigación que, si existe. Con la llegada de Félix Paladines se apoya producciones de cine 

documental y se realizan dos películas que se llaman “La edad de oro de la literatura lojana” y 

hay otro que trata sobre los judíos, no recuerdo el nombre, pero se las puede encontrar a la 

venta en la Casa de la Cultura. Fueron realizadas en Loja, son temas investigativos interesantes 

sobre la edad de oro de la literatura y la otra habla sobre las raíces judías de los lojanos. El 

realizador no es lojano es de origen hebreo-israelí que radica en Ecuador e Israel. Pero todo el 

contenido es lojano, son documentales. 
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Estas producciones ya llevan casi 6 años, se hizo una difusión con los miembros de la Casa de 

la Cultura, yo estuve en el lanzamiento de las dos y tuvimos sala llena, hubo incluso gente 

parada viendo las películas.   

Yo también hice un documental hace dos años para la Casa de la Cultura en esta misma línea 

que sería el tercer documental apoyado por esta entidad. Este en cambio es sobre la historia de 

la música lojana, también es un tema de investigación y la idea de estos documentales es que 

formen parte de la memoria histórica que tenemos. De mi documental te puedo decir que ya 

tenemos alrededor de 2000 espectadores entre Loja y Quito, a través de la Casa de la Cultura. 

Entonces imagínate son 2000 espectadores, te puedo decir que el género documental no es muy 

atractivo en el mundo del cine, pero tiene su público específico y sin embargo nosotros hemos 

llegado a ese público. Mucha gente conoce ya la historia de la música lojana a través de este 

documental igual con el tema de la escritura y todo lo que se hizo con este judío que ahí sí no 

sé cuántas personas fueron, pero yo estuve en los lanzamientos de estas dos películas y la casa 

estuvo llena. 

¿Cómo ustedes trabajan en la parte de la difusión si algún productor necesita a ayuda 

para difundir su producto? 

En la casa de la cultura no existe una área que se llame área de difusión a diferencia del CNCine, 

el Consejo Nacional de cine si tiene un área que apoya en el proceso de difusión, en la casa de 

la cultura lo que se hace y lo que se tiene planteado ahora porque anteriormente no se hacía, es 

un consejo de emprendimientos, es un proyecto que nace con Diego Naranjo y lo que se 

propone es apoyar temas de difusión no solamente de películas sino de toda actividad artística 

entre ellas está el cine, la música, la literatura y las artes plásticas. Entonces la idea es que se 

genere un consejo de emprendimientos donde tú llegas con tus proyectos y dices “yo tengo mi 

disco” o “yo tengo mi película” en este momento quiero difundirla entonces este consejo te 

dice bueno estos son los canales, decir por ejemplo en Quito tenemos una librería donde 

podemos poner sus libros o existen estas casas que reproducen DVDs y películas donde 

podemos poner su película para que el público la vea, esa es la idea. Pero eso nace con Diego 

Naranjo, hace un año nace la propuesta y está conformándose, existe ya nombres de quién va 

a presidir este consejo, primero se va a crear un consejo editorial para los libros, entonces el 

consejo editorial ya está creado y ahora la segunda fase es crear el consejo de emprendimientos 

que se detuvo por el tema del cambio de la ley de cultura por lo tanto  esto ya se convertiría en 

algo que no se sabe si sucederá, si sucede entonces Diego Naranjo queda como presidente y 
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puede llegar a completar este proyecto pero mientras tanto es un proyecto que está naciendo. 

Anteriormente en la casa de la cultura lo que si se hacía era apoyarte con el proyecto, pero si 

tu proyecto era de difusión, la casa de la cultura lo que hace es recibir el proyecto donde consta 

todo, sus fases y el presupuesto y ellos ayudaban a ver si es factible. 

¿No hay financiamiento para la parte de difusión? 

Para difusión no, para la producción sí, pero por ejemplo con mi película lo que hicimos fue 

buscar financiamiento externo, es decir, la casa de la cultura te da el aval, te da el 

acompañamiento o el respaldo como institución y el presidente lo que hace es acompañarte a 

buscar el financiamiento y eso fue lo que hizo con mi película y según sé con las anteriores 

también. Para todo el realizador es súper importante tener un respaldo y cuando tú estás 

empezando necesitas ese tipo de respaldo de instituciones y luego ya viene tu nombre, tu talento 

y tu creación. 

Coménteme sobre el tema que en el cineclub que mencionó sólo se presentan películas 

internacionales y no películas lojanas.  

No es que no se proyecte, sino que no está programado en mi cineclub, en el cine club de 

Wilson pienso que él proyectó películas nacionales, me imagino que consiguió el permiso de 

los directores. En mi caso no está programado porque mi cine está programado de acuerdo a 

un aprendizaje, entonces yo necesitaba primero hacer una inducción de toda la gente que va 

sobre temas que para mí son importantes como posmodernidad, contemporaneidad, temas 

específicos del cine. Tal vez en algún momento si he pensado en hacer una proyección especial 

con cine ecuatoriano, pero para mí es más importante el tema educativo, el componente 

educativo, que la gente aprende y con el cine ecuatoriano es otra cosa, estamos hablando de un 

cine súper joven, súper nuevo donde ya necesitamos tener bases para poder hacer una crítica 

educativa. 

¿Esto es como cine foro verdad?  

Es un cine foro.  

Con respecto a las políticas culturales que tenemos en el país, cree usted que éstas de una 

u otra forma han beneficiado a la difusión de las películas en este caso por ejemplo 

tenemos el CNCine pero, ¿cree que a nivel local por ejemplo para Loja ha beneficiado de 

alguna forma?  
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El Consejo Nacional de cine pienso que es una institución que se creó con la intención de 

apoyar temas de difusión, de promoción, de producción, etc. A nivel local pienso que ha 

funcionado, por ejemplo, yo sé que se ha financiado algunos proyectos audiovisuales, aunque 

no míos. Lo que si pienso es que no es democrático, es decir, muchas veces para poder 

beneficiarte de los fondos del Consejo Nacional de Cine necesitas pasar por un proceso de 

selección que ya es complicado, por ejemplo, tú quieres poner a participar una película pero te 

piden que pongas tu filmografía pero tú recién estás empezando y la filmografía a veces es 

complicado, me imagino que ya ahí te bajan puntos, entonces creo no es tan democrático 

porque debería financiar así como se financia a películas de creadores con una gran trayectoria 

y que hacen películas muy buenas también deberían confiar en los nuevos desarrolladores y 

confiar en sus productos nuevos. Dan cierto apoyo a nuevos talentos, pero es poco entonces no 

pienso que sea muy positivo al menos a nivel local no, además que todo se centraliza casi 

siempre todo se queda en Quito y dividen los presupuestos, por ejemplo 4 para la zona 7 y la 

zona 7 somos tres provincias entonces imagínate 4 proyectos entre 3 provincias y un montón 

de gente y al final la mayoría se quedan en Quito.  

De acuerdo a su criterio, ¿qué políticas culturales cree usted que son necesarias para 

incentivar de una u otra forma a la difusión de estas películas para darlas a conocer?  

Yo creo que debería existir una política donde exista un instituto de cine, donde no solamente 

se apoyen las producciones y las creaciones, sino también donde se forme a la gente, donde 

haya talleres y capacitaciones constantes para que los realizadores, la gente como nosotros 

aprenda ya que no tenemos escuela en estas ciudades. Entonces debería haber un instituto que 

fomente e integré muchas más cosas, no solamente que dé dinero a 4 personas. Yo no pienso 

que la ley de cultura sea muy positiva para la creación y para la difusión en realidad es una ley 

de cultura bastante amplia con contenido que aún no es muy específico y que no entiendes muy 

bien cómo va funcionar, es una ley que solamente se concentra y se enfoca en los temas de 

quiénes van a mandar, es una ley que está concentrada en definir quiénes van a manejar la 

cultura, pero no define cómo se va a hacer cultura, cómo se va a apoyar a la cultura. Es una ley 

que se concentra más en quienes van a estar dirigiendo a la casa de la cultura, quienes van a 

estar en la administración, quienes van a estar tomando decisiones y siempre va a ser el ministro 

y ministro de cultura y sus delegados, no hay muchos artículos donde te digan “buena esto se 

va a hacer de esta manera” es muy difícil y no hay reglamentos, entonces estamos esperando 

que estos reglamentos se empiecen a crear y en ese momento si pedir, por ejemplo dicen que 
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todo se va a unificar en una sola secretaría pero nosotros eso no entendemos porque una sola 

persona no puede decidir sobre música, sobre literatura, sobre cine porque somos áreas 

diferentes sí es verdad que todas nos necesitamos pero sin embargo a la vez también tenemos 

nuestra singularidad, nos entendemos desde nuestros espacios porque hemos crecido de manera 

diferente, el cine es nuevo, la literatura es más antigua, la música tiene más creadores, la cultura 

es así en nuestro país es tan diversa como la población y la demografía.  

Entonces por ejemplo en este caso, ¿usted piensa qué haría falta un artículo que impulse 

la difusión de películas por ejemplo?  

La difusión no tiene que estar desligada de la creación de las fases porque son cuatro fases la 

fase de preproducción, producción, postproducción y la etapa final que es la de difusión pero 

todas están ligadas, porque si tu producto no es de calidad no sirve de nada que tengas una gran 

plataforma de difusión, de qué te sirve tener un instituto que sea súper bueno en difusión, de 

qué te sirve tener un reglamento, o tener muchos fondos para difusión si lo que vas a difundir 

no tiene calidad, entonces en realidad necesitamos un instituto que articule todas estas fases y 

para mí es muy importante la parte de aprendizaje, la parte educativa, que nosotros nos 

formemos, que estemos en constante formación, equipos de buena calidad y acceso a tecnología 

de punta, y ojalá algún día podamos hacer una película que esté totalmente en 3D en nuestro 

país y podamos ponernos a la par con países como Australia, EEUU, como la India que está 

haciendo cine increíble pero esto se gestiona a través de estos institutos, que podemos tener 

coproducción con otros países para podernos dar a conocer a nivel latinoamericano a nivel 

mundial pero necesitamos primero saber cómo hacer eso. Si no tenemos la herramienta 

principal que es el aprendizaje no sirve para nada, tiene que estar todo unido en un instituto 

que fomente todo eso.  

¿Entonces para usted sería la creación de un instituto a nivel nacional?  

La creación de un instituto nivel nacional que apoye a todos los realizadores y no sólo al cine 

de ciencia ficción sino también al cine documental que es súper importante. 

¿Usted cree que en Loja el cine tiene futuro?  

Yo creo que el cine en el mundo tiene futuro, el cine es una de las artes más nuevas. Si pienso 

que puede seguir creciendo, pienso que hay muchos jóvenes que los veo interesados en hacer 

el cine y pienso que cada vez somos más dueños de nuestra cultura, somos más dueños de 

nuestra historia y eso nos hace personas más seguras de nosotros y cuando tú tienes seguridad 
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en ti mismo es más fácil poder expresar lo que sientes, es más fácil tener esas herramientas de 

expresión y ahí está como comprender, cómo hacer la película, cómo poderle contar al mundo 

tu historia entonces claro pienso que hay futuro porque además tenemos mucho que contar, 

tenemos mucho que hacer sobre nuestro pasado y sobre lo que queremos para nuestro futuro y 

el arte en este caso el cine es una herramienta fundamental para hacer eso.  

Además, hay mucho talento porque también el futuro está en el talento, Loja además es una 

ciudad cultural y acuérdate que tiene muchas raíces artísticas, hay una gran sensibilidad en los 

jóvenes, en los adultos, en toda la comunidad hay una gran sensibilidad artística y pienso que 

tiene un gran futuro nuestra ciudad porque además es conocido a nivel nacional y eso nos da 

una gran seguridad para hacerlo público. 

En el caso del cine club ¿qué tan buena ha sido la acogida de la gente con este proyecto?  

La acogida es buena, a mí me gusta porque tenemos un grupo de gente que está muy 

comprometida con el cine, con el aprendizaje, son cinéfilos en realidad, les gusta mucho el 

cine. Tengo un público variado de 30 personas a 60 o 70 personas y a veces tengo públicos de 

7 u 8 personas, muchas veces pasa cuando llueve mucho, cuando hay una película que ya saben 

que es así como que un cine más difícil o complicado, a veces también cuando hago cine de 

autor a muchos no les gustó el autor y ya no van el resto del mes pero siempre hay gente y eso 

es interesante porque a veces se genera una discusión como un cine foro, la gente participa, da 

sus puntos de vista y estamos aprendiendo mutuamente, es un aprendizaje mutuo y a mí me 

parece lindo a mí la verdad cada vez me queda menos tiempo, me da una pena porque creo que 

en algún momento lo voy a dejar pero ya he aprendido mucho gracias a ese espacio y la gente 

que ha ido ahí también aprendió mucho entonces estoy contentísima con este proyecto. 

La idea es que el proyecto siga, que el cineclub no deje de funcionar porque una persona se 

vaya, siempre lo ideal es que alguien lo continúe, entonces ya de momento vamos tres personas 

haciéndonos cargo, anteriormente estuvo Pablo Saritama que fue el creador con el cineclub 

Farinango, luego ya no pudo continuar entonces se hizo cargo Wilson Castillo, luego Wilson 

Castillo salió de la casa por motivos personales y lo continúe yo, y la idea es que cuando yo ya 

no pueda alguien más continúe el proyecto. 

¿Si alguien quiere proyectar en este espacio algún producto local existe la apertura?  

Claro, tienen que ponerse en contacto con la casa de la cultura o conmigo en este caso porque 

soy la responsable del cine club y lo que hacemos es programar, simplemente decimos por 
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ejemplo tal mes empezamos a poner, hacemos la difusión, se hace la publicidad porque es así 

y la casa de la cultura se encarga de eso. 

 

ENTREVISTA LIC. RUBÉN TORRES 

Con respecto a la producción cinematográfica en Loja, ¿cómo se inicia este proceso en la 

ciudad?  

Los inicios del cine en Loja, yo creo que más que una opción cronológica hay actores 

fundamentales del audiovisual en Loja, claro que si es bueno tener esas referencias en tiempos 

y podemos decir que a mediados de los 70 ya la UTPL desarrolla ciertas iniciativas en torno a 

la aplicación de un centro audiovisual con cámaras, con luces pero, también paralelamente a 

finales de los años 70 y principios de los 80 la Universidad Nacional de Loja se interesa en la 

implementación de un centro de producción de sonovisos, es decir, diapositivas. Esto es el 

inicio del audiovisual en Loja independientemente de las iniciativas familiares que registraban 

eventos de carácter familiar, no era sino las instituciones las que dieron pie al interés por lo 

audiovisual y luego ya a mediados de los 80 se consolida el centro de radio, cine y televisión 

en la Universidad Nacional de Loja, el CECYT. La Universidad Técnica ya para mediados de 

los 80 tenía también su centro de producción audiovisual con intereses netamente académicos, 

producción de reportajes, documentales y didácticos. Luego la Universidad Nacional también 

paralelamente desarrolló un trabajo importantísimo en el ámbito documental de la provincia de 

Loja con los centros de investigación agropecuaria entre otros, un trabajo trascendente en el 

ámbito cultural de la provincia, en Loja, Zamora y parte de El Oro. 

¿Cuáles son las películas lojanas de ficción que se han realizado? 

Bueno en ficción han existido trabajos interesantes, hubo algunos intentos de producir ficción 

a mediados de los 80 e inicios de los 90. Yo creo que Atrapen al Santo es una de las películas 

de ficción y previo a eso hay una serie de cortometrajes en el año 2006 a 2008 hay 

cortometrajes, trabajos de ficción, yo mismo he dirigido lo que se puede decir una docu-ficción 

que está entre documental y ficción también está “Atrapen al Santo”, “El duende y la 

Biendivia” de Jorge Vivanco con alumnas de la Universidad Nacional de Loja está el trabajo 

de “La Miel de las morojas”, hubo entonces, un trabajo prolífico desde el año 2007 con la 

aprobación de la ley del cine eso es un hito a nivel nacional que tuvo repercusiones a nivel 
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local y que obviamente permitió que se generen más producciones, se estimuló la producción 

local y la producción nacional. 

Entonces, de alguna manera ¿usted cree que la Ley de Cine si beneficio al sector local? 

Totalmente, hay que ponernos en el contexto de América Latina. Ecuador era uno de los dos 

únicos países de América que no tenían ley de cine solo Ecuador y Haití no tenían Ley de cine. 

Y a partir de la Ley de Cine hay dos ejes fundamentales en la creación del Consejo Nacional 

de Cine como ente de promoción de la producción cinematográfica y representación del sector 

audiovisual como parte de una industria a futuro y el otro eje es el fondo de fomento al cine 

nacional, entonces esos dos elementos permitieron dar impulso a una nueva etapa, no quiere 

decir que lo que hubo antes no vale, no, lo contrario. Todo lo que fue el elemento precursor del 

cine actual del Ecuador es muy útil, entonces esta ley consolidó la importancia de la 

cinematografía para el Estado Ecuatoriano para los gestores, los realizadores poniéndolos en 

el marco normativo de un estado eso es fundamental.  

Con respecto a los fondos concursables ¿Podemos decir que estos fondos de alguna forma 

mantienen una equidad a nivel nacional? 

Es difícil romper con una disparidad que no necesariamente es hegemónica de lo central o del 

centralismo, eso se tiene que transformar con el tiempo. Obviamente que si somos 300 

desarrolladores a nivel nacional más o menos, de los 300 por las oportunidades, por los recursos 

y por más demanda de producción audiovisual el 60% están en Quito, entonces, se 60% o 70% 

de personas que estén demandando ser parte de esos fondos, acá va a llegar muy poco. Aun así, 

todo el panorama geopolítico nacional son cinco provincias donde más se genera producción 

Quito, Guayaquil, Cuenca, Loja, Riobamba y Ambato y actualmente también Manta.  

Entonces se abrió el abanico, la ley sirvió para estimular justamente eso, el reconocimiento de 

diferentes niveles de producción, ahora mismo una producción emergente, es decir, una 

producción que surge, que recién inicia, una producción amateur, una producción de carácter 

profesional apuntando más a la industria, la producción independiente alternativa, la 

producción estudiantil la realización y producción estudiantil también es muy importante y eso 

te da la visión de que el cine como herramienta creativa y expresiva tiene diferentes ámbitos. 

Entonces la Ley y el Consejo Nacional de Cine tuvieron mucha prevalencia en estimular eso.  

Si comparamos del 2007 hacia atrás se producía una película cada 5 años de un lojano de 

Camilo Luzuriaga y luego se pasó por los ocho o nueve películas por años entonces si ha sido 
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saludable la creación del Consejo luego el fondo como parte de la ley, pero ya transcurridos 10 

años podemos valorar esa influencia positiva y también los aspectos que faltan por dar 

cobertura por ejemplo los públicos. Entonces la ley de 11 artículos inicio así y ahora se está 

pensando eso, se está planteando ya desde hace dos años aproximadamente una nueva ley por 

los mismos realizadores por el mismo Consejo Nacional de Cine. 

Pero vemos que aquí en Loja en el año 2013, José Paúl Moreira produce Virgen del Cisne 

y se puede decir que es la última película que se ha hecho en Loja. ¿Qué ha pasado en 

estos últimos años? Hubo un declive porque a partir de la Ley de Cine de una u otra 

forma muchas personas, muchos jóvenes surgieron en esa etapa y se realizaron varias 

cosas también, pero, en el 2013 hay un declive total. ¿Cuál sería el factor aquí según su 

análisis? 

Son varios factores. Uno de ellos es el económico, el país entra una recesión producto una crisis 

macroeconómica a nivel mundial y de los bajos precios del petróleo, pero también hay otro 

elemento que analizar. No podemos alejarnos del hecho de que el centralismo es fuerte, todavía 

somos una sociedad con marcados estigmas sociales y el centralismo es una forma de esta 

presencia feudal donde el centro acapara todo. Todavía el cine emergente, está el cine que 

busca un espacio en el orbe nacional y más aún en el Internacional, pero eso no tiene que ver 

sólo con una institución. La otra gran dimensión que falta y que es parte de estas tres 

dimensiones por un lado el estado por otro lado la organización del sector, es decir, los 

realizadores, los productores, los actores, los técnicos no nos hemos organizado existe una 

incipiente organización a nivel del país. Asimismo, Guayaquil y Quito son los únicos que 

tienen sus gremios o colectivos registrados, organizados y activos, aquí en Loja no existe. 

¿Usted cree que si ha existido un apoyo de la empresa privada aquí en Loja? 

Entonces está el estado, está la organización o desarrollo organizacional del sector y lo otro es 

que no existe la inversión es decir que no se ve todavía no sólo al cine a las artes en general en 

Ecuador no se las ve como una fuente de economía, de ingresos, de movilidad recursos, de 

gestión empresarial, de inversión. Entonces al no existir esa noción de lo empresarial esa 

noción de la inversión de una economía basada en generación de contenidos de carácter 

simbólico difícilmente va a confiar las pocas empresas que tiene el Loja, Loja no tiene más de 

20 industrias de carácter primario, de relación de bienes o servicios no tiene más de 20 entonces 

el sector comercial es netamente de consumo y difícilmente van a invertir en una película que 

no cuesta $1000, que no cuesta $50.000, que no cuesta $100.000. Una película promedio con 
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todo lo que implica, un largometraje llevarlo a escena a Ecuador ha acostada alrededor de 

$250.000, entonces pensar que de un día para otro todos los comercios de Loja van a invertir 

en una película es todavía inaudito porque deberíamos generar esa noción, esa importancia del 

audiovisual. Desde “Atrapen al Santo” recibió recursos, “Saraguro” recibió recursos de la 

empresa privada Hidalgo Hidalgo, “Atrapen al Santo” recibo del Ministerio de Cultura y de la 

empresa privada también, la idea es que esto sea mixto, que el Estado por un lado estimule y 

para eso son los fondos para estímulo y para el fomento difícilmente puede cubrir todo el 

estado, la otra parte la autogestión, la coproducción. Entonces estamos hablando de una 

dinámica entre estado y sociedad que pueda a futuro generar autonomía, generar industrias 

Pero eso creo que tomará su tiempo, entonces hay que buscar fortalecer capacidades en el 

ámbito organizacional en el mismo estímulo y fomento desde el estado tener una fuente segura 

y fija de anualmente se tenga un millón de dólares como cuándo se inició con un millón de 

dólares en el fondo y luego bajó a 600 y luego otra vez 800, entonces es inestable y esa 

inestabilidad se espera que a partir de la aprobación de la ley de cultura se consolide. 

Se han producido películas, pero al final, en la última etapa, en la difusión, el producto 

no sale y al final no se conoce. ¿Qué nos puede comentar al respecto? 

Exacto, eso ha pasado. Es una deuda porque se preocupó mucho el estado en estimular la 

producción y no en estimular a los públicos, en formar públicos. Entonces los creadores se 

concentraron demasiado en hacer su obra que toda su vida ha querido dónde querían poner todo 

su interés y creatividad y también se despreocuparon del público, es decir, en encantar al 

público, en hacer que el público ecuatoriano demande cine ecuatoriano y eso es un proceso que 

ya lo han vivido muchos países en el mundo. No podemos ni debemos creer que somos una 

isla donde las cosas pasan en forma diferente al resto del mundo, somos un país que tiene 

muchos valores, que tiene mucho talento, pero hace falta estimular el hecho de que se talento 

se ha valorado por la ciudadanía. 

De acuerdo a su criterio ¿Qué políticas culturales usted cree que sean necesarias 

implementar actualmente en el sector cinematográfico? 

Hay que atender la profesionalización, la Universidad de las artes es una gran alternativa a 

nivel de América Latina, pero, ¿qué pasa en el resto de universidades? Se debería apoyar o 

establecer un sistema nacional o un circuito nacional de universidades o escuelas de 

comunicación, de audiovisuales que van de la mano y de artes visuales que se conozcan, que 

dialoguen, que se propongan metas en el ámbito de lo profesional del sector. Luego también 
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tener una fuente satélite de cultura sería fundamental, que ponga también relevancia cuánto 

aporta al producto interno bruto del país la producción simbólica, no sólo del cine sino de todas 

las artes. A partir de aquello el estado estimulando la producción artística a través de los fondos, 

pero también una sociedad organizada. Es necesario que mediante política pública podamos 

estimular la organización de colectivo no digo solo de gremios, pero de colectivos que puedan 

demandar mayores elementos de inclusión en el sector de los circuitos nacionales de difusión 

porque no estamos compitiendo en este caso con la producción nacional entre sí, no, estamos 

compitiendo con el mundo con industrias que tiene 20, 40, 50, 60 años. Entonces es muy grande 

contrapesar aquello y el hecho de que nuestra industria pueda tener mayores fortalezas depende 

del Estado, depende de los organizadores, de los gestores que se profesionalicen y depende 

también de la empresa que empecemos a formar, a estimular la formación empresas y lo 

audiovisual, el cine sea una oportunidad de generación de trabajo. 

¿Cree usted que sería factible la creación de una Cinemateca regional, por ejemplo, solo 

de la región sur?  

Muy necesario, el Instituto del Cine y Audiovisual va a tener justamente esa responsabilidad 

porque la memoria audiovisual del Ecuador y del Sur del Ecuador también aporta al desarrollo 

de nuestras potencialidades, de nuestras figuras públicas, de las instituciones, de la memoria 

social entonces va a hacer una de sus competencias.  

A partir del año 2000, ¿Qué películas lojanas usted nos puede rememorar?  

Yo creo que está todo el conjunto de cortometrajes que produjo Diego Robles, la Universidad 

Nacional también, están los cortometrajes de “Suerte Carmela”, está el cortometraje de David 

Díaz que ganó fondo del Consejo Nacional del Cine. Hay trabajos interesantes del mismo José 

Paúl Moreira, de Juan Carlos González, de Wilmer Ramón, de Reinaldo Soto, de Jorge Reyes, 

de David Neira, es decir, hay un conjunto de gente que le aposto al audiovisual, que creyó en 

el cine como un recurso de expresión, de creación, de innovación y de hecho lo que se ha 

generado es positivo, es positivo en relación a otras ciudades, a otras provincias. También está 

“Memoria Viva” de la Universidad Técnica Particular de Loja que es una serie documentales, 

Jorge Vivanco también fue significativa “La Miel de las Morojas”, “El Duende y la Biendivia”, 

está lo de “Saraguro”, “La Virgen  del cisne”, pero de la Universidad Nacional nada más, de 

hecho al no tener mecanismos claros de funcionamiento de una unidad de producción 

cinematográfica se cayó en el campo de la improvisación extrema y creo que al final empezaron 

a dispersarse los equipos y no quedo en nada.  
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El municipio tiene un proyecto que se llama “Cine los barrios” en donde dos veces al mes 

se proyecta alguna película lojana ¿qué opina al respecto? 

Yo creo que hay que liberarnos de los mitos empezando desde casa. Si tienes un proyecto que 

se llama Cine en los Barrios, ¿Cuál es el grado de incidencia? ¿Cuánto influye en ese público? 

Que no sea sólo ir y mostrar, sino que tengas un foro que pueda el público conocer que vio, 

quién lo hizo, como lo hicieron, en ese momento estás generando el diálogo con la sociedad 

formando públicos. Si tú muestras la película y nunca más vuelves no se incide, hay que hacer 

algo mucho más sostenido sin desmerecer la intención que tenga el municipio. Nosotros 

mismos hacemos cine ciudadano, no la hacemos en Loja, vamos a las parroquias de frontera 

como Zapotillo, Macará, ahora vamos a ir a Tronco Quemado y a Limones en Zapotillo. 

Entonces, si vamos, no nos vamos una noche sino dos o tres días, hacemos un taller durante el 

día y en las noches presentamos cine nacional. 

De acuerdo a un sondeo que realicé, la mitad de la muestra dice no saber que se han hecho 

películas en Loja, eso es un poco complicado, yo creo que no ha existido mucha difusión 

de las mismas.  

La presencia del cine nacional es mínima porque no estimulamos ese cine. Yo creo que 

deberíamos aprovechar la gran producción latinoamericano e iberoamericana inclusive, cine 

español, cine argentino, cine brasileño, cine colombiano que es muy bueno y crear redes 

intercambio con diversos países. No hay cine clubes y yo le apuesto a ese cineclubismo, al año 

2009 hicimos un proyecto que se llamaba “Ojo al Sur”, En ese proyecto formamos cineclubes 

en Calvas, Catamayo, Zapotillo, Macara, cinco cantones y duraron alrededor de 3 años 

funcionando los cineclubes. 

Y estos cines clubes, ¿si dieron resultado? 

No, porque no se sostiene, fueron 3 años y es difícil que se sostenga un cineclub. Nosotros 

llevamos las películas, los proyectores, todo lo necesario, pero luego ya los grupos de interés 

al no estar ahí, al siguiente año ya teníamos otros proyectos acá, a pesar de que exista un interés 

en ir, incitarlos y apoyarlos. No es algo permanente que debería existir son estas redes de 

cineclubes o circuitos de cineclubes, circuitos provinciales de cineclubes sería buenísimo. 

De acuerdo a su criterio, ¿qué le faltaría a Loja para poder crecer en la cultura 

cinematográfica? 
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Yo creo que es eso de sembrar el interese en los públicos, formar al público, a los niños y los 

jóvenes que tienen una visión muy creativa no lo vamos a llevar el cine aburrido e ideológico 

porque ese público quiere ver otras cosas, está en otro momento no. Entonces no sea 

sistematizado de manera de tener un método, una estrategia para llegar a los públicos, para el 

público infantil, cine infantil como el que hace Jorge Vivanco toda la fantasía que construye. 

En general no se ha seducido al público en general y menos aún a estos nichos inmensos de 

público. En la población estudiantil de Loja se calcula rededor de 40 mil estudiantes, es mucho 

público, pero como no hay un diálogo todavía de las políticas interministeriales es difícil llegar 

a un colegio y proyectar una película porque están interfiriendo con el desarrollo de una malla 

curricular. Debería haber una extrema atención en la educación artística, hay un déficit inmenso 

en eso, no hay profesores de educación artística y si los hay todavía dan manualidades, eso es 

aberrante, que la educación artística tienda a las manualidades, a la confección, eso es artesanía 

eso está en otro nivel. La educación artística como tal implica la apertura de la mente de todas 

tanto del maestro como motivador y de los chicos como futuros creadores.  

¿Usted creé que en Loja hay talentos? 

Muchos, yo creo que Loja tiene unas particularidades sociales, históricas y culturales que dicen 

de sus potencialidades. También en el ámbito de la cultura, la creación artística no hay otra 

ciudad en el país con tales indicadores. 

¿Cree usted que en Loja el cine tiene futuro? 

Tiene mucho futuro, yo confío por demás no sólo en el interés de los jóvenes, confío en el 

interés de la sociedad en acercarse como lo ha hecho al cine, a las artes escénicas como lo ha 

hecho en estos últimos tiempos. Entonces confío mucho que ese interese se traduzca en 

profesionalismo y luego en capacidad de gestión, nos hace falta conectarnos con el mundo. No 

estamos lejos del mundo a veces hay que acercarnos nosotros al mundo y traer ese mundo aquí. 

El entorno de Loja es maravillosa la gente talentosa, muy carismática, de cualidades 

innumerables pero también hay que moverse por el mundo, ser muy rigurosos en cumplir con 

las metas, romper con es efímero y asociarse, nos hace falta conocernos, confiar en el otro y 

esa confianza no se la gana de la noche a la mañana se puede probar en un estante en un 

milímetro pero esa confianza también se puede ganar, se puede afianzar y durar para siempre 

es un cambio actitudinal, ahora cada quien hace lo suyo y sobrevive, mañana alguien compra 

una cámara, compra un trípode, una luz y arma su productora, mañana otro hace lo mismo, 

entonces creemos de manera equivocada al menos en lo personal creo eso, estamos viviendo 
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la subsistencia del arte y no la economía de la cultura. Estamos viendo una empresa, un 

emprendimiento está bien para empezar con un trípode, la cámara puedes hacer cosas muy 

interesantes pero si piensas en industria piensas en cine de verdad ya son muchos más 

equipamiento, son muchos mejores argumentos, el trabajo de guion y de producción que son 

las dos deudas pendientes en lo técnico en Ecuador, es decir, faltan guionistas de calidad pasa 

que vienen historias de las últimas que fueron apoyadas por el CN Cine que no trascendieron 

porque están muy alejadas de lo que espera entonces faltan guionistas, falta acercarnos al 

mundo. 

¿Cree usted que es importante la profesionalización?  

Totalmente. Es extremadamente necesario. Yo estudié cine, pero eso no me hace cineasta, me 

hace cineasta tener cerca de 60 producciones realizadas entre documentales, cortos, un 

largometraje, eso es lo que me hace realizador, el producir día a día de. Yo creo que hace falta 

profesionalizarse, hace falta tener guionistas de calidad, guionistas formados, el guion y la 

producción es el otro ámbito. Hace falta buenos guionistas y buenos productores, un productor 

que maneje tiempos, que maneje la gestión de recursos que maneja las fuentes de 

financiamiento que sepa que se puede quiere buscar los fondos en Francia, en Alemania, en 

Rusia o en cualquier otro lugar, pero tiene los contactos. Un productor es una persona que 

estudia y si no estudio al menos que tenga esa visión en base a cursos o talleres, empiece a 

producir, hacer pasantías, vincularse los productores. Llegar a no tenerle miedo a poner un 

proyecto en francés o en inglés o en cualquier idioma ir y negociarlo. Si se quiere llegar HBO 

¿cómo lo haces? ¿Cuál es el formato de negociación con HBO? o ¿cuál es formato de negación 

de un documental con Discovery? Entonces existen ya esas fórmulas, existen esos recursos y 

un productor tiene que formarse y moverse por el mundo, no vamos a encontrar los fondos aquí 

a la vuelta de la esquina. Un productor que se aprecie de serlo es una persona que maneja dos, 

tres o cuatro idiomas y todos los contactos que se necesite. 

¿Usted cree que en Loja se han producido películas de calidad?  

Sí, yo creo que si bien es cierto les ha faltado la universalidad del caso, es decir, salir de la 

burbuja, trascender. Mientras se han difundido aquí en Loja han tenido esa aceptación en el 

consumo local, ha sido correspondido. 

¿Qué tendencia cree usted que se ha manejado más con respecto al cine? 
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A la anécdota, a lo que son las leyendas, un cine muy local. Lo último al menos en lo 

audiovisual que pude colaborar un poco es con respecto a las leyendas de 1900 con Santiago 

Carpio en el 2012. Creo que un poco sí se ha contribuido de alguna u otra forma a ese dialogo, 

es decir, no cerrarnos a que si algo es de Loja tiene que ser solamente con todo Lojano, no, al 

contrario, recurrir al dialogo con Cuenca, Guayaquil, Quito y Loja se vuelve un escenario, un 

escenario de escenarios. Y aquí tenemos las facilidades porque es pequeño, se encuentran las 

cosas a la mano, es mucho más económico producir, es como un pequeño hobby. No tenemos 

un “Film Commision”, no tenemos una Comisión de Cine, sería buenísimo que se instituya. 

Verónica González de la UTPL estuvo hace tiempo con el proyecto de la “Film Commision”. 

Yo estuve siendo parte de una “Film Commision” ecuatoriana en el año 98 si mal no recuerdo, 

pero no llegó a consolidarse.  

Porque se vuelve efímero, por ejemplo, en los gobiernos locales como el municipio, si tú llegas 

a conversar sobre algo así se interponen elementos de carácter político y empieza a ser 

manipulado cuando no nos damos cuenta que una “Film Commision” podría negociar y vender 

los escenarios que tenemos a las productoras del mundo entero. Si alguien quiere venir en 

grabar Loja aquí debería darse las facilidades, pero eso no es sólo un discurso. Una Comisión 

de Cine ordena todo en función de que pueda venir a grabar aquí cualquier productora y brindar 

las facilidades para que ellos vengan a trabajar. Por ejemplo, si necesitan trabajar en el parque 

Jipiro, entonces el municipio debería brindar las facilidades, garantiza seguridad, garantiza 

movilidad, garantiza muchos aspectos. En el mundo esto esta sistematizado nos hace falta 

ponernos manos a la obra, pero es posible y sería muy bueno. 

¿En Ecuador se puede decir que existe una industria cinematográfica?  

No, esto es incipiente. Nosotros tenemos un cine emergente, está emergiendo. Hemos 

demostrado que hay capacidades, pero falta profesionalizarse, trabajar con mucho rigor. 

Herramientas técnicas las hay, si se quiere producir una película primero se debe tener un 

excelente guion algo que sea realizable, segundo tener un financiamiento, tercero los equipos 

los alquilamos en Quito, vienen acá y nos cuesta tanto por día. Aquí sucede al revés, nos 

preocupamos de comprar los equipos y después de quedarnos con un montón de cosas 

alrededor y no producimos. Entonces creo que nos hace falta ser sensatos con eso y saber que 

el cine funciona de una manera que a partir de un emprendimiento puede llegar a ser una 

empresa, que tiene una lógica. Que el mundo demanda de producción audiovisual. Alrededor 

de 22.000 productos audiovisuales se mueven en el mundo anualmente, después de las armas 
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y la medicina está el entretenimiento. Entonces en Loja hay que moverse y hay que moverse 

con personas que saben hacer eso, con productores que hagan producción, con directores que 

hagan dirección, con guionistas que hagan guiones, con actores que se dediquen a actuar, con 

técnicos en fotografía, en sonido que haga cada quién lo suyo. Entonces ese nivel de eficacidad 

se logrará cuando tengamos no solo las escuelas sino tengamos claro que existan proyectos 

sólidos, guiones que tengan potencial para verse en cualquier parte del mundo.  
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Anexo 6. Breve cronología de las películas lojanas 

 

Matilde la dama 
del siglo

2005
* Polvo y ceniza

* Una difícil 
decisión

* Tamarindo

2006
Corazones azules

2007
* Atrapen al Santo

* El Duende y la Biendivia

* La Otra Oportunidad

* Escape Fatal

* Al final de todo

* El anticristo

2008

* La Miel de las
Morojas

* Saraguro

* LOJANÍSIMO,
cuentos de mi tierra

2010
Cortometrajes de
cine pack social

2012
Virgen del Cisne

2013
Ladrones y otras
torpezas

2014
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Anexo 7. Fotografías 

 

                                  Entrevista Productor audiovisual José Paul Moreira  

 

 

                                              Entrevista Mg. Verónica Gonzáles  
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                               Entrevista Lic. Omar Burneo  

 

 

Entrevista Lic. Rubén Torres 
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Entrevista vía Skype a Lic. Jorge Vivanco 
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